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Тарас Фомченков

ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ авторынок 
продемонстрировал падение 
продаж еще на 20 процентов. 
Зато в Европе, кажется, нашли 
способ подогреть интерес — реа-
лизация новых машин в Старом 
Свете, наоборот, выросла на 11,5 
процента. «Российская газета» 
решила разобраться — в чем се-
крет успеха европейцев, и что из 
их мер стимулирования авто-
прома можно перенести на нашу 
ухабистую почву?

В Старом Свете, как уверяют 
эксперты, в моду вошли эколо-
гичные автомобили и машины 
небольших размеров. Это увле-
чение потребителей искусно по-
догревают дилеры. «Например, 
предоставляют бонусы за такие 
приобретения, — рассказал ис-
полнительный директор анали-
тического агентства «Автостат» 

Сергей Удалов. — Это все хорошо 
работает в Европе. Копировать 
этот опыт, конечно, не надо. Он 
может не сработать. Более эко-
логически чистые автомобили 
все-таки дороже». Но саму идею 
бонусов эксперт не отрицает. 
Она могла бы у нас развиваться в 
том направлении, которое нуж-
но рынку.

Кстати, ситуация у нас начала 
понемногу оживать. Российский 
автомобильный рынок умудрил-
ся стать вторым по продажам в 
Европе. Нашей стране удалось 
сместиться с пятого в начале 
года места (после Германии, 
Франции, Великобритании и 
Италии) сразу на второе, усту-
пив только Германии.

Дело сдвинулось в конце ве-
сны. И август при всех его паде-
ниях продаж показал 
самую лучшую стати-
стику года. 

АВТОПРОМ В России спрос 
на автомобили пока падает, 
а в Европе уже начал расти

Завести с толкача

Надежда Ермолаева

В ПЯТНИЦУ в Финляндии 
пройдет всеобщая забастовка 
против планируемых правитель-
ством мер по урезанию социаль-
ных расходов и ужесточению ус-
ловий труда. Стачка начнется в 6 
утра и продлится 12 часов. Не 
будут ходить поезда, обществен-
ный транспорт, закроются кафе 
и магазины, прекратит работать 
аэропорт. В 11 часов в центре го-
рода состоится демонстрация, в 
которой примут участие десятки 
тысяч людей.

Так финны отреагировали на 
вчерашнее обращение к народу 
премьера Юхи Сипиля, в кото-
ром тот анонсировал планируе-
мые кабинетом министров меры 
по снижению расходов на рабо-
чую силу. Председатель прави-
тельства фактически в ультима-
тивном порядке предлагает про-

фсоюзам либо увеличить рабо-
чую неделю на час, либо сделать 
ежегодный отпуск неоплачивае-
мым.

Сипиля разъяснил финнам, 
что Финляндия уже не может по-
зволить себе высокий уровень 
жизни, поэтому работать надо 
больше, а получать за это мень-
ше. «Мы более не можем жить в 
кредит», — отметил глава прави-
тельства. Заявленные премьером 
меры стали последней каплей в 
череде ранее объявленных ини-
циатив по урезанию расходов. 
Сокращаются зарплаты муници-
пальных и государственных слу-
жащих, работников сферы обра-
зования. Например, финская учи-
тельница будет получать на пять 
тысяч евро в год меньше. Под нож 
пойдут и детские пособия, что 
ухудшит и без того 
сложную ситуацию в 
сфере демографии.

ИНИЦИАТИВА Правительство 
заставит финнов работать 
на час больше и бесплатно

Конец 
«эры социализма»
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Работа Минтруд назвал самые востребованные 
в будущем профессии, среди них — 
оператор беспилотников

Мастер-класс

Максим Макарычев

У
краинские власти, соста-
вив список лиц, «обвиняе-
мых в преступной деятель-

ности против Украины», снова 
удивили весь мир. 

В этом «санкционном коктей-
ле», который утвердил президент 
Украины Петр Порошенко, среди 
388 физических лиц из 24 госу-
дарств и 105 концернов и пред-
приятий оказались «намешаны» 
не только политики и многочи-
сленные российские и иностран-
ные журналисты, но также пре-
подаватели провинциальных 
сельскохозяйственных универ-
ситетов, донские казаки. Всем 
этим лицам, по задумке офици-

ального Киева, запрещен въезд в 
страну на год. Кроме того, на Ук-
раине будут заблокированы их 
активы, если таковые будут най-
дены. 

Вчера в российский МИД был 
приглашен временный поверен-
ный в делах Украины в РФ Руслан 
Нимчинский, которому был вы-
ражен решительный протест в 
связи с очередным недружествен-
ным актом украинской стороны. 
«Москва вправе рассчитывать на 
развернутые разъяснения по по-
воду этого решения, которое мы 
считаем одиозным. Подобные 
провокационные действия офи-
циального Киева не способствуют 
нормализации российско-укра-
инских отношений и подрывают 

реализацию Минских соглаше-
ний от 12 февраля», — заявила 
официальный представитель 
МИД России Мария Захарова.

Об откровенных «ляпах» в 
санкционном списке следует 
упомянуть особо. Например, со-
ставители санкционного списка 
внесли в перечень «невъездных» 
погибшего легендарного коман-
дира ополчения Донбасса Алек-
сея Мозгового, и даже псевдони-
мы журналистов. 

На этом фоне ошибки в указа-
нии должностей людей в списке 
выглядят досадной «школьной» 
помаркой. Так, под санкции Ук-
раины попали журналисты лат-
вийской газеты «Вести сегодня» 
Эдуард Эльдаров, Владимир Бу-
чельников, Эрика Ругальская и 
бывший депутат Сейма 
Латвии Николай Каба-
нов.  

Александра Воздвиженская, 
Елена Домчева

В 
топ-50 востребован-
ных в будущем профес-
сий попали оператор 
беспилотных летатель-
ных аппаратов и опера-

тор станков с программным 
управлением. 

Все еще популярна профессия 
плиточника-облицовщика, прав-
да, к ней работодатели сегодня 
предъявляют крайне высокие 
требования, подчеркнула заме-
ститель главы минтруда Любовь 
Ельцова. Вчера она подвела пер-
вые итоги разработки Справоч-
ника востребованных на рынке 
труда, новых и перспективных 
профессий. Минтруд опубликует 
его в октябре. 

«В новой базе данных профес-
сий будут и техники, и инжене-
ры, к которым все привыкли, но 
при этом будут изменены требо-
вания к этим специалистам, — по-
яснила замминистра. — Какие но-
вые профессии? Мехатроник — 
специалист, который должен 
знать все об автомобилестрое-

нии, о принципах работы в про-
мышленности, то есть он должен 
обладать знаниями на стыке ме-
ханических и электронных 
устройств. Специалист по нераз-
рушающему контролю, то есть 
дефектоскопист, работа которого 
связана со сварочным производ-
ством и сварочными швами. 
Плюс умельцы в сфере мобиль-
ной робототехники».

Ключевую роль на рынке игра-
ют программисты, разработчики 
мультимедийных приложений, 
технические писатели и сборщи-
ки электронных систем. Без па-
рикмахеров и поваров-кондите-
ров пока тоже никуда: в стране 

все еще востребованы профессии, 
связанные со сферой питания и 
обслуживанием. 

Необычно развивается сфера 
телекоммуникаций. Работодате-
ли часто сами принимают экзаме-
ны у выпускников колледжей и 
вузов по специальностям, связан-
ным с этой отраслью, а значит, 
спрос на них остается.

В старом справочнике, напом-
нила Ельцова, есть очень необыч-
ные, почти экзотические профес-
сии. Допустим, в Краснодарском 
крае — сушильщик чая. Спрос на 
таких узких специалистов, конеч-
но, падает, но это не значит, что 
профессия умирает. Она выходит 

на пенсию, и прежде чем делать 
выводы о ее исключении из спра-
вочника, нужно проследить, как 
изменится рынок труда.

Нынешний справочник про-
фессий насчитывает двадцати-
летнюю историю, однако между-
народная практика говорит о 
том, что базу нужно обновлять 
раз в десятилетие, за счет проры-
ва в сфере технологий она может 
измениться на 10—20 процентов.

Работодатели сетуют, что тра-
тят по 6—8 месяцев на то, чтобы 
адаптировать выпускников кол-
леджей и вузов к практике, из-за 
чего они несут потери, заметила 
Любовь Ельцова. Новый справоч-
ник как раз составляют для реше-
ния этой проблемы и привлече-
ния организаций к совершенст-
вованию базы данных. Компании 
смогут выстраивать систему 
оплаты труда в зависимости от 
квалификации работника. 

Кроме того, база дан-
ных поможет молоде-
жи.

СКАНДАЛ В черном списке киевских властей  —  «мертвые души»

Гоголь отдыхает

2
Валентина Матвиенко 
ждет из Белоруссии поста-
вок высокотехнологичной 
и наукоемкой продукции

4
Радикальный метод борьбы 
с фальшивками в Интернете 
не нашел понимания 
в правительстве

6
Мигрантов учтут при про-
ведении мониторинга 
рынка труда

7
«Красивые» номера 
на машины собираются 
продавать на аукционах

8
В Польше приступили 
к демонтажу памятника 
генералу Черняховскому

10
Избранный губернатор 
Ленинградской области 
будет выставлять 
чиновникам оценки 

12
Американский центр 
в «Иностранке» 
закрывать не собираются

12
Андрей Прошкин рассказал 
«РГ» о своем «Орлеане»

ФУТБОЛ

РЕЗОНАНС

В топ-50 профессий будущего 
вошли еще мехатроник 
и плиточник.

Во всеоружии.
Заметки на полях 
полигона
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Австралийский доллар  46,8256
Азербайджанский манат 62,3865
Армянский драм**  13,6030
Белорусский рубль****  37,0220
Болгарский лев  37,8627
Бразильский реал  17,0703

Венгерский форинт**  23,7134
Вон Республики Корея***  55,9935
Датская крона*  99,2775
Доллар США  65,3623
Евро  73,9378
Индийская рупия**  98,5857

Казахстанский тенге**  24,1993
Канадский доллар  49,5357
Киргизский сом**  98,1858
Китайский юань  10,2677
Молдавский лей*  33,0948
Новый туркменский манат  18,6749

Норвежская крона*  80,5639
Польский злотый  17,6174
Румынский лей  16,7497
СДР  91,9242
Сингапурский доллар  46,7207
Таджикский сомони  10,2827

Турецкая лира  21,6754
Узбекский сум***  25,0430
Украинская гривна*  30,1209
Фунт стерлингов  101,4161
Чешская крона*  27,3505
Шведская крона*  79,2559

Швейцарский франк  67,5579
Южноафриканский рэнд*  48,9789
Японская иена**  54,0698

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 18.09.15 
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ЦИФРА

388
ЧЕЛОВЕК
из 24 стран внесены Киевом 
в список нон-грата

Акцент

 За счет прорыва в сфере техно-
логий списки нужных профес-
сий меняются каждые десять 
лет на 10—20 процентов
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Президент Владимир Путин поздравил победивших на выборах 
глав регионов 

Губернаторский выбор
Кира Латухина, Сочи

В
чера президент собрал в 
Сочи избранных в Еди-
ный день голосования 
руководителей 22 реги-
онов (20 были выбраны 

на прямых выборах и двух избра-
ли региональные парламенты) и 
призвал их работать на консоли-
дацию общества честно, с полной 
отдачей, не отмахиваться от про-
блем, быть внимательными к лю-
дям вне зависимости от политиче-
ского календаря. 

Избирательная кампания 
прошла честно, в конкурентной 
борьбе, а легитимность выборов 
признали все партии, констатиро-
вал Владимир Путин. Заданные 
стандарты нужно будет обеспе-
чить и на выборах в Госдуму, счи-
тает он.

Соперничество шло за более 
чем 90 тысяч мандатов на уровне 
региональной власти и органов 
местного самоуправления. «Боль-
шая работа была проведена всеми, 
кто принимал в этом участие», — 
оценил президент, особо поблаго-
дарив тех, кто занимался подго-
товкой и проведением выборов: 
представителей партий, общест-
венных организаций, наблюдате-
лей, которые обеспечивали контр-
оль за ходом голосования.

«Выросла и явка, — констатиро-
вал глава государства. — Граждане 
активно участвовали в голосова-
нии и выразили свою позицию, 
свою заинтересованность в том, 
как будут развиваться их поселки, 
города, регионы, где они живут».

При этом важно, что люди под-
держивают именно те политиче-
ские силы, которые выступают за 
поступательное развитие страны, 
за укрепление ее суверенитета; го-
лосуют за тех, кто к ним ближе, 
кого они видят, знают и понимают, 
чего они хотят добиться прежде 
всего для своих избирателей.

«Избирательная кампания 
прошла в условиях открытой, 
честной и подчас весьма острой 
конкурентной борьбы», — оценил 
Путин. На выборах губернаторов 
иногда борьба шла буквально за 
каждый голос, а в одном из регио-
нов понадобится и второй тур, от-
метил он. В целом, по мнению пре-
зидента, это неплохо — говорит о 
том, что борьба была открытой, 
честной, прозрачной, а оба канди-
дата — достойные люди.

«Несмотря на накал соперни-
чества, легитимность как меха-
низма голосования, так и самих 
результатов подтверждена всеми 
партиями, принявшими участие в 
выборах, — отметил Путин. — Что 
вновь свидетельствует о том, что в 
России развивается зрелая много-
партийная система, растет поли-
тическая культура».

«Заданные стандарты поведе-
ния по-настоящему открытых, 
конкурентных и легитимных из-
бирательных процедур несомнен-

но следует обеспечить и в ходе 
предстоящих в 2016 году выборов 
в Государственную Думу», — счи-
тает Путин.

«Прошедшая избирательная 
кампания еще раз подтвердила, 
что парламентские партии игра-
ют ключевую, системообразую-
щую роль в политической жизни 
нашей страны», — подчеркнул пре-
зидент. 

Одновременно все заметнее 
проявляют себя и непарламент-
ские партии: они активно участ-
вовали в выборах. «Многие силь-
ные кандидаты, ваши соперники 
на нынешних выборах, в следую-
щем году, вероятно, станут канди-
датами в депутаты Государствен-
ной Думы, в том числе и по одно-
мандатным округам ваших терри-
торий. И хорошо, что появляются 
такие яркие, пользующиеся обще-
ственным авторитетом фигуры», 
— сказал Путин.

«Поддержка граждан, которую 
вы получили, означает только 
одно: работать надо с еще боль-
шей отдачей, с еще большим на-
пряжением. Это касается и вас, и 
ваших команд», — обратился к гу-
бернаторам Путин. Следует пос-
тоянно, независимо от политиче-
ского календаря, проявлять к лю-
дям внимание, не отмахиваться от 
проблем, указал он.

«И самое главное: если уж вы 
пришли во власть, избрались, 
люди вам доверили такие высокие 
посты, то работать нужно честно и 
с полной отдачей, иначе не нужно 
сюда приходить. Кажется, я гово-
рю такие элементарные вещи, но 
практика показывает, что не всег-
да, не везде и не все вроде как зна-
ют эти элементарные вещи», — 
подчеркнул президент. «В услови-
ях предстоящей предвыборной 
кампании в Госдуму важно рабо-
тать на общественную консолида-
цию, на объединение всех кон-
структивных сил вокруг решения 
ключевых задач развития стра-
ны», — заключил глава государст-
ва.

Президент призвал новоизбранных губернаторов работать на консолидацию общества.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров разрешит крупным вузам присуждать звания 
кандидатов и докторов наук

Степень защиты
Владимир Кузьмин

П
равительство предоставит 
право ведущим научно-
образовательным цен-

трам страны присуждать ученые 
степени. С 1 сентября следующе-
го года это смогут делать МГУ и 
Санкт-Петербургский государст-
венный университет, а еще через 
год — другие организации, кото-
рые войдут в перечень.

Кабинет министров на заседа-
нии рассмотрел поправки в зако-
нодательство, которые должны 

усовершенствовать механизм го-
сударственной научной аттеста-
ции. Не так давно, напомнил пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев, возникло много проблем, 
связанных с подлинностью и ка-
чеством диссертационных иссле-
дований. «Вопрос этот существу-
ет, надо улучшать качество тако-
го рода работ, — подчеркнул он. — 
Должна быть повышена ответст-
венность и Высшей аттестацион-
ной комиссии, и диссертацион-
ных советов, ряд которых был пе-
реформатирован, расформиро-

ван». Для этого уже были введе-
ны жесткие требования для науч-
ных диссертаций.

Теперь кабинет министров на-
мерен пойти по пути лучших 
университетов мира и дать веду-
щим научно-образовательным 
центрам страны право прису-
ждать ученые степени. «В соот-
ветствии с законопроектом с 1 
сентября следующего года уче-
ные степени смогут присуждать 
МГУ и Петербургский универси-
тет, а еще через год — с 1 сентября 
2017 года — другие организации, 

которые войдут в этот перечень», 
— сообщил глава правительства. 
При этом он особо отметил, что 
ученые, которые получат свои 
научные степени по такой схеме, 
не будут никак обделены права-
ми с коллегами, защитившимися 
по обычной схеме.

— Мы вправе рассчитывать, 
что принятие законопроекта со-
здаст дополнительный стимул 
для исследовательской работы в 
университетах, для совершенст-
вования системы аттестации на-
учных кадров, сделает нашу 
высшую школу более конкурен-
тоспособной, более современ-
ной, — заключил Дмитрий Мед-
ведев.

Также правительство, следуя 
политике исполнения всех соци-
альных обязательств, перера-
спределило субвенции регионам 
и Байконуру на лекарства и ме-
дицинские изделия, которые да-
ются льготникам, и на продукты 
лечебного питания для детей-ин-
валидов. Такая необходимость 
вызвана изменением количества 
граждан, которые могут рассчи-
тывать на подобные меры под-
держки. «Сегодня на такую по-
мощь у нас имеют право 3,8 мил-
лиона человек, — напомнил Мед-
ведев. — Отдельный вопрос на са-
мом деле — истинное количество 
людей, которые вправе такой по-
мощью пользоваться, но это сю-
жет для отдельного обсуждения». 
Соответственно, корректирует-
ся и финансирование — общий 
объем субвенций бюджетам ре-
гионов составит 32 миллиарда 
рублей.

Кроме того, кабмин рассмо-
трел поправки в Налоговый ко-
декс, призванные повысить вы-
году от вложений в инновацион-
ные проекты малых и средних 
компаний российского высоко-
технологичного сектора. «В пе-
риод кризиса особенно важно 
искать новые точки роста, сти-
мулировать инвестиции в собст-
венные научные разработки, в 
технологии, — сказал премьер. — 
Как показывает практика, инно-
вационные компании привлека-
ют деньги инвесторов за счет вы-
пуска ценных бумаг на период 
реализации своих проектов, об-
ычно это один-два года в таких 
проектах». Существующее зако-
нодательство это в полной мере 
не учитывает. Налоговые льготы 
инвестор получает только, если 
владеет такими активами пять 
лет.

Правительство хочет давать 
льготы уже после года, что пра-
ктикуется во многих странах. 
«Законопроект расширяет пере-
чень ценных бумаг, при приобре-
тении которых можно рассчиты-
вать на льготы, — добавил Дмит-
рий Медведев. — В него войдут об-
лигации и инвестиционные паи, 
которые относятся к инноваци-
онному сектору экономики».

Пока что эти изменения в На-
логовый кодекс предусмотрены 
до 2022 года включительно. «Но 
понятно, что эта граница пока до-
вольно виртуальная, — оговорил-
ся глава кабмина. — Если это бу-
дет удачный пример льгот, то, ко-
нечно, это можно будет продлить 
и на более длительный срок».Премьер считает, что нововведение сделает  высшую школу более конкурентоспособной.

ФОРУМ Россия 
и Белоруссия укрепляют 
сотрудничество 

Минский 
трактор 
приехал в Сочи

Виталий Петров, Сочи

ВЧЕРА председатель Совета Федерации Валентина Мат-
виенко и спикер Совета Республики Национального Со-
брания Белоруссии Михаил Мясникович открыли Вто-
рой форум регионов России и Белоруссии.

В этом году мероприятие, целью которого является 
укрепление взаимовыгодного сотрудничества между 
двумя странами, проходит в Сочи. Спикеры дали старт 
первому дню, открыв выставку российско-белорусской 
продукции, среди которой можно было, в частности, 
увидеть новейшие образцы сельскохозяйственной тех-
ники, общественного транспорта, а также товары про-
мышленного производства. В выставочных павильонах 
были представлены изделия известных торговых марок, 
свою продукцию выставили около 400 компаний из де-
сятков регионов двух стран. Посетители могли не только 
визуально ознакомиться с изделиями белорусских про-
изводителей, но и посидеть за рулем автомобиля или 
трактора.

Совфед уже давно поощряет тесные контакты, кото-
рое большинство субъектов России наладили со всеми 
областями Белоруссии. Особенную активность здесь 
проявляют Москва и 
Подмосковье, 
Санкт-Петербург, 
Тюменская, Смолен-
ская, Нижегород-
ская, Брянская обла-
сти, Татарстан и 
Башкортостан. В 
этом году подклю-
чился и Севасто-
поль: его представ-
лял глава Заксобра-
ния города феде-
рального значения Алексей Чалый. Примечательно, что в 
Первом форуме регионов приняли участие порядка 
двадцати субъектов, тогда как в нынешнем мероприятии 
их уже было более сорока.

На открытии форума Валентина Матвиенко выразила 
уверенность, что обе страны должны совместно преодо-
левать сложный экономический период. «Проходя мимо 
этой новой современной сельскохозяйственной техни-
ки, мы понимаем, что можем производить нужную про-
дукцию, не только востребованную в наших государст-
вах, но и конкурентоспособную на международных рын-
ках, имеющую большой экспортной потенциал», — отме-
тила она. По мнению спикера, сегодняшний уровень коо-
перации говорит о том, что Союзное государство — это 
реально работающее интеграционное объединение и в 
правовом, и в экономическом, и в социальном, и в гума-
нитарном смыслах. Именно его опыт использовался в 
первую очередь при создании Евразийского экономиче-
ского союза. 

Михаил Мясникович подчеркнул, что удельный вес 
белорусской продукции в российском импорте состав-
ляет 4,8 процента, при этом 20 процентов этой продук-
ции являются инновационными товарами. «Мы прихо-
дим на российский рынок не со старьем, мы приходим с 
хорошей, конкурентоспособной на мировом рынке про-
дукцией», — заметил он, добавив, что предприятия Бело-
руссии традиционно экспортируют в соседнюю страну 
продукцию машиностроения и сельского хозяйства. 
Между тем, по словам Матвиенко, Россия рассчитывает 
и на поставки из Белоруссии изделий военно-техниче-
ского назначения, оборудования для космической отра-
сли, продукции машино- и станкостроения, фармацевти-
ки, высокотехнологичных и наукоемких производств.

Сегодня пройдет пленарное заседание форума, кото-
рое будут вести Валентина Матвиенко и Михаил Мясни-
кович. Ожидается, что в нем примут участие лидеры Рос-
сии и Белоруссии Владимир Путин и Александр Лука-
шенко, а также профильные министры из обеих стран. 
Впрочем, и первый день был достаточно насыщенным: 
участники мероприятия обсуждали вопросы российско-
белорусского сотрудничества в рамках тематических 
секций. 

ВЛАСТЬ Владимир Путин 
встретился 
с главой ФНПР

Труд на балансе

Кира Латухина, Сочи

ГЛАВА государства обсудил с председателем Федерации 
независимых профсоюзов России ряд социальных во-
просов.

В связи с тем, что происходит в экономике, не следует 
забывать про обеспечение интересов работающих. И без 
ведущей организации профсоюзов эффективно решить 
эти вопросы сложно, заметил Владимир Путин.

«Мы с вами встречаемся регулярно, может быть, не 
так часто, как хотелось бы, хотя видимся часто на меро-
приятиях ОНФ, но последний раз обстоятельно беседо-
вали достаточно давно уже. А жизнь идет вперед, и она 
непростая — и в экономике, и в других сферах», — подчер-
кнул президент.

«Сейчас мы вступили в период подготовки бюджета, — 
заметил Михаил Шмаков. — Тем более что принято реше-
ние бюджет на один год составлять — на 2016-й, и поэто-
му несколько отодвинулся срок внесения его в Государ-
ственную Думу». Так что в ФНПР приняли обращение к 
президенту, председателю правительства, парламента-
риям — о том, что нужно предусмотреть при планирова-
нии. 

«Сейчас кризисная ситуация, которая связана и с 
внешними, и с внутренними причинами», — заметил 
Шмаков и предложил отступить от экономической поли-
тики, которая проводилась все эти годы. Потому что для 
любого работника объемы его финансовых обязательств 
или регулярных выплат увеличиваются в связи с введе-
нием предполагаемой новой шкалы оплаты за недвижи-
мость по кадастровой стоимости, в связи с платой за ка-
премонт жилья, и так далее. 

«Даже в больших городах вводятся платные стоянки 
для автотранспорта», — добавил он.

«Это все дополнительные расходы на семью, на чело-
века, в то же время доходы гражданина уменьшаются, у 
нас получается разрыв», — заметил Шмаков. А нужен ба-
ланс. Так что следует или отложить подобные меры, или 
параллельно увеличивать доходы граждан. «Иначе эти 
ножницы могут подрезать серьезно всю нашу социаль-
но-экономическую политику», — предостерег он. 

Обе страны должны 
совместно преодо-
левать сложный 
экономический 
период
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ИССЛЕДОВАНИЕ

Фонд ИСЭПИ 
оценил 
позиции 
партий 

ПРОШЛИ 
ПРОВЕРКУ

Татьяна Замахина

ИНСТИТУТ социально-эконо-
мических и политических иссле-
дований (Фонд ИСЭПИ) проана-
лизировал стартовые перспекти-
вы партий на выборах в Госдуму 
2016 года. Для этого эксперты 
изучили, насколько эффективно 
партии участвовали в регио-
нальных выборах 13 сентября. 
Что касается большой парла-
ментской четверки, то свои по-
зиции перед думской гонкой уда-
лось улучшить «Единой России», 
а вот КПРФ столкнулась с отто-
ком электората. 

Как отмечают в докладе фон-
да, фактически на партийных 
выборах в этом году было разыг-
рано чуть менее 10 млн уникаль-
ных голосов избирателей — име-
ется в виду конкретное число 
тех, кто пришел на участки и за-
полнил бюллетени. Средний ре-
зультат ЕР по всем типам выбо-
ров по партспискам составил 
61,22% голосов, а это почти 6,1 
млн избирателей. Если сравни-
вать с выборами в Госдуму-2011, 
то партия власти серьезно улуч-
шила результаты практически 
на всех территориях, где у нее 
оставался резерв для роста (кро-
ме Республики Коми). И только 
на выборах в Заксобрание Ново-
сибирской области «ЕР» остано-
вилась ниже отметки 50% (но 
все равно прибавила более 10%). 
Во всех же остальных регионах 
она получила абсолютное боль-
шинство голосов (более 50%), 
улучшив показатели в «проблем-
ных» Костромской, Калужской, 
Рязанской областях на 15—20%. 

Уверенное второе место зани-
мает КПРФ, которая по совокуп-
ности выборов по партспискам в 
2015 году получила около 1,3 
млн уникальных голосов изби-
рателей, или 13,38%. Партия за-
владела большим числом вторых 
мест на выборах в заксобрания, 
чем ее конкуренты по оппози-
ции, а также преимущественно 
брала «серебро» на выборах в 
крупных городах. Однако в срав-
нении с выборами в Госдуму 
2011 года КПРФ ухудшила пози-
ции. Партия столкнулась с боль-
шим оттоком электората, чем ее 
конкуренты. «Определенное 
ослабление позиции коммуни-
стов необходимо оценивать в 
контексте успехов «Справедли-
вой России» и «Коммунистов 
России», — прокомментировал 
«РГ» политолог и член Экспер-
тного совета ИСЭПИ Алексей 
Зудин. — Тематика социальной 
справедливости перестала быть 
монополией КПРФ — в ней актив-
но работает как ЕР, так и СР, ко-
торая сотрудничает с ОНФ».

Что касается «справорос-
сов», то они заработали чуть бо-
лее 900 тыс. уникальных голо-
сов, или в среднем 9,19%. В отли-
чие от КПРФ и ЛДПР в ряде тер-
риторий партия смогла улуч-
шить показатели по сравнению с 
выборами в Госдуму 2011 года 
(среди них Нижний Новгород, 
Астрахань, ЯНАО, Магаданская 
область), выйдя на восходящий 
тренд. «Региональные выборы 
были оценены как выборы без 
сюрпризов. Но анализ показыва-
ет, что сюрприз есть — и это ре-
зультат «СР», — добавляет Алек-
сей Зудин. — Она укрепила свои 
позиции и превратилась в тре-
тью по значимости партию. 
Раньше возникало сомнение, что 
она сможет удержаться среди 
думских партий и успешно вы-
ступить на предстоящих выбо-
рах. Однако ее позиции, наобо-
рот, укрепились». 

Что касается непарламент-
ских партий, то они участвовали 
в выборах по партспискам дале-
ко не во всех регионах и муници-
палитетах. И, естественно, оста-
лись далеко позади «большой 
четверки». Лучший результат, в 
интервале от 102 до 105 тыс. 
уникальных голосов, у «Ябло-
ка», «Патриотов России» и 
«Коммунистов России». 

Один из выводов исследова-
ния — в ближайшие годы прои-
зойдет естественный отсев пар-
тий. Из 55 партий — участниц вы-
боров -2015 только 43 проявили 
интерес к выборам по партспи-
скам — ключевым для развития 
партийной системы и малых 
партий. Остальные 12 партий — 
участниц выборов -- стали кан-
дидатами «на вылет» из партий-
ной системы. 

В ближайшие годы 
произойдет 
естественный отсев 
партий

КСТАТИ
Владимир Путин обсудил с глава-
ми Ингушетии и Чечни Юнус-Бе-
ком Евкуровым и Рамзаном Ка-
дыровым проекты экономическо-
го развития Северо-Кавказского 
региона, включая вопросы реали-
зации программ, о которых, в 
частности, заходила речь на сове-
щании в Магасе. Напомним, что 
14 сентября Владимир Путин 
сделал остановку в Ингушетии по 
пути на саммит ОДКБ в Таджи-
кистане и провел совещание по во-
просам социально-экономическо-
го развития республики.
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КОНТРАКТ

Россия 
не собирается
прощать
Украине даже
часть кредита

ДОЛГ БЕЗ 
ВАРИАНТОВ

Василий Миронов

ПОЗИЦИЯ России остается 
прежней: Украина должна пол-
ностью и в срок расплатиться по 
обязательствам, приобретен-
ным в декабре 2013 года за счет 
средств Фонда национального 
благосостояния, говорится в со-
общение Правительства РФ. 

Вчера оно было опубликова-
но на сайте кабмина в связи с 
требованиями премьер-мини-
стра Украины Яценюка списать 
часть долга перед РФ. Он состав-
ляет 3 миллиарда долларов. 

Так называемая долговая опе-
рация, в которой Россия не при-
нимает участия, не способна об-
легчить долговое бремя Украи-
ны. И дебитору, предупреждают 
Украину в сообщении, выгоднее 
заплатить прямо сейчас, по-
скольку дефолт будет стоить на-
много дороже: придется опла-
тить не только судебные издер-
жки, но и штрафные проценты за 
просрочку платежей.

Экспеты «РГ» не исключают, 
что ситуацию с долгом в итоге 
будет разбирать международ-
ный суд. Украинская сторона 
упирает на то, что кредит был 
выплачен в виде облигаций — од-
ного из видов ценных бумаг, на-
поминает заместитель декана 
факультета мировой экономики 
и мировой политики НИУ «Выс-
шая школа экономики» Андрей 
Суздальцев. Эксперт поясняет, 
что невыплата долга по облига-
циям как раз предусматривает 
судебное разбирательство.

Для любой другой страны та-
кое развитие событий было бы 
равнозначно объявлению дефол-
та. Но Украина и так признает, 
что у нее нет денег на выплату 
долгов. Так что тут вопрос лежит 
уже не в плоскости репутации 
страны как кредитора, указыва-
ет Суздальцев. «Украину сейчас 
кредитуют по политическим мо-
тивам», — говорит эксперт.

Даже вопрос о том, является 
ли украинский долг перед Рос-
сией частным (так как выдавал-
ся в виде облигаций) или госу-
дарственным (так как стопро-
центный держатель долга — РФ), 
не имеет большого значения, 
считает собеседник «РГ». В иной 
ситуации дефолт по государст-
венным облигациям перекрыл 
бы возможность для МВФ оказы-
вать дальнейшую финансовую 
помощь Украине. Такого требу-
ют внутренние правила между-
народной организации. «В ны-
нешнем же случае МВФ уже на-
рушил все свои правила, — рассу-
ждает Суздальцев. — Он дает 
деньги стране, в которой факти-
чески идет война».

Случаи, когда страна-заем-
щик пытается давить на своих 
кредиторов, не редкость, вспоми-
нает руководитель Центра стра-
тегического развития стран СНГ 
Института Европы Александр Гу-
сев. Последний пример — история 
с госдолгом Исландии, которая 
также требовала реструктуриза-
ции. В противном случае страна 
грозилась объявить дефолт. 
Правда, тогда Исландию спасла 
Россия, выкупившая долговые 
бумаги страны. Есть шанс, что 
подобный сценарий произойдет 
и в истории с украинским долгом.
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Финансы Национальную валюту ждет стабилизация, 
а денежные суррогаты — забвение 

Держим равновесие

Елена Домчева, 
Олег Корякин, Казань 

К
урс рубля находится 
близко к равнове-
с и ю ,  п о вл и я т ь  н а 
него не сможет даже 
важное решение Фе-

деральной резервной службы 
США о базовой ставке рефи-
нансирования. А вот у крипто-
валюты в России будущего нет. 
Об этом заявила глава Центро-
банка Эльвира Набиуллина, 
выступая на форуме инноваци-
онных технологий в Казани.

«На рубль влияет достаточ-
но много факторов — и цена на 
нефть, и ожидания настроений 
инвесторов по поводу ставки 
ФРС США, и ожидания того, 
что будет происходить в китай-
ской экономике, и наши вну-
тренние факторы, и налоговые 
периоды и так далее, — отмети-
ла она. — Курс, на наш взгляд, 
близок к равновесию». 

Одной из основных тем фо-
рума стала также криптовалю-
та.  Напомним, российский 
минфин высказался категори-
чески против ее использования 
в стране. Биткоины и подобные 
им суррогаты денег в ведомст-
ве назвали опасной игрушкой. 

Центробанк тоже не поддержал 
отмену запрета на валютные 
суррогаты. 

«Происходит смешение по-
нятий. Если криптовалюту рас-
сматривать как аналог валюты, 
то это по сути денежный сурро-
гат, он запрещен законодатель-
ством. Мы не поддерживаем из-
менение законодательства в 
этой сфере», — пояснила Наби-
уллина. 

При этом она усматривает 
большой потенциал в развитии 
криптотехнологий. «Мы не за-
прещаем криптотехнологии, мы 
их изучаем. Все-таки это разни-
ца большая — криптовалюты и 
криптотехнологии. От этого 
нельзя отмахнуться. Это удоб-
но, дешево, но есть ряд рисков. 
Однако валюты легко могут ис-

пользоваться для проведения 
сомнительных операций», — за-
явила глава Центробанка.

Еще одна опасность, по ее 
мнению, заключается в том, 
что накопления в биткоинах 
могут потерять стоимость, при 
этом в отличие от банковских 
сбережений они не застрахова-
ны. Не все люди обладают вы-
сокой финансовой грамотно-
стью и осознают этот риск.

Помимо этого, на форуме 
рассматривался еще очень ши-
рокий круг вопросов. Это созда-
ние национальной системы пла-
тежных карт, упрощение досту-
па граждан на рынок ценных бу-
маг, развитие электронного вза-
имодействия между органами 
власти, Банком России и участ-
никами финансового рынка. К 

слову, последний пункт один из 
ключевых.  Иллюстрацией к 
нему стало предложение Эльви-
ры Набиуллиной допустить все 
российские банки к базам дан-
ных Пенсионного фонда России 
(ПФР) и Федеральной налоговой 
службы (ФНС). Она считает неу-
довлетворительной ситуацию, 
когда доступ к информации есть 
только у нескольких банков. Эту 
инициативу поддержало прави-
тельство.

В чем же польза нововведе-
ния? Сведения, которые получа-
ют банки в ПФР и ФНС о доходах 
потенциальных заемщиков, 
снижают риски при выдаче кре-
дитов. А это, в свою очередь, мо-
жет повлиять на уменьшение 
процентной ставки по кредиту.

Обсудили и однолетний 
бюджет на 2016 год, проект ко-
торого в ближайшее время рас-
смотрит Госдума. По мнению 
Эльвиры Набиуллиной, его по-
явление логично в период нес-
табильности, но по мере нор-
мализации ситуации надо бу-
дет возвращаться к трехлетне-
му планированию. 

«Напоминаю, что есть и бюд-
жетная стратегия, рассчитан-
ная на более длительный пери-
од, чем три года. И чем мы на бо-

лее длительную перспективу 
планируем и расходную часть, и 
доходы, тем больше предсказуе-
мости для участников рынка. 
Они понимают, ждать им или не 
ждать повышения тех или иных 
налогов и так далее. Это создает 
больше уверенности», — сказала 
глава регулятора.

Кроме того, Центробанк не 
считает нужным наращивать 
госдолг за счет внутренних за-
имствований для финансиро-
вания дефицита бюджета. «По-
тенциал развития государст-
венного долга в принципе есть, 
он у нас небольшой. Но мы не 
считаем нужным увеличивать 
государственные долги, чтобы 
финансировать большие раз-
меры дефицита. Дефицит дол-
жен быть под контролем», - за-
явила она. Бесконтрольное на-
ращивание дефицита будет 
способствовать разгону инфля-
ции, предупредила она.

Эльвира Набиуллина: Украинские 
санкции не скажутся на устойчиво-
сти банковской системы России.

Акцент

 Если криптовалюту рассма-
тривать как аналог валюты, 
то это денежный суррогат, он 
запрещен законодательством
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ДУХОВНЫЙ СУРРОГАТ
ТАГАНСКИЙ суд Москвы арестовал до 9 ноября органи-
затора псевдоправославной секты Андрея Попова, имену-
ющего себя «богом Кузей». Он обвиняется в мошенничест-
ве. Против него, возможно, будет возбуждено и еще одно 
уголовное дело — по статье «создание религиозного или об-
щественного объединения, деятельность которого сопря-
жена с насилием над гражданами». В день, когда решался 
вопрос об избрании Попову меры пресечения, оператив-
ники провели обыски в его восьми квартирах, изъяли 43 
миллиона рублей и 100 тысяч долларов. По версии следст-
вия, Попов обирал своих прихожан под предлогом прове-
дения ритуалов.

Секта возникла в начале 2000-х годов. Сам Попов выда-
вал себя за «епископа Романа» и проводил службы в само-
дельном храме частного дома в Лобне. Собрания секты в 
дальнейшем стали проходить в Москве, в Большом Конд-
ратьевском переулке, откуда возникло другое ее название 
— «кондраты». Своих последователей Попов делит на 
шесть категорий-кругов. Первый круг занимают жены, во 
второй и третий входят помощница, гарем и приближен-

ные. В четвертом чи-
слятся рядовые чле-
ны секты; женщины 
из этого круга явля-
ются кандидатами в 
гарем. В пятой кате-
гории — люди, кото-
рые еще не знают о 
«божественности» 
Кузи. В шестой круг 
Попов отправил тех, 

кто его отверг. «Бог Кузя» склоняет членов секты к разводу 
с мужьями (женами), призывает прекратить отношения со 
стариками-родителями, а детей отдать на воспитание ба-
бушкам или в интернат. Попов внушает своим прихожа-
нам, что только благодаря его молитвам и исцелениям они 
все еще живы. 

 Подобными сюжетами регулярно пополняется хрони-
ка (чаще всего она оказывается криминальной) современ-
ных псевдорелигиозных сообществ. Недавно, например, 
скандально привлекла в себе внимание созданная в одном 
из поселков Пензенской области «Михайловская об-
итель». В связи с деятельностью этой общины миссионер-
ский отдел Пензенской митрополии выступил с официаль-
ным обращением ко всем своим прихожанам и паломни-
кам из других регионов России. 

В обращении говорится, что посещение «Михайлов-
ской обители» может нанести вред духовному здоровью и 
что «знакомство и общение с представителями этой «об-
ители» рассматривается Русской православной церковью 
как общение греховное, а участвующие в обрядах внутри 
данной общины не будут допущены до причащения, пока 
не принесут покаяния». А ранее там же, в Пензенской об-
ласти, развернулась драма сектантов-отшельников, зато-
чивших себя в пещере в ожидании «конца света». Когда 
стало ясно, что «конец света» откладывается на неопреде-
ленное время, несколько человек, поддавшись увещевани-
ям, все же вышли на поверхность. А двое остались в пещере 
и приняли смерть. 

Духовный недуг, влекущий людей то в пещерное за-
творничество, то в сектантские «обители», не настолько 
уж таинственен, чтобы природу его не понять. По мнению 
протоиерея Всеволода Чаплина, это «бегство от людей, не-
нависть к ним, подмена здравого, трезвого церковного 
учения гордыней, бесовской прелестью и злобой». 

В Благовещенске две школьницы выбросились с балко-
на 12-го этажа. Выясняя, что ими двигало, оперативники 
обнаружили школьную сумку, а в ней — написанную каран-
дашом предсмертную  записку: «Самоубийство посвяща-
ется одиноким воинам декаданса». 

Что делать с такими девочками и мальчиками, кем-то 
погруженными в духовный мрак? Представитель офици-
ального духовенства призывает заблудших  следовать 
здравому учению Церкви, усмирить гордыню, отказаться 
от ненависти и вспомнить о заповеданной христианам 
любви к людям. «Без этого они все дальше будут отделять 
себя от Церкви и от народа, оставаясь один на один с бес-
ами, друг с другом и со своими мрачными псевдохристиан-
скими взглядами». 
Но если человек ухо-
дит в секту, значит, и 
в этом его драма. 

Некоторые секты, 
впрочем, пережива-
ют кризис. Напри-
мер, Церковь Муна. 
Еще недавно она 
имела свои «предста-
вительства» в Мо-
скве, Новосибирске, 
Иркутске, Республи-
ке Коми… В Калмыкии вообще доходило до полного без-
умия — там в конце 90-х мунизм насаждался  как государ-
ственная идеология. Принципы мунизма провозглаша-
лись с высоких трибун государственным секретарем Кал-
мыкии по идеологии, тиражировались государственными 
газетами, транслировались государственным телевиде-
нием. Мунистский предмет «Мой мир и я» несколько лет, 
пока не вмешалась прокуратура, преподавался, а точнее 
сказать, проповедовался в калмыцких школах. Муну чу-
дом не удалось (тут восстала общественность) прибрать к 
рукам Калмыцкий госуниверситет, где ковались бы кадры 
мунистов. 

Пресечь деятельность производителей духовного сур-
рогата не так-то просто. Как быть, например, с таким «ду-
ховным пастырем», как глава «Михайловской обители» 
Александр Жуков, принявшим имя «отец Рафаил»? За 
«подмену  здравого церковного учения гордыней, бесов-
ской прелестью и злобой» — суд только  Божий, но не мир-
ской. С лидером пензенских затворников Петром Кузне-
цовым в этом отношении было проще: у него при обыске 
нашли книги, в которых, по мнению экспертов, содержа-
лась скрытая или явная пропаганда религиозной и нацио-
нальной нетерпимости, и, значит, были основания вме-
нить ему ст. 282 ч.1 УК РФ (возбуждение ненависти по ре-
лигиозным признакам). А не будь этих книг (хотя и они — 
зыбкая почва для обвинений), каков был бы состав пре-
ступления?  

Впрочем, лжепророков судят не за лжепророчества (та-
кой статьи, слава богу, нет еще в УК), а  за мошенничество. 
Так, вероятно, будут судить и «бога Кузю» — Андрея Попо-
ва. Но что делать с сотнями его поклонников (только пяте-
ро из них признали себя потерпевшими и написали заявле-
ния в полицию)? Духовные заблуждения не подведомст-
венны ни прокуратору Понтию Пилату, ни прокуратуре г. 
Москвы. Да и потом, скажут нам, даже ложная вера лучше 
безверия и цинизма. Это правда. Как и то, что привести за-
блудших к истинной вере может только Церковь, но никак 
не полиция или Следственный комитет.

Лжепророков 
судят не за лжепро-
рочества, 
а за мошенничество

Привести заблуд-
ших к истинной 
вере может только 
Церковь, но никак 
не полиция

Россия не намерена 
присоединяться 
к решению клуба 
кредиторов 
Украины. И ждет 
возврата долга 
в срок

В минэкономразвития 
назвали условия снижения 
ключевой ставки — 
подробнее на сайте 
www.rg.ru/art/1165205

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

Пыталась надавить на кредиторов и 

Греция. Но отдавать все равно придет-

ся.

Государственный долг страны состав-

ляет более 425 миллиардов евро, это 

порядка 180 процентов от ВВП. 

Последние переговоры по греческо-

му долгу, завершившиеся подписани-

ем меморандума в Берлине 19 авгу-

ста, дали возможность Афинам полу-

чить до 86 миллиардов евро через Ев-

ропейский фонд спасения (ESM). Воз-

можно, часть из 86 миллиардов евро 

Афинам даст МВФ. Но назвать эти 

деньги «спасательным кругом» для 

Греции вряд ли можно — порядка 54 

миллиардов евро из обещанной сум-

мы уйдет на обслуживание уже суще-

ствующего долга.

Подготовил Константин Волков

ПРЕЦЕДЕНТ

ОХРАНА ПОРЯДКА Эрмитаж, Третьяковская галерея и другие крупные музеи 
останутся под присмотром полиции

Эрмитаж и участковый 
Иван Петров

О 
том, как в МВД проходят 
ранее объявленные сокра-
щения, вчера на встрече с 

главными редакторами ведущих 
российских СМИ рассказал ми-
нистр внутренних дел Владимир 
Колокольцев. 

Было принято решение о со-
кращении на 110 тысяч единиц 
штатной численности органов 
внутренних дел. После этого 
штат МВД должен оказаться при-
мерно на уровне отметки в 1 мил-
лион человек.

При этом основной удар на 
себя в ходе сокращений приня-
ла вневедомственная охрана. 
Всего сокращения коснулись 78 
тысяч сотрудников МВД, 43 ты-
сячи из которых — сотрудники 
ВОХР. Это примерно 35 процен-
тов от общей численности «по-
лицейской охраны». Еще при-
мерно 30 тысяч штатных еди-
ниц было сокращено из числа 
гражданского персонала — учре-
ждения хозяйственного и сер-
висного обеспечения порезали 
на 22 процента от их общей чи-
сленности.

Владимир Колокольцев под-
черкнул, что при сокращении 
сотрудников в регионах руко-
водствовались соотношением 
численности полиции на душу 
населения. Так, сокращение не 
коснулось отдаленных регио-
нов, в частности Камчатки, Ев-
рейской автономной области. В 

Москве с учетом функций сто-
личного региона, за исключени-
ем вневедомственной охраны, 
сокращены всего 900 человек.

Зато досталось в ходе штат-
ных мероприятий начальству и 
преподавательскому составу. 
Так, центральный аппарат МВД, 
образовательные организации и 
органы внутренних дел на тран-
спорте на окружном и межрегио-
нальном уровне были сокраще-
ны на 10 процентов. 

Но были и, как говорится, не-
прикасаемые. «Численность 
ОМОН, СОБР, авиаотрядов, рай-
отделов полиции, а также регио-
нов, работающих в особых усло-
виях, не подлежала сокраще-
нию», — рассказал Владимир Ко-
локольцев.

Да и тех, кого приходится 
увольнять, МВД ни в коем случае 
не бросает на произвол судьбы. 
«Все подразделения получили 
методические материалы по со-
циальной адаптации увольняе-
мых. «Значительная часть со-
трудников, должности которых 
сокращены, трудоустраиваются 
в системе МВД, соглашаясь на 
дальнейшее прохождение служ-
бы в иных подразделениях и ре-
гионах», — указал министр вну-
тренних дел.

Вдобавок кадровики МВД за-
ранее ставят в известность орга-
ны труда и занятости, направляя 
им информацию о количестве 
увольняемых, их квалификации, 
уровне образования.

Кроме того, 33 тысячи чело-
век были переведены в распоря-
жение, то есть сняты с должно-
стей, но не уволены из полиции. В 
таком статусе они будут, пока им 
не подыщут новое местечко. Уво-
лились же, по словам Владимира 
Колокольцева, в основном те, кто 
имеет выслугу, то есть уже может 
получать пенсию.

Министр также напомнил, что 
параллельно с сокращением шта-
та было сокращено на 10 процен-
тов и финансирование МВД. 

Коснулся на вчерашней встре-
че разговор и самой наболевшей 
темы, возникшей в связи с иду-
щими сокращениями в полиции. 
Речь пошла об охране федераль-
ных музеев, архивов, библиотек 
и галерей. По словам Владимира 
Колокольцева, крупнейшие му-
зеи страны и после 1 ноября, ког-
да вневедомственная охрана уй-
дет с постов в учреждениях куль-
туры, останутся под охраной по-
лиции. Министр перечислил не-

сколько из них — это Эрмитаж, 
Третьяковская галерея, Пушкин-
ский музей. 

При этом Владимир Коло-
кольцев напомнил, что с мини-
стерством культуры МВД пере-
писку о переходе на другие виды 
охраны ведет с 2000 года. По сло-
вам главы МВД, содержание од-
ного полицейского для музеев 

обходится в 135 тысяч рублей в 
год, в то время как частного ох-
ранника можно нанять за 190 ты-
сяч в год, а услуги ФГУП «Охра-
на» обойдутся уже в 240 тысяч 
рублей. 

В настоящее время, уточнил 
Колокольцев, в бюджете мин-
культуры на охрану российских 
музеев заложено 100 миллионов 
рублей.

При этом ФГУП «Охрана» 40 
процентов вырученных средств 
направляет в бюджет, поэтому 
минфин, по словам Колокольце-
ва, поддерживает МВД в переда-
че функций по охране учрежде-

ний культуры именно этому го-
спредприятию.

Напомним, с 1 ноября текуще-
го года из 3,5 тысячи действую-
щих стационарных постов Глав-
ного управления вневедомствен-
ной охраны МВД должны остать-
ся лишь 262 поста. «Живую» ох-
рану полиция оставит лишь на 
объектах, которые правительст-
во отнесет к критически важным. 
На остальных объектах появятся 
«тревожные кнопки». 

После того как об этом стало 
известно, в МВД с просьбой оста-
вить полицейскую охрану обра-
тилось руководство министерст-
ва культуры. Отдавать музеи, га-
лереи и библиотеки, где хранятся 
исторические ценности, под от-
ветственность ЧОП музейщики 
побаиваются.

Вчера глава МВД подчеркнул, 
что охрана инфраструктурно 
важных объектов, в том числе ги-
дросооружений и охрана квар-
тир, тронута не будет. «В боль-
шей степени сокращение косну-
лось охраны Центробанка, в ко-
торой были задействованы 9 ты-
сяч сотрудников вневедомствен-
ной охраны», — пояснил он. 

Что же касается музеев, то ми-
нистерству культуры предложе-
но определить перечень объек-
тов культуры, безопасность ко-
торых будет обеспечиваться по-
стами полиции исходя из имею-
щейся штатной численности по-
дразделений вневедомственной 
охраны.

Акцент

 В Москве с учетом функций 
столицы, за исключением 
вневедомственной охраны, 
сокращены всего 900 человек
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Министерство образования и науки проанализировало данные 

о трудоустройстве и зарплатах более чем 1,2 миллиона выпуск-

ников российских вузов 2013 года. Главный вывод — после окон-

чания учебы трудоустраиваются 75 процентов молодых специа-

листов. Наиболее востребованными на рынке труда остаются 

инженеры, отметили в минобрнауки. Самые высокие стартовые 

зарплаты — около 70 тысяч рублей — у специалистов по аэрона-

вигации и ракетно-космической технике.

В топ-10 наиболее востребованных укрупненных групп специ-

альностей вошли «сестринское дело» (91% выпускников устро-

ились на работу), «фармация» (87%), «оружие и системы воору-

жения» (84%), «электро- и теплоэнергетика» (83%), «химические 

технологии» (83%), «ядерная энергетика» и «технологии» (83%), 

«фундаментальная медицина» (82%), «горное и нефтегазовое 

дело» (82%), «геодезия и машиностроение» (81%), «технология 

материалов» (81%). 

В десятке самых высокооплачиваемых специальностей 8 пози-

ций также занимают «технари».  При этом почти каждый второй 

нетрудоустроенный выпускник получил юридическое или эко-

номическое образование. В последние годы число мест в вузах 

на эти направления сокращается. Зато в этом году во время 

приемной кампании было увеличено количество бюджетных 

мест по естественно-научным, инженерно-техническим и ме-

дицинским специальностям. По ним было распределено 

205 тысяч мест из 324 тысяч бюджетных мест очной формы об-

учения.

Подготовила Ксения Колесникова

ЮРИСТЫ И ЭКОНОМИСТЫ УЖЕ НЕ НУЖНЫ

Мастер-класс

Молодежь, которая только начинает карьеру, 
захочет узнать, сколько можно заработать бла-
годаря своим навыкам и умениям.

Между тем, по мнению заместителя заведующего ка-
федрой труда и социальной политики ИГСУ РАНХиГС 
профессора Александра Щербакова, лет через пять на 
рынке труда образуется настоящий провал по узкоспе-
циальным техническим и массовым профессиям: днем с 
огнем нельзя будет 
найти, к примеру, 
сварщиков, специа-
листов по обработ-
чике металлов, сле-
сарей, токарей и так 
далее. Все то, что се-
годня считается не 
модным и не пре-
стижным. «Чтобы 
хоть как-то спасти 
ситуацию, прави-
тельство уже сейчас 
должно разработать 
четкий план привле-
чения в эти области молодых людей. А как это сделать? 
Надо поработать над имиджем этих профессий. Для это-
го можно запустить яркую социальную рекламу на теле-
видении, в журналах, распространить информацию в со-
цсетях», — говорит он.

Но это не сработает, если мы не приведем в свою поль-
зу достойный аргумент, — а это, конечно, зарплата, до-
бавляет профессор. Она сейчас в этих отраслях мини-
мальна. «Поэтому можно обратиться в минтруд с пред-
ложением официально устанавливать достойную планку 
минимальной оплаты труда по каждой востребованной 
профессии, — отметил Щербаков. — Это можно сделать в 
рамках утверждения профессиональных стандартов. 
Эти данные помогут молодым людям и их родителям вы-
брать ту профессию, которая будет не только нужна, но и 
хорошо оплачиваема. У них должна быть определенность 
в этом вопросе».

Чтобы привлечь 
молодежь, надо 
поработать над 
имиджем рабочих 
профессий, говорят 
эксперты

Читайте также: Суд обязал считать рабочим время, 
потраченное на дорогу
www.rg.ru/art/1164027

Завести с толкача
Это начинает работать 
так называемая низкая 
база тех месяцев прош-

лого года, когда падать было уже 
некуда, возвращает с дороги на 
обочину Сергей Удалов. «Поэто-
му пока ситуация будет лучше 
месяц к месяцу приблизительно 
до ноября. Но падения продаж по 
году в 35 процентов нам не избе-
жать», — резюмировал эксперт.

Да и в том, что в Европе в авгу-
сте выросли продажи, нет ничего 
особенного. «Во время кризиса 
рынки Италии и Испании падали 
очень сильно. Но сейчас накопил-
ся так называемый отложенный 
рост и в результате отсюда и уве-
личение интереса к новым маши-
нам», — объяснил Сергей Удалов. 
Никакого волшебства, одна суро-
вая статистика. 

Но интересно, что месяцем ро-
ста продаж новых автомобилей в 
Европе стал именно август, время, 
когда обычно никто даже не заду-
мывается о покупке новой маши-
ны в силу периода отпусков, во 
время которого накопленные 
средства идут на другие цели.

Тем не менее, по данным Евро-
пейской ассоциации автопроиз-
водителей, как раз в последний 
месяц лета продано на 11,5 про-
цента больше машин, чем меся-
цем ранее. Положительный ре-
зультат зафиксирован в большин-
стве стран Евросоюза. При этом 
по итогам 8 месяцев в Европе реа-
лизовано почти 9,4 миллиона ав-
томобилей — на 8,6 процента боль-
ше, чем годом ранее.

С одной стороны, набор мер, 
которые могут если не снизить па-
дение продаж до нуля, то хотя бы 
притормозить его, ограничен. При 
этом государство, подчеркивает 
автомобильный эксперт Игорь 
Моржаретто, реализует в России 
практически все меры, которые 
можно было придумать, с учетом 
мировой практики. На поддержку 
спроса на авторынке в этом году 
выделено 20 миллиардов рублей 
по трем реализуемым програм-
мам — обновления парка, льготно-
го лизинга и льготного автокреди-
тования. Однако я программа 

льготного автокредитования и бо-
нусы, которые предлагают многие 
автодилеры, пока не могут разо-
гнать российский авторынок. Кре-
дитование при этом все больше те-
ряет популярность на фоне осла-
бления рубля и данных о том, что 
автопроизводители готовы осе-
нью повысить цены машины. Ча-
стично может  увеличить продажи 
лизинг авто для физ лиц (аренда 
авто с последующим выкупом). По 
мнению автоэксперта, «эта про-
грамма пока мало распростране-
на. Россияне еще не привыкли к 
такому способу владения авто, но 
у него хорошее будущее».

1

1

Несмотря на самые разные меры стимулирования продаж, многие модели остаются без покупателей.

Топ-21 лучших автомобилей 
мира: фото на сайте
www.rg.ru/art/1165220

Публикацию комментирует 
Майя Пильдес
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Эко-СТР» объявляет о проведении общественных 
слушаний по материалам оценки воздействия на окружающую 
среду проекта строительства «II-я очередь строительства по-
лигона ТБО Стерлитамакского филиала ГУП «Табигат» РБ».

Месторасположение объекта: РБ, г. Стерлитамак, ул. 40-й 
проезд, земельный участок с кадастровым номером 
02:56:000000:3568, расположен к северу от существующего 
полигона ТБО.  Заказчик строительства объекта — ООО «Эко-
СТР», юридический адрес: 453107, РБ, г. Стерлитамак, 
ул. Элеваторная, д. 2а. Материалы оценки воздействия 
на окружающую среду проекта строительства «II-я очередь 
строительства полигона ТБО Стерлитамакского филиала ГУП 
«Табигат» РБ» доступны для рассмотрения, предоставления 
замечаний и предложений заинтересованными лицами 
по адресу: РБ, г. Стерлитамак, ул. Коммунистическая, д. 75 «б» 
4-й этаж, каб. 1 с 14.00 до 17.00 (ежедневно, кроме субботы, 
воскресенья и праздничных дней), тел.: 8(937) 500 70 63.

 Общественные слушания состоятся 22 октября 2015 г. 
16.00 по адресу РБ, г. Стерлитамак, пр. Октября, 32, админи-
страция ГО г. Стерлитамак, каб. № 401. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение 
о проведении общественных слушаний

Администрация Гурьевского городского округа при содействии 
Заказчика (Общество с ограниченной ответственностью «Корне-
во», юридический адрес: РФ, 238321, Калининградская область, 
Гурьевский р-н, пос. Аистово, тел.: 8(4012) 307-700, факс: 8(4012) 
307-701, извещает о проведении общественных слушаний по мате-
риалам (проектной документации) планируемого к реализации 
(строительству) объекта «Племенная свиноферма на 1200 свино-
маток единовременного содержания вблизи пос. Космодемьян-
ское Гурьевского района Калининградской области», в состав ко-
торой входит в том числе Лагуна и Крематорий.

Слушания состоятся 29 октября 2015 г. в 15 часов 00 минут по 
адресу: Калининградская область, Гурьевский район, пос. Добри-
но, ул. Калининградская, 26.

Цель намечаемой деятельности — свинопроизводство, прове-
дение сельскохозяйственных работ, а также обезвреживание и ути-
лизация отходов, образующихся от основной производственной 
деятельности. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду с августа 2015 г. по сентябрь 2015 г. 

С проектной документацией можно предварительно ознако-
миться с      21 сентября 2015 г. по 27 октября 2015 г. с 13.00 до 16.00 
по адресу: г. Калининград, Московский пр-т, 40, офис 821 в отделе 
капитального строительства.

Предложения и замечания принимаются в письменном виде по 
адресу: г. Калининград, БОКС 179. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ 
о земельных участках, находящихся в государственной 

и (или) муниципальной собственности, расположенных 
в границах Особой экономической зоны технико-

внедренческого типа в г. Дубне Московской области  
и не сданных в аренду

Кадастровый №; площадь, га: 50:40:010201:60 — 5,8506; 
5 0 :4 0 : 0102 01: 5 6 — 1 , 8 3 0 8 ;  5 0 :4 0 : 0102 01:62 — 1 ,9 478 ; 
50:4 0:0102 01:61 — 0,6 452; 50:4 0:0 0102 01:325 — 0,9 9 95; 
50:4 0:0 010201:326 — 22,1883; 50:4 0:0 0 0 0 0 0:84 — 0,3506; 
5 0 :4 0 : 0102 01:7 7 — 1 , 0 476;  5 0 :4 0 : 0102 01: 5 7 — 2 , 5 4 8 3; 
50:40:000000:68 — 0,1847; 50:40:010201:44 — 1,69; 50:40:010201:39 — 
1,6689; 50:40:010201:31 — 0,46; 50:40:010201:64 — 1,5799; 
5 0 :4 0 : 0 0 0 0 0 0 :6 5 — 1 , 5531;  5 0 :4 0 : 0102 01: 3 8 — 3,1032 ; 
50:4 0:0 0102 01:3 4 4 — 0, 393; 50:4 0:0 0102 01:374 — 0, 527; 
5 0 :4 0 : 010 410 : 2 6  —  2 , 2 ;  5 0 :4 0 : 0 010 2 01 : 3 7 7  —  2 , 333 7; 
50 :4 0 :0 0102 01: 378 — 0 ,4;  50 :4 0 :0 0102 01: 379 — 0 ,6132; 
50:40:0000000:4194 — 0,4001; 50:40:0000000:4197 — 0,0949; 
5 0 :4 0 : 0 0 0 0 0 0 :4 9  —  5 ,9 1 5 8 ;  5 0 :4 0 : 0 2 0 7 0 3: 2 5  —  0 , 3 6 ; 
50:40:000000:73 — 2,6262; 50:40:020703:22 — 0,5; 50:40:0020703:88 — 
0,2502; 50:40:0000000:4149 — 0,4014; 50:40:0000000:4148 — 11,42; 
5 0 :4 0 : 0 0 2 0 7 0 3: 8  —  1 , 31 3 ;  5 0 :4 0 : 0 0 2 0 7 0 3: 9 5  —  1 , 2 8 ; 
50:40:0020703:96 — 1,0; 50:40:0010201:14 — 0,54; 50:40:00101438:5 — 
2,25; 50:4 0:0010426:2 — 0,007; 50:4 0:0010426:3 — 0,0025; 
50:40:0010426:4 — 0,007; 50:40:0010410:19 — 0,0025.

http://www.dubna-oez.ru/, 8 (496) 219-04-61 доб. 2111; (495) 764—
12—88
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СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ 
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» 
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ ОБЩЕСТВА С ОГРАНИЧЕННОЙ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК 
«МОНОЛИТ» 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (далее — Агентство) сообщает вкладчикам ООО КБ «Моно-
лит» об изменении места и времени приема заявлений о выплате 
возмещения по вкладам. 

С 22 сентября 2015 г. и до дня завершения ликвидационных 
процедур в отношении ООО КБ «Монолит» прием заявлений о вы-
плате возмещения по вкладам и выплата такого возмещения будут 
осуществляться непосредственно Агентством. 

Вкладчики ООО КБ «Монолит» могут направлять заявления 
о выплате возмещения по вкладам по почте в адрес Агентства 
(109240, г. Москва, Верхний Таганский тупик, д. 4). При этом вы-
плата страхового возмещения будет осуществляться путем пере-
числения на счет в банке, указанный вкладчиком (его представи-
телем) в заявлении о выплате возмещения по вкладам, а также на-
личными денежными средствами. Подпись на заявлении о выпла-
те возмещения по вкладам, направленном по почте (при размере 
страхового возмещения 1000 и более рублей), должна быть нота-
риально удостоверена. В случае отсутствия в населенном пункте 
нотариуса подлинность подписи вкладчика на заявлении может 
свидетельствовать глава местной администрации или специально 
уполномоченное должностное лицо органа местного самоуправ-
ления.

К заявлению о выплате возмещения по вкладам необходимо 
приложить копию документа, удостоверяющего личность вклад-
чика.

Дополнительную информацию о порядке выплаты страхового 
возмещения можно получить по телефону «горячей линии» 
Агентства (8-800-200-08-05), а также на официальном сайте 
Агентства в информационно-телекоммуникационной сети 
 Интернет (www.asv.org.ru, раздел «Справочник вкладчика/Стра-
ховые  случаи»).

СВЯЗЬ Радиочастоты впервые в России выставят на аукционы

Интернет получит 
ускорение
Федор Боровиков

В 
России радикально меня-
ется подход к распределе-
нию стратегического и де-

фицитного частотного ресурса, 
что должно подстегнуть разви-
тие скоростного мобильного 
Интернета. До конца нынешнего 
года впервые пройдут открытые 
торги в форме аукциона на пра-
во получения лицензии на осу-
ществление деятельности в об-
ласти оказания услуг связи с ис-
пользованием радиочастотного 
спектра. Сначала пройдут два 
аукциона на частоты в диапазо-
нах 2570—2620 МГц и 1800 МГц. 
Их операторы будут использо-
вать для развития в российских 
регионах сетей мобильной свя-
зи четвертого поколения стан-
дарта LTE.

Суть новации заключается в 
том, что отныне частоты будут 
получать операторы, которые в 
ходе торгов предложат за них бо-
лее высокую цену. До сих пор 
право на частоты участники рын-
ка получали практически бес-
платно: либо по результатам без-
денежных конкурсов, либо на ос-
новании специального решения 
госкомиссии по радиочастотам. 
Оператор, получая частотный 
ресурс, брал на себя ряд обяза-
тельств, например, по покрытию 
сетями связи территорий, выпол-
нению инвестиционных планов. 
Таким по условиям был прове-
денный в июле 2012 года конкурс 
Роскомнадзора на получение ча-
стот стандарта LTE. Победители 
конкурса — Вымпелком, Мега-
фон, МТС и Ростелеком — должны 

обеспечить в 2019 году предо-
ставление абонентам услуг связи 
стандарта LTE во всех населен-
ных пунктах РФ численностью 
более 50 тысяч жителей. Опера-
торы также приняли на себя обя-
зательства вкладывать в разви-
тие сетей LTE ежегодно не менее 
15 миллиардов рублей. 

Сегодня можно сказать, что 
проведенный три года назад кон-
курс полностью оправдал свое 
назначение — ведущие игроки от-
расли, несмотря на кризисные 
явления в экономике, с опереже-
нием графиков строят сети LTE. 
Так, МТС запустила свои сети в 
78 регионах страны, Мегафон — в 
74, Вымпелком — в 49. Таким 
образом, за счет усилий операто-
ров и регулятора Россия стала од-
ной из самых динамично разви-
вающихся стран по построению 
сетей по LTE-технологии. Теперь 
скоростной доступ во Всемир-
н у ю  п ау т и н у  с  м о б и л ь н ы х 
устройств не является экзотикой 
или премиальной услугой для 
жителей большинства регионов 
России. Операторы предлагают 
своим абонентам одни из самых 
дешевых в мире тарифов на мо-

бильный Интернет внутри одно-
го региона, их домашней сети. 

Однако выделенных для LTE 
частот стало не хватать. Операто-
ры быстро осваивают освобо-
ждающиеся частоты. Немалая 
часть частотного спектра остает-
ся занятой средствами военного 
и навигационного назначения, а 
также выделена под устаревшие 
технологии.

Стало очевидно, что прежний 
механизм распределения дефи-
цитного частотного ресурса по-
степенно превращался в препят-
ствие на пути развития телеком-
отрасли, осложнял строительст-
во сетей в удаленных и малона-
селенных регионах и порой при-
водил к конфликтным ситуаци-
ям между игроками рынка. Ре-
шение этой проблемы появи-
лось в марте 2013 года, когда 
минкомсвязи разработало про-
ект постановления правительст-
ва, которое определило, что пра-
во на использование частот опе-
раторы будут получать только 
на аукционах. 

Участники рынка связывают 
переход к новому порядку с уси-
лиями министра связи и массо-
вых коммуникаций Николая Ни-
кифорова — именно по его иници-
ативе в позапрошлом году часто-
ты были признаны ограничен-
ным ресурсом. Он смог реализо-
вать механизм, при котором ка-
ждая из сторон будет в выигры-
ше: государство получит допол-
нительные средства в бюджет, а 
операторы, заплатившие за поло-
су частот, получат стимул актив-
но инвестировать в строительст-
во сетей. 

Первый шаг к реализации но-
вого принципа — проведение 29 
сентября первого аукциона в 
электронной форме на право по-
лучения лицензии на оказание 
услуг связи с использованием ча-
стот в диапазоне 1800 МГц. Побе-
дители этого аукциона получат 
возможность строить сети LTE в 

частотном диапазоне, традици-
онно используемом для передачи 
сигнала в стандарте второго по-
коления GSM. 

Стоит также отметить, что 
быстрые запуски сетей во многих 
регионах были осуществлены 
также благодаря усилиям регуля-
тора, который ликвидировал 
принцип обязательной привязки 
технологий к конкретному ча-
стотному диапазону — так, с 
прошлого года сети LTE стали за-
пускаться на GSM-частотах, ко-
торые ранее использовались 
только для голосовой связи в диа-
пазоне 1800 Мгц. За счет техно-
логических особенностей работа 
в этом диапазоне позволяет эф-
фективнее обеспечивать покры-
тие сигналом как в городской 
среде, так и на малонаселенных 
территориях. Операторы могут 
теперь быстрее строить сети, 
особенно в сельской местности, 
ведь им нужно устанавливать 
меньше базовых станций, пото-
му что одна базовая станция LTE-
1800 покрывает территорию в 
несколько раз большую, чем ба-
зовая станция в стандартном ди-
апазоне 2600 МГц. 

На этом работа по освоению 
частотного ресурса не исчерпы-
вается — до конца этого года дол-
жен состояться еще один аукци-
он на диапазон частот 2570—
2620 Мгц для развития сетей 
LTE, которые ранее использова-
лись в устаревшем стандарте те-
левещания MMDS. Условия аук-
циона учитывают интересы всех 
сторон: государства, населения и 
операторов, получающих воз-
можность строить сеть LTE, а 
также тех компаний, которые ос-
вобождают этот частотный 
спектр. 

На кону — полоса частот в 
большинстве регионов России, 
которая обеспечивает скорость 
работы в Интернете достаточ-
ную, чтобы моментально скачи-
вать фильмы в HD-качестве без 
помех общаться по видеосвязи, 
где бы абонент ни находился — на 
улице или даже за городом, а так-
же работать с большими масси-
вами данных. Эти полосы частот, 
которые получат операторы, мо-
гут использоваться сами по себе 
или объединяться с существую-
щими LTE-сетями, что увеличит 
скорости доступа в Сеть и обес-
печит жителям регионов ком-
фортные условия для пользова-
ния мобильным Интернетом. 

Акцент

 Отныне частоты будут полу-
чать операторы, которые 
в ходе торгов предложат 
за них более высокую цену

ПРОЕКТ Правительство 
раскритиковало законопроект, 
разрешающий Роскомнадзору 
блокировать странички 
с обидными шутками 
в Интернете

Смейтесь осторожно

Владислав Куликов

В БЛИЖАЙШИЕ дни Госдума 
может рассмотреть нашумев-
ший законопроект, разрешаю-
щий Роскомнадзору блокиро-
вать в Интернете так называе-
мые фейки: фальшивые странич-
ки от имени каких-то людей.

Суть идеи в том, что человек 
сможет прийти с паспортом в Ро-
скомнадзор и попросить убрать 
из Сети то, что ему зря приписа-
ли. Точно так же можно будет 
убрать из Интернета обидные 
шутки, где используются персо-
нальные данные гражданина или 
его фото. На сухом юридическом 
языке это называется «информа-
цией, нарушающей личные неи-
мущественные права гражданина 
либо посягающей на принадлежа-
щие гражданину нематериальные 
блага».

Как говорится в пояснитель-
ной записке, нередко фальшивые 
аккаунты от чужого имени откры-
вают мошенники. «В своих много-
численных обращениях к депута-
там Госдумы и в другие органы 
власти граждане жалуются на мо-
шенников, создающих лжеакка-
унты или «зеркальные» аккаун-
ты, копирующие персональные 
данные на сайтах, форумах и со-
циальных сетях, — рассказывают 
разработчики инициативы. — Эти 
поддельные аккаунты использу-
ются как для распространения 
лживой информации, так и для 
шантажа граждан с целью получе-
ния материальной выгоды за лик-
видирование такого аккаунта. 
При этом гражданин оказался в 
правовом вакууме. На данный мо-
мент не существует ясного право-
вого механизма, позволяющего 
защитить личные неимуществен-
ные права гражданина». 

Как рассказал «РГ» главный 
научный сотрудник Института 
законодательства и сравнитель-
ного правоведения при прави-
тельстве России Иван Соловьев, 
сейчас, если человек обнаружил в 
социальной сети фейковый акка-
унт от своего имени, то он может 
напрямую обратиться к админи-
страции этой сети. 

Сделать это нетрудно: просто 
написал по электронной почте, и 
все. Правда, как уверяют разра-
ботчики инициативы, письма и 
заявления граждан о нарушениях 
их личных неимущественных 
прав нередко игнорируются ад-
министрациями сайтов, даже 
если люди предоставляют копии 
документов. 

«И если от сайтов, находящих-
ся в российской доменной зоне, 
гражданам иногда удается полу-
чить ответ, то сайты в иностран-
ных доменных зонах полностью 
игнорируют обращения гра-
ждан», — говорится в пояснитель-
ной записке. 

Справедливости ради надо за-
метить, что в последнее время 
многое стало меняться, хотя про-
блемы действительно есть. 

Однако предложенный разра-
ботчиками проекта рецепт мно-
гим экспертам показался слиш-
ком простым, чтобы это могло 
эффективно работать. Во-первых, 
может быть увеличена нагрузка 
на Роскомнадзор. А во-вторых, 
почему именно чиновники, а не 
суд должны решать, что наруша-
ет, а что нет права гражданина? 
Правительственные эксперты 
указали, что перечень нематери-
альных благ в законопроекте не 
приводится. 

В Гражданском кодексе, конеч-
но, перечисляется, что относится 
к нематериальным благам. Но что 
именно имели в виду разработчи-
ки проекта? К тому же и в Гра-
жданском кодексе список не за-
крытый, дополнения допускают-
ся. Не останется ли Интернет без-
ымянным, если включить мощь 
предлагаемого проекта на пол-
ную катушку? Как бы то ни было, 
правительство России отказалось 
поддерживать проект, а профиль-
ный комитет Госдумы рекомендо-
вал отклонить инициативу.

— Данная инициатива нецеле-
сообразна, — утверждает эксперт 
центра «Общественная Дума» 
Сергей Литвиненко. — Формули-
ровки в тексте законопроекта 
расплывчаты и на практике могут 
привести к плохой работе иници-
ативы.

По словам представителя ин-
ститута законодательства при 
правительстве России, фальши-
вые странички, так называемые 
фейки, распространены во всем 
мире. В западных странах люди 
активнее, чем у нас, отстаивают 
свои права и нематериальные 
блага. Российская судебная пра-
ктика, говорят эксперты, по та-
ким вопросам еще не сформиро-
валась, да и сами пострадавшие 
не всегда готовы к долгим и за-
тратным судебным тяжбам. 

Сегодня вполне 
можно добиться 
в суде, чтобы 
из Интернета 
убрали фото чело-
века с обидной 
надписью

Законопроект на сайте 
www.rg.ru/art/1165757

Операторы получат стимул активно инвестировать в строительство сетей.



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 сентября 2015 
пятница №210 (6781)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ЭКОНОМИКА

ЭТО ЧИСТЫЙ ПИАР
САНКЦИОННЫЙ список юрлиц 
состоит из авиакомпаний, бан-
ков, военных заводов, крымских 
предприятий, телеканалов, бла-
готворительных фондов, других 
некоммерческих организаций. 

Есть здесь даже «Лаборатория 
Касперского» и «Доктор Веб» — 
их антивирусы ставить на свои 
компьютеры украинским орга-
нам госвласти запрещается. 

«С точки зрения экономики 
санкции для России ничего не ме-
няют, — считает замдиректора 
Института народнохозяйствен-
ного прогнозирования РАН Алек-
сандр Широв. — Любое ухудше-
ние торгово-экономических от-
ношений между нашими страна-
ми бьет, прежде всего, по Украи-
не. Потому что масштаб эконо-
мик несопоставим — то, что для 
нас копейки, для них миллионы».

Исключение — авиасообще-
ние. Небо над Украиной закрыва-
ется для 25 авиакомпаний, в том 
числе для трех крупнейших в 
России — «Аэрофлота», «Транса-
эро», S7 («Сибирь»). Львиная 
доля регулярных рейсов из Мо-
сквы на Украину приходится как 
раз на них. В итоге авиасообще-
ние между странами сократится 
в разы. «А киевский аэропорт Бо-
рисполь теперь может ставить 
крест на своих планах стать ме-
ждународным хабом, перевалоч-
ным пунктом на пути из России в 
Европу», — говорит Александр 
Широв. 

В списке — 27 банков, в том чи-
сле крупнейшие (Банк Москвы, 
Газпромбанк, Россельхозбанк) и 
все, замеченные в Крыму. Пропи-
саны и «мертвые души» — те, у 
кого ЦБ давно отозвал лицензию. 
К счастью, в список не попали 
Сбербанк, ВТБ и Внешэконо-
мбанк, имеющие украинских 
«дочек» с крупными активами. 

Что касается той части спи-
ска, которая намекает на военно-
техническое сотрудничество (АО 
«Вертолеты России», ОАО «Ка-
занский вертолетный завод» и 
другие), то оно давно «вышло в 
ноль», говорит Александр Ши-
ров, хотя какие-то украинские 
предприятия пытаются тайком 
продолжать поставлять малога-
баритное оборудование. 

Из хозяйствующих субъектов 
«группы риска» украинские влас-
ти не тронули РЖД, поскольку 
иначе пассажирское железнодо-
рожное сообщение между страна-
ми было бы прервано. Сейчас оно 
поддерживается только «Украин-
скими железными дорогами», да 
еще парой поездов «Молдавских 
железных дорог», но они пользу-
ются инфраструктурой и тяговым 
подвижным составом РЖД. 

Полный железнодорожный 
бойкот невозможен, слишком 
много граждан Украины ездят на 
заработки в Россию и к работаю-
щим у нас мужьям. Жители Рос-
сии, имеющие родственников на 
Украине, ездить туда почти пере-
стали, боятся, а мужчин украин-
ские пограничники не пускают. 
Украинские поезда, отправляю-
щиеся с Киевского вокзала Мо-
сквы, имеют странный вид: в по-
лупустых вагонах почти одни пе-
чальные женщины. 

В чем расчет санкций? Попыт-
ка надавить на Россию в перегово-
рах по газу и по долгу? «Ерунда, — 
категоричен Александр Широв. — 
На Украине отдают себе отчет, что 
позиция России после этого ста-
нет только жестче. Скорее, чи-
стый пиар». 

«Абсолютно демонстративная 
вещь, — соглашается руководи-
тель направления «Финансы и 
экономика» Института современ-
ного развития Никита Масленни-
ков. — Замечены в Крыму? Полу-
чите! Игра мускулами и надува-
ние щек. Что, к сожалению, не 
прибавляют шансов на нормали-
зацию отношений и выполнение 
Минских договоренностей. Ники-
та Масленников считает, что 
украинские санкции осложнят 
переговоры по трем крупным 
спорным вопросам — по газу, по 
украинскому долгу и по импле-
ментации соглашения об ассоциа-
ции Украины и ЕС. 

«Понятно, что России придет-
ся как-то реагировать. Для бизне-
са все это — дополнительная моти-
вация выходить из украинских 
активов и быть внимательнее к 
украинским контрагентам», — за-
ключает эксперт. 

Игорь Зубков 

Гоголь отдыхает

Парадокс ситуации за-
ключается в том, что 
лишь Кабанов являет-

ся реальным человеком, осталь-
ные — это редакционные псевдо-
нимы. В список внесены и две 
несуществующие авиакомпа-
нии.  Видимо,  составителям 
украинских санкционных спи-
сков не давали покоя лавры Го-
голя с его историями про «мер-
твые души». Вот они и решили 
их переплюнуть... В редакции 
латвийской газеты язвительно 
пошутили, что «польщены вни-
манием со стороны президента 
Украины». Похоже, что Киев при 
составлении списка руководст-
вовался принципом внести в 
него кого ни попадя, а чиновни-
ки, не задумываясь и ничего не 
проверяя просто «выдергивали 
соответствующую фактуру из 
Интернета». «Фигурант списка» 
Николай Кабанов не зря сказал: 
«Такое впечатление, что список 
составлялся «левой ногой». Как 
справедливо отметили полити-
ки и эксперты, логики в состав-
лении списка абсолютно не про-
слеживается.

Пытаясь войти по красной до-
рожке в цивилизованную Евро-
пу, Киев сел в самую настоящую 
лужу. В санкционном списке ока-
зались сразу три корреспондента 
Би-би-си — сотрудники, базирую-
щиеся в Москве, корреспондент 
немецкой газеты «Цайт», испан-
ский журналист из «Паис». Этим 
людям, которые свободно рабо-
тали в любой части планеты, 
включая «горячие точки», запре-
тили въезд на территорию Украи-
ны. Реакция западных политиков 
и СМИ последовала незамедли-
тельно. Киеву, как нашкодивше-
му школьнику, тотчас «дали по 
рукам».

Еврокомиссар по вопросам 
расширения и политики сосед-
ства Йоханнес Хан, выразив 
свои «удивление и обеспокоен-
ность», заявил, что подобное 
поведение украинских властей 
«не в европейском духе». Сан-
кции против журналистов осу-
дили Комитет защиты журнали-
стов (КЗЖ) и Организация по 
безопасности и сотрудничеству 
в Европе (ОБСЕ). В ОБСЕ отме-
тили, что такие действия укра-
инской стороны являются се-
рьезной угрозой для права жур-
налиста свободно собирать ин-
формацию. «Введение более ши-

роких ограничений, которые 
препятствуют свободному пере-
движению журналистов, — это 
не способ обеспечения безопа-
сности», — заявила представи-
тель по вопросам свободы СМИ 
в ОБСЕ Дуня Миятович. В Ста-
ром Свете властям Украины чет-
ко дали понять, что свобода сло-
ва — незыблемый приоритет ев-
ропейских ценностей. И ее луч-
ше не трогать.

Внесение собственных со-
трудников в список нон-грата 
Киева тут же стало одной из цен-
тральных тем сюжетов на Би-
би-си. Реакция руководства те-
лерадиовещательной корпора-
ции была крайне жесткой. «Это 
постыдное нападение на свобо-
ду СМИ. Эти санкции — абсолют-
но неуместные и непонятные 

меры против журналистов Би-
би-си, которые освещают ситуа-
цию на Украине беспристрастно 
и объективно, и мы призываем 
украинское правительство не-
медленно исключить их имена 
из списка», — заявил главный ре-
дактор отдела международных 
новостей Би-би-си Эндрю Рой.

А что же Киев? С утра, когда, 
как говорится, «проспались», с 
сайта президента Украины ис-
чез сам список, вывешенный 
там в среду. А потом украинские 
власти взяли под козырек, когда 
на них обрушилась «тирада из 
Лондона». Порошенко, пойдя на 
попятную, дал указание убрать 
из списка журналистов разгне-
ванной Би-би-си. 

«Команда BBC плюс коллеги 
из Испании и Германии исклю-

чены из санкционного списка 
украинского правительства», —  
сообщил вчера Рой во второй 
половине дня на своей странич-
ке в микроблоге Twitter с хеште-
гом (пометкой) «свобода прес-
сы» и «журналистика —  не пре-
ступление». 

В свою очередь министр ин-
формационной политики Укра-
ины Юрий Стець «оперативно» 
намерен инициировать исклю-
чение из этого списка предста-
вителей СМИ, которые попали в 
него. Кстати, сам Стець дал по-
нять, что из списка не будет 
исключен генеральный дирек-
тор МИА «Россия сегодня» 
Дмитрий Киселев. Он проком-
ментировал вчерашние дейст-
вия Киева, отметив, что возмож-
ное изменение санкционного 
списка могло быть продиктова-
но странами Запада. «Похоже, 
американцы поправляют своих 
украинских друзей из-за ВВС. 
Они же и ВВС будут дальше по-
правлять», — заявил Дмитрий 
Киселев.

Вся эта киевская суета, в об-
щем-то, подтвердила мысль, ко-
торую вчера высказывали мно-
гие эксперты: к киевскому спи-
ску нужно относиться не иначе 
как к «филькиной грамоте».

Акцент

 Пытаясь войти по красной 
дорожке в цивилизованную 
Европу, Киев сел 
в самую настоящую лужу

Сведения о земельных участках, находящихся 
в государственной собственности, расположенных 
в границах особой экономической зоны технико-

внедренческого типа в г. Томске и не сданных 
в аренду

Площадки ОЭЗ Кадастровый номер Площадь, га
Северная 70:21:0100001:1515 1,923
Южная 70:21:0100002:445 1,294

70:21:0100002:446 1,2342
70:21:0100002:400 1,58
70:21:0100002:449 4,9983
70:21:0000000:111 2,2402
70:21:0100002:1142 1,1668
70:21:0100002:1306 5,0058

Контакты: тел.  8 (3822) 488-662,  http://u.to/fkJFAw

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

Компания ЗАО «РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ» проводит 
общественные обсуждения по объектам государственной эко-
логической экспертизы с гражданами и общественными орга-
низациями (объединениями).

На общественные обсуждения предоставлены следую-
щие проектируемые объекты:

1. «Нефтеконденсатопровод от УПН Валанжинской залежи 
Восточно − Уренгойского лицензионного участка до ПСП «За-
полярное». Корректировка». Дата и время проведения обще-
ственных слушаний: 20 октября 2015 г. в 12.00 часов (вре-
мя местное).

Цель намечаемой деятельности: организация строитель-
ства и эксплуатации проектируемых объектов в соответствии с 
требованиями природоохранного законодательства.

Месторасположение намечаемой деятельности: Тюмен-
ская область, Ямало-Ненецкий автономный округ, Пуровский 
район, Восточно-Уренгойский лицензионный участок.

Наименование и адрес Заказчика: Компания ЗАО «РО-
СПАН ИНТЕРНЕШНЛ», 629306, Тюменская область, Ямало-
Ненецкий автономный округ, город Новый Уренгой, ул. Геоло-
горазведчиков, дом 16 «В».

Наименование и адрес представителя Заказчика: ЗАО 
«ТюменьНИПИнефть», г. Тюмень, ул. Республики, д. 250 Б.

Форма общественного обсуждения: Общественные слу-
шания.

Срок и место доступности материалов по проектируемым 
объектам:

— ЗАО «ТюменьНИПИнефть». Тюменская область, г. Тю-
мень, ул. Республики, д. 250Б, тел.: (3452) 22-52-61, 22-52-63, 
22-53-12. Время для ознакомления — с 18 сентября 2015 г. 
по 19 октября 2015 г. в рабочие дни с 09.00 до 17.00 часов 
местного времени;

— Компания ЗАО «РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ». Тюменская 
область, ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Геологоразведчиков, дом 
16 «В», тел. (3494) 25-35-10. Время для ознакомления — с 18 
сентября 2015 г. по 19 октября 2015 г. в рабочие дни с 09.00 
до 17.00 часов местного времени;

— Администрация муниципального образования село Сам-
бург, Пуровский район, ЯНАО, ул. Подгорная, д. 23, каб. № 3. 
Время для ознакомления с документацией — с 18 сентября 
2015 г. по 19 октября 2015 г. с 8.30 до 17.00 часов местного 
времени, выходные дни: суббота, воскресенье, тел. для справок: 
8(34997) 3-10-41.

Органы, ответственные за организацию общественных 
слушаний: 

— Администрация муниципального образования село 
Самбург, Пуровский район, ЯНАО, ул. Подгорная, д. 23, 
тел. 8(34997) 3-12-80, 3-10-41.

Форма предоставления замечаний и предложений: В 
устной и письменной форме.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения.

Место проведения общественных обсуждений: Адми-
нистрация муниципального образования село Самбург, Пуров-
ский район, ЯНАО, ул. Подгорная, д. 23, каб. № 2.

Контактная информация для обращений, замечаний и 
предложений по размещению вышеуказанных объектов:

— ЗАО «ТюменьНИПИнефть». Тюменская область, г. Тю-
мень, ул. Республики, д. 250 Б, тел.е: (3452) 22-52-61, 22-52-63, 
22-53-12. 

— Компания ЗАО «РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ».Тюменская 
область, ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Геологоразведчиков, дом 
16 «В», тел. (3494) 25-35-10.

— Администрация муниципального образования село Сам-
бург, Пуровский район, ЯНАО, ул. Подгорная, д. 23, каб. № 3, 
тел. для справок: 8(34997) 3-10-41.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «Банк Интеза» сообщает, что ставка Индекса КМБ на 
IV квартал 2015 г. установлена в размере, равном ставке индекса 
MosPrime 3M по состоянию на 18 сентября 2015 г.

 Информация о значении ставки индекса MosPrime 3M на 
18 сентября 2015 г. доступна с указанной даты на сайтах Банка 
России (www.cbr.ru), Национальной Валютной Ассоциации (www.
nva.ru), на сайте АО «Банк Интеза» (www.bancaintesa.ru) и в офи-
сах АО «Банк Интеза», обслуживающих клиентов.

Указанное значение Индекса КМБ используется только для 
определения процентной ставки по заключенным к моменту на-
стоящей публикации кредитным договорам, имеющим соответ-
ствующую оговорку. Данная публикация не является рекламой 
услуг, оказываемых АО «Банк Интеза», не является предложением 
заключать какие-либо сделки (публичной офертой) и не может 
рассматриваться как основание для возникновения у АО «Банк 
Интеза» каких-либо обязательств.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СИТУАЦИЯ Российские политики прокомментировали новые санкции Киева

С английского на украинский
Татьяна Замахина

В
 Кремле осуждают введение 
Украиной антироссийских 
санкций, особенно против 

представителей СМИ. Отреаги-
ровали на ввод Киевом «пакета» 
санкций и в российском парла-
менте. Тем более что под них по-
пала большая группа депутатов и 
сенаторов, в том числе спикер 
Госдумы Сергей Нарышкин.

«Де-факто, многие компании 
и так переживают разрыв хозяй-
ственных и экономических свя-
зей со своими контрагентами на 
Украине, что позволяет им адап-
тироваться к новым условиям, 
позволяет налаживать новые 
связи, выстраивать новую кон-
фигурацию сотрудничества на 
других направлениях», — заявил 
пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков. Он убежден, 
что «в данном случае вакуума 

быть не может, он быстро запол-
няется». «Что касается россий-
ских компаний, то ничего хоро-
шего в этом нет», — признал Пе-
сков. Однако «нет худа без до-
бра», процитировал он извест-
ную поговорку. Песков отметил, 
что санкции дают возможность 
для «диверсификации направле-
ний сотрудничества». «Отвечает 
ли это интересам экономики 
двух стран — однозначно не отве-
чает», — полагает он. При этом 
«факт нахождения в этих списках 
многих представителей СМИ — 
это, конечно, абсолютно непри-
емлемо, это абсолютно не соот-
ветствует свободе слова», счита-
ет представитель Кремля. 

В санкционном списке прези-
дента Украины Петра Порошен-
ко среди 388 физических и 105 
юридических лиц — 16 депутатов 
Госдумы и три члена Совета Фе-
дерации. Им запрещен въезд на 

территорию Украины, также, как 
сообщается, блокируются их ак-
тивы на территории страны. 
«Знак негативный, очередной не-
гативный шаг с украинской сто-
роны.., — прокомментировал си-
туацию Сергей Нарышкин после 
заседания Совета ГД. — Но, знае-
те, мне напоминает это басню 
Крылова «Слон и моська». При 

этом спикер подчеркнул, что, не-
смотря на введенные Киевом сан-
кции, диалог с украинской сторо-
ной продолжается.

В свою очередь лидер «Спра-
ведливой России» Сергей Миро-
нов, который также попал в сан-
кционный перечень, назвал его 
«дурью» киевского руководства. 
Еще один фигурант списка вице-

спикер Госдумы Сергей Желез-
няк отнесся к действиям властей 
Украины с иронией: «Долго же 
киевские власти переводили за-
падные санкционные списки с 
английского языка на украин-
ский. Наверное, автопереводчи-
ку газа для работы не хватало. И 
так у них во всем».

Большинство из фигурантов 
санкционного списка Украины 
не ощутят последствий этого 
шага на себе, убежден еще один 
его участник член Совета Феде-
рации Сергей Цеков. По словам 
сенатора, «Киев с упорством, 
достойным лучшего примене-
ния, не меняет своей позиции, 
никаких выводов из ситуации не 
делает. Хотя Украине надо вести 
диалог с Россией, ведь она зави-
сит от нашей страны на сто про-
центов».

Глава Комитета Совета Феде-
рации по международным делам 

Константин Косачев тоже не вы-
соко оценил умственные способ-
ности киевских руководителей: 
«Очередная глупость. Миссия 
президента — решать задачи, а не 
вставать в позу и не ставить в нее 
страну». По его мнению, любые 
санкции — это тупик, они ничего 
не решают, а в таких случаях 
лишь усугубляют проблемы.

Первый замруководителя 
фракции «Единая Россия» Франц 
Клинцевич в список не попал, но 
тоже прокомментировал реше-
ние, назвав его «верхом абсур-
да». «Не мешало бы и хорошень-
ко подумать, прежде чем вклю-
чать в него российских депута-
тов, в том числе председателя Го-
сударственной Думы Сергея На-
рышкина, — добавил он. — Тем са-
мым Украина в лице ее нынешне-
го президента максимально за-
трудняет даже саму возможность 
для диалога».

1

Киев вносил в «черный список» всех подряд — российские авиакомпании, журналистов западных СМИ, в том числе BBC, уважаемых деятелей культуры, например актрису Валентину Теличкину (на фото).
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На момент подписания номера все российские авиакомпа-

нии, попавшие в «список Порошенко», работали в штатном 

режиме. 

Как сообщили «РГ» в Росавиации, в главный центр по орга-

низации воздушного движения не поступало сообщений 

от украинских авиавластей о запрете на выполнение поле-

тов. 

Но даже если украинские власти решатся перекрыть небо 

для полетов, Россия не будет отрезана от европейских 

стран. Все маршруты в центральную Европу проходят че-

рез Белоруссию (далее по маршруту Польша и Германия), а 

не через территорию Украины, пояснил в беседе с «РГ» 

главный редактор портала Avia.ru Роман Гусаров. Террито-

рию Украины использовали для пролетов в Южную Европу 

и Восточную Европу (за исключением Польши). Над вос-

точной Украиной из-за боевых действий воздушное про-

странство уже закрыто. 

А вот в Грецию действительно придется летать через Чер-

ное море. И многие перевозчики уже облетают украинское 

воздушное пространство южнее. Есть Ростовская область, 

Болгария, Турция, где можно проложить маршрут. И от-

расль давно адаптировалась к отсутствию украинского 

воздушного пространства, отметил Гусаров. Там, конечно, 

полет будет длиннее, но не больше чем на час. Но облетают 

восток Украины и европейские авиакомпании. И рейс вы-

ходит дороже. Один километр транзитного пролета стоит 

примерно доллар. Теряет и Украина. По различным оцен-

кам, за транзит она получала до закрытия неба над Донец-

ком не менее 200 миллионов долларов в год. Теперь эта 

сумма потерь может вырасти.

Если Украина закроет пространство для наших авиакомпа-

ний, то потеряет не только транзитные, но и аэропортовые 

сборы, платежи за аэронавигацию. Наши авиакомпании 

эту потерю переживут, так как это не самое критичное и до-

ходное направление. Пока не получено официальной ноты 

от внешнеполитических властей Украины наши авиаком-

пании продолжат летать, отметил Роман Гусаров. Сейчас 

по маршруту Москва–Киев выполняют полеты: «Аэрофлот-

российские авиалинии»,«ТРАНСАЭРО», «Сибирь» и 

«ЮТэйр». В Одессу летают «Аэрофлот-российские авиали-

нии», «Сибирь» и «ТРАНСАЭРО». Во Львов на регулярной 

основе есть рейс «ЮТэйр». Из Санкт-Петербург в Киев со-

вершает полеты авиакомпания «Россия».

Если же авиавласти Украины закрывают небо в односто-

роннем порядке, то мы имеем полное право прекратить по-

леты их авиакомпаний. Закроются все регулярные украин-

ские рейсы. Их шесть: Киев – Москва, Санкт-Петербург, Ка-

лининград, летают в Россию из Одессы, Запорожья, Днеп-

ропетровска. Если будут введены санкции на все полеты, 

тогда для бизнес-авиации Украины это будет критично, пре-

дупреждает Гусаров. На маленьких самолетах будет слож-

нее облетать нашу территорию, считает эксперт. Получает-

ся, что  украинские власти осложнят возможность передви-

жения своих граждан в Россию, констатировал Гусаров. 

Подготовила Татьяна Шадрина

КАК ПОЛЕТИМ?

Акцент

 Большинство из фигурантов 
санкционного списка 
Украины действительно 
не ощутят последствий 
этого шага на себе

Акционерное общество  
«Интер РАО – Электрогенерация»
Во исполнение требований Стандартов раскрытия инфор-

мации субъектами оптового и розничных рынков электриче-

ской энергии, утвержденных Постановлением Правитель-

ства Российской Федерации от 21.01.2004 № 24 

(ред. от 11.05.2015), в соответствии с пунктом 9г указанного 

документа Акционерное общество «Интер РАО — Электро-

генерация» сообщает, что нижеуказанная информация рас-

крыта в полном объеме на сайте Общества в информационно-

телекоммуникационной сети Интернет по адресу  

http://www.irao-generation.ru/information/raskinf_sor/

inter_rao_electrogenecia/, а именно:

— предложения АО «Интер РАО — Электрогенерация» 

на 2016 год по ценам (тарифам) на поставляемую в условиях 

ограничения или отсутствия конкуренции электрическую 

энергию, регулирование которых может осуществляться в 

случаях и в порядке, которые предусмотрены статьей 23.3 Фе-

дерального закона «Об  электроэнергетике».
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ПОЗДРАВЛЯЕМ Знаменитому разведчику Юрию Ивановичу Дроздову 
19 сентября исполняется 90 лет

Командир нелегалов
Николай Долгополов

Е
сть на этом свете люди — ле-
генды. И не потому, что дожи-
ли до девяноста или даже до 

ста. Легендарной была их жизнь и 
деяния. Ну как написать в неболь-
шой статье обо всем, что совершил 
генерал-майор Юрий Дроздов, с 
1979 по 1991 год возглавлявший 
управление, направлявшее работу 
нелегальной разведки. 

Вот кто почитаем всеми колле-
гами. И нелегалами — особенно. 
«Это было при Дроздове… Так при-
думал Юрий Иванович… И тогда я 
пошел к начальнику Управления 
«С»…». Но мало кто знает, что 
Юрий Иванович Дроздов, родив-
шийся 19 сентября 1925 года, — 
участник Великой Отечественной. 
Его отец — кадровый офицер еще 
той, царской армии, перешел на 
сторону революции. Воевал вместе 
с Чапаевым. Это по его совету сын 
Юрий, не мечтавший о военной ка-
рьере, поступил в артиллерийское 
училище в Харькове. Началась вой-
на, и курсант Юрий Дроздов рабо-
тал на танкоремонтном заводе. Его 
едва не отчислили из училища: мо-
лодой курсант попытался бежать 
на фронт, в Сталинград. Закончив 
учебу, получил звание младшего 
лейтенанта. В январе 1945-го мо-
лодого артиллериста ждал фронт  
Он дошел до Берлина. Командовал 
огневым взводом 57-го отдельного 
гвардейского истребительного 
противотанкового дивизиона 52-й 
гвардейской стрелковой дивизии. 
Участвовал в уличных боях. И ког-
да 25 апреля 1945-го его обескров-
ленный, понесший невосполни-

мые потери взвод был на грани 
уничтожения, младший лейтенант 
с оставшимися бойцами сумел на 
берлинской Шифельбейнерштрас-

се вывести из строя немецкие пуш-
ки, зенитное орудие, пять пулеме-
тов и около восьми десятков солдат 
противника. За что в 19 лет и полу-

чил первый орден — Красную Зве-
зду. 

Он десятки раз мог погибнуть, 
но выручала везучесть и потрясаю-

щее хладнокровие. И еще младший 
лейтенант страстно хотел жить. 
Было ради кого. На фронте встре-
тил свою первую и, как выясни-
лось, единственную любовь — мед-
сестру Людмилу. Счастливому бра-
ку с Людмилой Александровной 70 
лет. Что было потом? Если коротко 
— то разведка. Какие только чужие 
жизни он не прожил вдали от дома. 
Был злобным бароном-фашистом, 
разоблачившим множество наци-
стов. Кузеном полковника Абеля, 
вызволявшим своего «родственни-
ка» из американского плена.  По-
чтовым служащим на закрытом за-
падногерманском объекте, благо-
даря которому в США и перебрал-
ся из ФРГ советский нелегал, сде-
лавший не меньше Абеля... А еще он 
создал отряд «Вымпел» и вместе с 
ним в не такие уж и молодые годы 
штурмовал в Кабуле дворец Амина.

Генерал Дроздов командовал 
всеми нелегалами Советского Со-
юза. Да так, что его и сегодня почи-
тают за лучшего, никем не превзой-
денного начальника и прославлен-
ного, и такого закрытого Управле-
ния «С».  Его не сломил возраст. Он 
стоически, с упорством фронтови-
ка  переносил болезни и, да, тяже-
ленные операции. До сих пор рабо-
тает. Его рассказы о жизни в развед-
ке фантастически  интересны. С 
ним приятно общаться, а если бы 
он приоткрыл хотя бы некоторые 
секреты… Хотя и уже  Юрием Ива-
новичем приоткрытого достаточ-
но, чтобы понять, какая разведка 
мира самая мощная. Но сегодня — 
не об этом. Сегодня мы поздравля-
ем командира нелегалов с большим 
юбилеем.    

НАДЗОР  Александр
Звягинцев избран 
вице-президентом МАП

Наши в Цюрихе

Иван Егоров

ВЧЕРА, на общем собрании Международной ассоциации 
прокуроров в Цюрихе заместитель Генпрокурора РФ Алек-
сандр Звягинцев, который в течение шести последних лет яв-
лялся членом исполкома ассоциации, был консенсусом из-
бран вице-президентом МАП по странам Европы. Об этом 
сообщили корреспонденту «РГ» в надзорном ведомстве.

Одним из руководящих органов ассоциации является се-
нат, в который входят бывшие члены исполкома, в том числе 
Генпрокурор Юрий Чайка, который стоял у истоков созда-
ния МАП в 1995 году.

Александр Звягинцев на протяжении шести лет являлся 
членом исполкома ассоциации. На полях 20-й ежегодной 
конференции МАП, которая проходила в Швейцарии, рос-
сийская делегация провела более 30 встреч с зарубежными 
партнерами, обсудив взаимодействие в многостороннем и 
двустороннем форматах, в том числе при расследовании 
конкретных уголовных дел.Также в Цюрихе была одобрена 
инициатива российской стороны о проведении в ноябре в 
Сочи региональной конференции Международной ассоциа-
ции прокуроров для государств Центральной и Восточной 
Европы, Центральной Азии по теме «Борьба с терроризмом 
и насильственным экстремизмом».

МАП сегодня объединяет 250 тысяч прокуроров почти из 
150 государств мира. Эта международная неполитическая и 
неправительственная организация была учреждена в июне 
1995 года в отделении ООН в Вене. 

Этот молоденький младший лейтенант брал Берлин. Генерал-майор Дроздов по-прежнему с нами.

Акцент

 Какие только чужие жизни не прожил Юрий 
Дроздов вне своего родного дома: его рассказы 
о разведке фантастически интересны

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Тверь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 61-15-10 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 blagrg@amur.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 rubtsovan@rgdv.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; 
Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 rg@sakhpress.ru; Якутск (4112) 42-20-54

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
Владислав Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
Павел Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
ЗАО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10034, 10042
на полгода — 32184, 32183, 50202, 50201, 46512, 38286
Комплекты — 40942, 40913, 40924, 40945, 41591, 19361

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложении «Российская бизнес-газета»: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 499 257 5162, 
по розничным продажам 8 499 257 4023, 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный)
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано:  
АО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 18.09.2015 г.

ТИП. № 15-09-00239
Свободная цена

Тираж 159118
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 С

В
Е

Т
Л

А
Н

А
 Б

А
Т

О
В

А

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

Р
Е

П
Р

О
Д

У
К

Ц
И

Я
 С

Е
Р

Г
Е

Я
 С

А
В

О
С

Т
Ь

Я
Н

О
В

А

КУЛЬТУРА Вахтанговский
театр открывает 
новую сцену

Камерная 
премьера

Любовь Проценко

ОТКРЫТИЕ Новой сцены стало главным событием для 
вахтанговского театра в новом театральном сезоне 
2015/16 года. Осматривая ее вместе с министром культу-
ры РФ Владимиром Мединским, мэр Москвы Сергей Со-
бянин вчера сказал: 

— Поздравляю коллектив театра с долгожданным со-
бытием. В Москве в последние годы ведется большое теа-
тральное строительство — разморожены и завершены 10 
театральных строек. Посещают театры ежегодно 7—8 
миллионов человек и эта цифра не уменьшается. 

Владимиру Медиснкому понравилось, как гармонич-
но Новая сцена вписалась в существующий театр:

— Удивительно правильное архитектурное решение. 
Благодаря ему на Арбате появился крупнейший феде-
ральный театральный комплекс.  

Еще в большем восторге от новостройки актеры.
— Строилась новая сцена долго — целых 13 лет, мы все 

время приходили и смотрели, что получается, — признал-
ся народный артист России Владимир Симонов. Тем не 
менее в готовом виде она произвела сильный эффект.

Обстоятельство, что еще одна сцена появилась тут же, 
на намоленном для вахтанговцев месте, его радует боль-
ше всего. А на вопрос, не пугает ли актеров то, что им, вы-
ступающим обычно сразу больше чем перед тысячей 
зрителей, придется осваивать совсем другое пространст-
во — в зале с новой сценой не более 250 мест, сказал:

— Переход, конечно, потребует времени. Здесь каж-
дый спектакль будет камерным, когда голос нужно не на-
прягать, а напротив, понижать, ну и много других нюан-
сов. Ну что ж, надеюсь, будем и играть по-новому.

Первая премьера на Новой сцене состоится уже 3 ок-
тября — спектакль, поставленный Римасом Туминасом 
«Минетти» по пьесе Томаса Бернхарда, где Симонов иг-
рает главную роль — артиста, который, оказавшись в ста-
рой гостинице на берегу Балтийского моря, подводит 
итог уходящей жизни, размышляя о превратностях сво-
ей судьбы, профессии, ее предназначении.

Гости застали артистов как раз во время репетиции 
этого спектакля. Артисты — Людмила Максакова и дру-
гие звезды, погруженные в свои роли, тем не менее лучи-
лись радостью от новоселья. Зал со сценой и правда хо-
рош! Трансформер, он может быть классическим, где до-
статочно нажать на кнопку и зрительская трибуна разло-
жится удобным амфитеатром. Если действие происходит 
в центре зала, то кресла для зрителей встанут по периме-
тру. Словом, все условия для экспериментов!

Ну а главное, простор — шесть этажей, три из которых 
подземные (чтобы не нарушить застройку Арбата). Сюда 
переехали многие цеха вахтанговцев: бутафорско-деко-
ративный, мастерская по ремонту костюмов, столярный 
цех с 200 станками, гардеробная, химчистка и другие.

В столице продолжает расширяться зона платной парковки. Но если прежде она вво-

дилась улицами и даже кольцами — в пределах Бульварного, Садового колец и т. д., то 

теперь новые платные парковки появятся точечно. Правда, сразу на 95 улицах города.

Произойдет это с 10 октября, сообщили «РГ» в департаменте транспорта столицы, 

прокомментировав, что касается это лишь проблемных мест вблизи точек притяже-

ния автопотока. В общей сложности расширение затронет всего 2,95% территории 

парковочного пространства Москвы.

Главный аргумент в пользу такого решения по мнению экспертов: точечный ввод 

платной парковки позволит улучшить дорожную ситуацию в районах. Увеличить на 

10% скорость движения на улично-дорожной сети, снизить число ДТП, а также нару-

шений правил стоянки и остановки на 25%. Выигрыш для москвичей, проживающих 

возле новых мест парковки, состоит в том, что они смогут быстрее найти свободное 

место у своего дома. А пешеходы и пользователи общественного транспорта получат 

более свободное пространство для передвижения.

Напомню, прежде чем ввести новшество, дептранс проработал предложения по то-

чечной организации платных парковок с жителями и муниципальными депутатами. 

Общими усилиями они выявили места наибольшего притяжения машин — торговые 

комплексы, бизнес-центры, станции метро, железнодорожные станции и т.д.

Известно, что платной парковка будет в частности у БЦ «Авиапарк» и галереи «Аэро-

порт» на севере Москвы, возле ТЦ «Золотой Вавилон» — на северо-востоке, у ТЦ «Се-

меновский» — на востоке, ТЦ «Электронный рай» — на юге, у «Горбушкина двора» — на 

западе, у нескольких станций метрополитена  и станций пригородного сообщения 

Царицыно и Фили, а также в других точках.

Чтобы не ухудшился комфорт москвичей при передвижении по городу, в местах вво-

да платной парковки «Мосгортранс» запустит 150 дополнительных автобусов. 

Подготовила Любовь Пятилетова

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Дороги  В Москве будет больше перекрестков со сквозным проходом

По диагонали 
идти быстрее 

Светлана Батова 

В 
Москве станет больше 
пешеходных переходов 
с диагональной размет-
кой, их удобнее и бы-
стрее переходить. Об 

этом на пресс-конференции со-
общил замначальника 6-го отде-
ла УГИБДД ГУ МВД России по 
Москве Сергей Белозеров.

Напомню,  в апреле в Прави-
лах дорожного движения появил-
ся новый тип разметки пешеход-
ных переходов на перекрестках — 
диагональный. Там, где она есть, 
перекресток можно не обходить 
по периметру, а пересечь через 
центр. Появлению этой разметки 
в ПДД предшествовал экспери-
мент на московских дорогах — 
были отобраны десять пере-
крестков и на них нанесли такую 
разметку. По словам руководите-
ля экспертного центра «Пробок.
нет» Александра Шумского, (по 
инициативе центра и проводился 
эксперимент), разметку испыты-
вали на перекрестках, соответст-
вующих определенным требова-
ниям: спальный район, пешехо-
дов больше, чем машин, для пе-

шеходов есть отдельная фаза све-
тофора, когда все авто останав-
ливаются, в обе стороны — не 
больше четырех полос движения, 
хорошая видимость и искусст-
венное освещение. По многим из 
них пешеходы ходили напрямую 
и до начала экспериментов, ри-
скуя попасть под штраф в 500 ру-
блей за нарушение правил.  Эк-
спериментальную разметку тог-
да нанесли на 10 перекрестках, 
причем москвичи предложили 
общественникам 250 вариантов.

Раннее в столичном центре 
организации дорожного движе-
ния сообщали о том, что в Москве 
предполагается подобрать  но-
вые перекрестки, на которые 
можно было бы нанести диаго-
нальную разметку вдобавок к 
тем, на которых проводился эк-
сперимент. 

Между тем с лета в  столице 
испытывают еще один новый тип 
разметки, пока что отсутствую-
щий в ПДД, — «вафельницу», ко-
торую наносят на середину пере-
крестка. Она предупреждает во-
дителей о том, что в зоне «вафли» 
запрещено находиться, когда за-
горается красный свет. 

Сергей Собянин (слева) рассказал министру культуры 
Владимиру Мединскому об аншлагах в московских театрах. 

Фоторепортаж смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

ПРОЕКТ

Мигрантов
учтут 
на рынке труда

ИНОСТРАННАЯ 
АРИФМЕТИКА 

Марина Гусенко

МИГРАНТОВ будут учитывать 
при проведении мониторинга рын-
ка труда. Это позволит региональ-
ным властям более эффективно 
контролировать их численность и 
влияние на состояние местной 
экономики. По идее, так должно 
происходить и сейчас. Но методи-
ки, которая учитывала бы положе-
ние на рынке труда одновременно 
и российских и иностранных ра-
ботников, не существовало.

Теперь министерство труда и 
социальной защиты разработало 
проект постановления правитель-
ства, которым определяется поря-
док проведения этого мониторин-
га. Документ рассматривался на 
заседании Российской трехсторон-
ней комиссии по регулированию 
социально-трудовых отношений 
(РТК) под председательством вице-
премьера Ольги Голодец. 

Как уточнил замминистра тру-
да и соцзащиты Андрей Пудов, по 
закону при проведении такого мо-
ниторинга в региональном разрезе 
должны учитываться суммарная 
численность привлекаемых га-
старбайтеров, уровень безработи-
цы (исчисляемый по методологии 
Международной организации тру-
да), мнение РТК, а также проверка 
уровня социальной напряженно-
сти. При этом доля иностранных 
работников в численности эконо-
мически активного населения и за-
нятых в экономике не должна пре-
вышать уровня социальной напря-
женности на рынке труда регио-
нов. Как посчитать все нужные по-
казатели, расписывает проект по-
становления. 

«Сейчас ФМС России является 
единственным источником инфор-
мации о привлечении работодате-
лями иностранных работников, а 
Роструд — о численности безработ-
ных. Сопоставление этой инфор-
мации с данными мониторинга по-
зволит анализировать рынок тру-
да, объективно оценить напряжен-
ность на нем», — говорит Андрей 
Пудов. 

Стороны — представители про-
фсоюзов, работодателей и прави-
тельства в целом согласились с но-
вой методикой.

Тем временем, по данным мин-
труда, численность официально 
зарегистрированных безработных 
в России сейчас составляет 945,5 
тысячи человек. Снижение за неде-
лю составило 0,9 процента. В вось-
ми регионах зарегистрированная 
безработица, напротив, выросла, 
но незначительно — менее чем на 
один процент. А в двух — Ингуше-
тии и Ямало-Ненецком автоном-
ном округе — больше, чем на один 
процент. 

Количество тех, кто находится в 
простое, административном отпу-
ске или трудится неполное время, 
выросло за неделю на 1,7 процента 
— до 280,6 тысячи человек. Боль-
шинство из них — 228,5 тысячи че-
ловек работают неполный день 
или всего несколько раз в неделю.

Согласно антикризисному мо-
ниторингу, который ведет сторона 
работодателей — Российский союз 
промышленников и предпринима-
телей (РСПП), в августе ухудши-
лись личные оценки респондентов 
(на 10 процентов стало больше тех, 
кто считает, что ситуация измени-
лась к худшему). Доля отрицатель-
ных оценок финансового положе-
ния компаний выросла вдвое; до 
48,9 процента снизилась доля ком-
паний, осуществляющих инвести-
ционные проекты. Наем сотрудни-
ков в августе проводили 58,7 про-
цента из числа опрошенных орга-
низаций (уровень такой же, как в 
июне и июле). А вот сокращение ка-
дров провела каждая пятая компа-
ния — 21,7 процента. Это на 2,4 про-
цента меньше, чем в июле. Меры по 
сокращению рабочего времени ис-
пользовали 22,8 процента компа-
ний (плюс 2,1 процента). 

Местным властям 
станет проще заме-
тить, когда ино-
странцыотнимают 
места у россиян

Читайте законопроект 
на сайте 
www.rg.ru/art/1165024
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БЕЗОПАСНОСТЬ Больше половины
преступлений в Москве — кражи

Карманники 
не дремлют 

Сергей Жуков

КАЖДОЕ второе преступление в 
Москве совершают приезжие — 
причем не только иностранные 
граждане, но и жители россий-
ских регионов. Об этом вчера 
рассказал руководитель департа-
мента региональной безопасно-
сти и противодействия корруп-
ции столицы Алексей Майоров.

Больше половины всех престу-
плений, совершенных в столице 
за восемь месяцев этого года, за-
нимают кражи. При этом домаш-
них ограблений, если сравнивать 
с аналогичным периодом прош-
лого года, стало меньше — зафик-
сировано чуть больше 2 тыс. слу-
чаев. Однако в последнее время 
грабители чаще проникают в 
квартиры на нижних этажах че-
рез окна, подъездные козырьки и 
газовые трубы. Раскрываемость 
таких краж снизилась почти на 
2%  — во многом из-за отсутствия 
камер видеонаблюдения во дво-
рах домов.

— Если они есть, то их устанав-
ливают напротив подъездов с ли-
цевой стороны дома, но угловые 
квартиры, которые находятся с 
боковых сторон, не попадают под 
наблюдение, — разъяснил замна-
чальника Московского уголовно-
го розыска МВД России по столи-
це Станислав Тяпкин. — К сожале-
нию, мы упустили этот момент и 
поэтому недавно предложили го-
родским властям установить ка-
меры по всему периметру домов.

Воры обычно орудуют в спаль-
ных районах Москвы, наиболь-
шее число случаев отмечается в 
Восточном и Юго-Восточном ад-
министративных округах. На 
фоне небольшого снижения до-

машних краж число разбоев в сто-
лице выросло на 3%. По словам 
Тяпкина, в основном это нападе-
ния на предприятия и офисы, юве-
лирные магазины и ломбарды, ап-
теки и салоны сотовой связи. Хотя 
чаще всего это уличные грабежи, 
которыми промышляют люди, ра-
нее судимые по этой же статье или 
недавно вышедшие из тюрьмы на 
свободу. Нападают на прохожих в 
основном вечером и ночью, как 
правило, в темных, неосвещен-
ных и безлюдных местах. Однако 
наиболее дерзкими нападениями, 
да еще и с огнестрельным оружи-
ем, по мнению Тяпкина, по-преж-
нему остаются налеты на инкас-
саторов. С начала года преступни-
ки украли у них более 150 млн ру-
блей. «Задержано около сотни че-
ловек, прекращена деятельность 
22 преступных групп, 18 из кото-
рых — этнические», — отмечают в 
столичной полиции.

Не «дремлют» и карманники: в 
этом году зафиксировано уже бо-
лее 7 тысяч случаев воровства в 
общественных местах, барах, 
транспорте и на улице. Причем 
каждая четвертая кража соверше-
на в торговом центре. Основная 
цель мошенников — сотовые теле-
фоны. Лидерами другого антирей-
тинга — уже по угону машин — с на-
чала года стали Hyundai и Kia, а 
также «ВАЗ» и Toyota. Как расска-
зал «РГ» замначальника 8-го отде-
ла УГИБДД МВД по Москве Вита-
лий Башкатов, наибольшее число 
краж авто отмечено в Южном ад-
министративном округе столицы. 
На втором месте по количеству 
угонов — Юго-Восточный округ, а 
замыкает неблагополучную для 
автомобилистов тройку Запад-
ный АО.

ЛЕГЕНДА В столице 
открылась фотовыставка, 
посвященная 2000-летию 
древнейшего города

Дербент 
в Москве

Лариса Ионова, «Российская газета», Дагестан

В МОСКОВСКОМ государственном музее-заповеднике 
«Коломенское-Измайлово-Лефортово-Люблино» откры-
лась фотовыставка, посвященная 2000-летию одного из 
древнейших городов России Дербента. До возвращения в 
состав РФ Крыма с еще более древней Керчью именно 
Дербент имел статус самого древнего городского поселе-
ния на территории нашей страны.

В экспозиции — 200 цветных фотографий, рассказы-
вающих об истории и культуре Дербента, который назы-
вают «перекрестком цивилизаций, городом трех миро-
вых религий», а его  уникальные исторические памятни-
ки внесены в список Всемирного наследия ЮНЕСКО.

Эти снимки делали в разное время разные фотомасте-
ры, и они отображают все грани старинного поселения. 
Самые древние в России Джума-мечеть, православный 
храм и иудейская синагога, цитадель Нарын-Кала. Прош-
лое и настоящее удивительного города.

…История Дербента состоит из нескольких периодов. 
С конца IV — начала III тысячелетия до нашей эры люди 
начинали обживать вершину дербентского холма. С кон-
ца I века до нашей эры поселение на вершине холма тран-
сформируется в город Чол, который многими учеными 
отождествляется с городом Гелда, упоминаемым анти-
чным историком и географом Клавдием Птолемеем. 
Именно с этого периода и начинает отсчет история Дер-
бента, где в пятом веке нашей эры возникает цитадель 
Нарын-Кала. Затем на этом холме из камня-ракушечни-
ка возводится первая крепость, контролировавшая Дер-
бентский проход (Ворота). И, наверное, правы и те, кто 
считает, что на самом деле городу все пять тысяч лет...

Конец 
«эры социализма»

По сути, в своем вчерашнем заявлении пре-
мьер объявил о завершении эры «финского со-
циализма», которым в Суоми гордились деся-

тилетиями. Повышение цен после вхождения страны в 
Евросоюз, покупка американцами «Нокии», по сути оз-
начавшая конец высокотехнологической промышлен-
ности, потеря российского рынка и падение доходов от 
туризма значительно снизили реальные доходы населе-
ния. Увеличение же военных трат Суоми, обусловленное 
переходом к натовским стандартам вооружений, при 
снижении наполняемости бюджета не позволяет прави-
тельству свести концы с концами.

За годы правления пронатовской Коалиционной пар-
тии теперь приходится отвечать премьеру Юхе Сипиля, 
представителю партии «Центра», которая лишь недавно 
пришла к власти в Хельсинки. А он перекладывает эко-
номическое бремя на простых финнов.

Если же финские граждане откажутся от работы за 
меньшие деньги, то их место быстро займут беженцы из 
стран Африки и Ближнего Востока. Правительство уже 
анонсировало прием в ближайшее время нескольких де-
сятков тысяч африканцев и арабов.

Профсоюзы не согласны одобрить меры правитель-
ства. Зажатые в тиски экономического кризиса финны 
решились на беспрецедентную за последние десятиле-
тия акцию протеста. Но вряд ли забастовка способна 
привести к кардинальным изменениям. Ведь, по сути, 
Хельсинки уже передали в Брюссель все решения по мо-
нетарной и экономической политике государства. Са-
мим же финнам остается лишь выполнять принятые в 
ЕС решения, на которые они повлиять практически не 
могут.

Между тем эксперты предсказывают рост безработи-
цы в Финляндии на 10 процентов в течение следующего 
года. Экономического подъема Суоми пока ждать не 
стоит, в этом году финская экономика продолжит оста-
ваться в состоянии рецессии, в следующем возможен 
рост максимум на один процент.

СЛЕДСТВИЕ Сообщница бандитов  переоделась 
в одежду убитой, чтобы продать ее квартиру

Смерть за порогом
Наталья Козлова

Н
у как идет следствие? А то 
у меня душа неспокойна, — 
с таким вопросом обрати-

лась вчера в «Российскую газе-
ту» народная артистка России 
Елена Камбурова. Ее подруга, из-
вестный режиссер-документа-
лист Тамара Якжина была убита 
весной в столице. 

В последние годы Якжина ра-
ботала над фильмом о Папе Рим-
ском Иоанне Павле II «Папа, ко-
торый не умер…». Премьера  лен-
ты состоялась в 2014 году. У жен-
щины было море планов, и вдруг 
она пропала.   

Первой забила тревогу подру-
га, с которой они обычно созва-
нивались каждый день. Якжина 
не отвечала на звонки. К поискам 

присоединились двоюродная се-
стра Тамары Якжины и ее сосед-
ка. Они написали заявление в по-
лицию. У соседки были ключи от 
квартиры Тамары Якжины. И они 
заметили, что дома кто-то был, но 
не хозяйка.

 И еще одна странность — были 
открыты все окна. Через пару 
дней их кто-то закрыл. А через не-
делю квартира была выставлена 
на продажу на сайтах по купле-
продаже недвижимости. 

Близкие пропавшей женщины 
пошли в газету.  Мы выступили, и 
дело завели. А потом нашли тело. 

Сейчас по уголовному делу 
арестованы и отправлены в 
СИЗО  трое мужчин и одна жен-
щина. Последняя — Ирина Ере-
мина, переодевшись в одежду 
убитой хозяйки квартиры,  от-

правилась в регистрационные 
органы.

Один из арестованных — сосед 
погибшей. Он пытается обелить 
себя, заявляя, что убил чуть ли не 
случайно. Якобы соседка его ра-
зозлила. Но следователи не верят 
— уж больно профессионально 
действовали бандиты. Они зары-
ли тело в Подмосковье и тут же 
занялись жильем жертвы.

Следствие выяснило — объяв-
ление о продаже квартиры раз-
местило риелторское агентство . 
А туда объявление принесли Эль-
ман Корякин, судимый житель 
Королева,  и Роман Фирсов — быв-
ший сотрудник полиции, дозна-
ватель УВД на Московском ме-
трополитене. 

Потом задержали Игоря  Дроз-
дова. Тоже судимого , сидевшего  
с Корякиным.

Тушинский суд арестовал всех 
троих. А потом появилась дама. 
Еремину сначала допросили как 
свидетеля. Но разобравшись, 
предъявили обвинение и аресто-
вали. Она — близкая подруга тех, 
кто убивал режиссера.

Все четверо прошли эксперти-
зу. Они не психи и отдавали отчет 
в том, что делали. 

Проведено множество необ-
ходимых обысков, экспертиз, ос-
мотров. Проанализированы де-
тализации мобильных телефо-
нов, назначено проведение ко-
миссионной судебной эксперти-
зы по убитой.

 Осталось провести очные 
ставки между обвиняемыми  и 
дождаться заключения судебно-
медицинской экспертизы по 
телу.

СЛЕДСТВИЕ

Завершено 
расследование 
дела сенатора 
Константина 
Цыбко

ДОПРОСИЛИ 
60 СВИДЕТЕЛЕЙ

Иван Петров

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет РФ 
закончил предварительное рас-
следование и направил на утвер-
ждение в Генпрокуратуру мате-
риалы уголовного дела в отноше-
нии члена Совета Федерации от 
Законодательного собрания Че-
лябинской области Константина 
Цыбко. 

Сенатора, напомним, обвиня-
ют сразу в нескольких эпизодах 
получения крупных денежных 
взяток. 

По версии следствия, в 
2011 году Цыбко получил от гла-
вы администрации Озерского 
городского округа Евгения Тара-
сова 17,5 млн рублей за содейст-
вие в назначении его на эту дол-
жность.

Кроме этого, Цыбко обвиня-
ется в получении в 2012 году 
как лично, так и при посредни-
честве Тарасова 10 миллионов 
рублей от предпринимателя 
Олега Лакницкого за лоббиро-
вание его коммерческих инте-
ресов и создание благоприят-
ных условий для развития биз-
неса в регионе.

По словам официального 
представителя СК РФ Владими-
ра Маркина, следователями 
проделан значительный объем 
работы, в том числе исследова-
ны результаты оперативно-раз-
ыскной деятельности, проведе-
ны соответствующие фоногра-
фические и лингвистические 
экспертизы, а также допрошено 
около 60 свидетелей, изобли-
чивших обвиняемого в совер-
шении преступлений и подтвер-
дивших свои показания в ходе 
очных ставок с обвиняемым. 

Косвенным доказательством 
вины сенатора, по мнению след-
ствия, стали и результаты раз-
бирательства по делу Лакницко-
го, который за дачу взятки в мае 
этого года был приговорен Ле-
нинским райсудом Магнитогор-
ска к штрафу в 30 миллионов 
рублей. 

Что же касается Евгения Та-
расова, то он был ранее приго-
ворен к пяти годам колонии за 
хищение бюджетных средств. 

Но отсидел только половину 
срока и был условно-досрочно 
освобожден в связи с диагно-
стированием у него онкологиче-
ского заболевания, лечение ко-
торого невозможно в условиях 
колонии.

Сам обвиняемый сенатор 
надеется, что Генпрокуратура 
не станет утверждать обвини-
тельное заключение по его делу 
из-за процессуальных наруше-
ний и вернет все материалы 
следствию. 

Кроме того, он опровергает 
информацию, на днях прошед-
шую в СМИ, об аресте всего его 
имущества. 

Как сообщалось в прессе, для 
обеспечения возмещения воз-
можных штрафов по предстоя-
щему приговору Басманный суд 
Москвы 29 апреля арестовал 
две его квартиры в центре Мо-
сквы и гараж, оцениваемые бо-
лее чем в 84 миллиона рублей. 
Самого Цыбко на том заседании 
суда не было.

Однако, как выяснилось, в 
настоящий момент под арестом 
остаются лишь квартира и га-
раж, находящиеся в собствен-
ности родителей сенатора Цыб-
ко (это решение ими обжалует-
ся в апелляционной инстан-
ции).  

Оказалось, что информагент-
ства, получив постановление 
Басманного суда от 29 апреля, 
распространили не совсем све-
жую информацию. В действи-
тельности в июле следствие не 
стало просить о продлении аре-
ста принадлежащего Цыбко 
имущества, и арест с некоторой 
его части был снят.  

Что же касается предъявлен-
ных обвинений, то их сенатор 
Цыбко категорически отвергает.

Сенатор утверждает, что в 
его распоряжении имеются до-
казательства его непричастно-
сти к инкриминируемым пре-
ступлениям.

Автомобили Красивые номера на машины собираются продавать

Три «Анны» 
вырастут в цене
Владимир Баршев 

Р
езонансный законопро-
ект внесен в Госдуму. В 
нем предлагается про-
писать правила торгов-
ли регистрационными 

знаками автомобилей. 
Эта идея не нова. Еще не-

сколько лет назад руководство 
ГИБДД предлагало такой вари-
ант. При этом сама ГИБДД раз-
рабатывала регламент, который 
допускает такое решение, а ми-
нистерство финансов создает 
проект, согласно которому мож-
но торговать номерами. 

Регламент о регистрации 
транспортных средств создан, 
работает и он довольно универ-
сален. А вот с законом о продаже 
номеров все гораздо хуже. Его до 
сих пор нет. 

Напомним, что в России мод-
но иметь номера с повторяющи-
мися цифрами и буквами. Счи-
тается, что таким образом чело-
век на дороге обозначает свой 
статус. В не столь давнем прош-
лом некоторое сочетание букв 
действительно предупреждало 
инспекторов о принадлежности 
машины к тому или иному ве-
домству. А поэтому быть вла-
дельцем привилегированного 
номера считалось почетным. 

Сейчас три буквы «А» или три 
буквы «О» на номере, так же как 
три «семерки» или «девятки», 
только говорят о том, что у вас 
есть какие-то уникальные связи 
и довольно объемный кошелек. 
Не более того. Из привилегиро-
ванных машин есть только те, ко-
торые имеют право носить на 
своей крыше мигалку: это номе-
ра серий «АМР» и «ЕКХ». 

Между тем во всем мире тор-
говля регистрационными знака-
ми вполне нормальное явление. 
В Китае вы даже машину не смо-
жете купить, если не приобрели 
заранее регистрационный но-
мер. 

Вот какую историю рассказал 
корреспонденту «РГ» глава ки-
тайского колхоза. На его автомо-
биле был установлен номер 
«001». Этот номер на аукционе 
обошелся ему в стоимость само-
го автомобиля. 

Аукционы проводятся в Араб-
ских Эмиратах, в Европе, в США. 
И наиболее выдающиеся номера 
уходят за миллионы долларов. 

У нас в России пристрастие к 
красивым номерам есть, а за-
конного способа получить их 
или купить нет. Хотя идея уже 
давно проработана и только 
ждет момента. И именно поэто-

му депутат Госдумы Александр 
Шерин внес проект закона, кото-
рый позволит проводить торги 
регистрационными номерами.

По его словам, подобная ини-
циатива вносилась в Госдуму в 
2010 году. В 2014 году МВД раз-
работало проект постановления 

правительства на эту тему, кото-
рый должен был быть реализо-
ван в 2015 году. Однако до сих 
пор ни малейшего движения в 
эту сторону не заметно. Между 
тем продажа красивых номеров 
может пополнить казну, и заин-
тересованность в них у некото-
рых автовладельцев есть. Деньги 
владельцев счастливых номеров 
депутат предлагает перечислять 
в дорожный фонд того региона, 
где проходил аукцион. 

Конечно, эта идея не должна 
касаться обычных номеров. Поэ-
тому, кто хочет просто поста-
вить на учет машину, не будет 
торговаться, и получат свои го-
сномера только за госпошлину. 

Но какие номера считать кра-
сивыми? Депутат предлагает 
считать такими регистрацион-
ные знаки с повторяющимися 
буквами или цифрами, либо зна-
ки, включающие в себя два нуля, 
либо знаки, у которых ноль сто-
ит в начале номера и повторяет-
ся в коде региона. 

Примечательно, что аукцион 
должен длиться не более суток. 
Но при этом автомобилист мо-
жет прикупить себе знак только 
в том случае, если он в течение 
полугода собирается поставить 
его на автомобиль. Кроме того, 
красивые знаки запрещено при-
сваивать автомобилям государ-
ственных и муниципальных 
служб. 

И при этом законопроект раз-
решает частным лицам торгов-
лю государственными регистра-
ционными знаками. 

Такая практика есть и сейчас, 
только она не совсем законна. 
В интернете не сложно найти 
«красивые» номера за бешен-
ные деньги. Но продают их, как 
правило, в месте с дешевенбкой 
машиной. Все равно цена номера 
окрывает этот автомобиль. А пе-
ревесить номера с одного авто-
мобиля на другой - плевое дело. 
Автомобиль можно списать в 
утиль, а номер оставить за собой 
и повесить его на дороую маши-
ну. Это как один из примеров. 
Есть и другие вполне законные 
варианты.   

Депутат же, по сути законо-
проекта, предлагает сделать ре-
гистрационный знак частной 
собственностью наравне с авто-
мобилем. Пока не ясно, как этот 
законопроект воспримут в пра-
вительстве и как его оценят де-
путаты. 

«Счастье» получить номер с тремя 
одинаковыми буквами или цифра-
ми, возможно, будет доступно 
за отдельную плату.

Тамара Якжина была членом сразу двух творческих союзов — кинематог-
рафического и журналистского.

Акцент

 Аукцион по продаже государ-
ственного регистрационного 
номера должен длиться 
не более суток

Под арестом 
остаются лишь 
квартира и гараж, 
находящиеся 
в собственности 
родителей 
сенатора Цыбко

Финляндия десятилетиями гордилась своими «социальными 
завоеваниями», но скоро они могут остаться в прошлом.

1

Законопроект читайте 
на сайте 
www.rg.ru/auto

Видеосюжет на сайте 
www.rg.ru/art/1107835
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Николай Волгин,
научный руководитель Московского института 
экономики, политики и права  

— Если бы я был наемным финским работником, и мне пришлось 

выбирать из двух предложений, сделанных премьером Юхой Си-

пиля, то я посчитал бы более интересным увеличение трудового 

дня. 

Все-таки идти в отпуск без денег было бы более трагично, нежели 

провести дополнительное время на своем рабочем месте. 

Но, несмотря на то, что кризис касается не только Финляндии, в 

России этот опыт я бы практиковать не стал. Для России, где каж-

дый второй работник не в полной мере реализует свой потенци-

ал, можно найти другие способы. Например, увеличение произ-

водительности труда, хотя бы за счет прямой зависимости зар-

платы от результатов работы. При этом речь идет не обязательно 

о росте окладов. Просто каждый работник должен понимать, что 

от роста его заинтересованности в работе будет зависеть и зар-

плата.   

Подготовил Сергей Куликов

КОММЕНТАРИЙ
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ВЫСТАВКА Британцы увидят 
коллекцию достижений 
советской космонавтики

Лондон, poehali!

Анна Федякина

В ЧЕТВЕРГ в Музее науки в Лондоне открылась выстав-
ка «Космонавты: Рождение космической эры». Как рас-
сказал «РГ» представитель лондонского музея Саймон 
Томпсон, этого события и организаторы, и посетители 
ждали с особым интересом, ведь уникальная экспозиция 
рассказывает «целую историю о том, как мечта о косми-
ческих путешествиях стала реальностью».

Выставка о первых шагах в освоении космоса для 
искушенной британской аудитории событие по-настоя-
щему уникальное. О том, что в Великобритании ценят 
вклад СССР и России в развитие космонавтики, говорит 
и тот факт, что эту выставку в Лондоне ждали ни много 
ни мало 5 лет. И то, что знаменитую фразу Юрия Гагари-
на «Поехали!» (в английском варианте «Poehali!») бри-
танцам не надо ни переводить, ни объяснять. Рекламные 
плакаты снова и снова подчеркивают выдающиеся до-
стижения советской космонавтики: первая собака в кос-
мосе, первый человек в космосе, первая женщина в кос-
мосе, первый выход в открытый космос. «Такая выставка 
бывает раз в жизни, — заявил директор Музея науки в 
Лондоне Иан Блетчфорд. — Российская космическая про-
грамма — одно из величайших интеллектуальных, науч-
ных и инженерных достижений ХХ века. Я счастлив, что 
нам удалось собрать воедино замечательную коллекцию 
русских артефактов и космических объектов».

На церемонии открытия с особой теплотой встречали 
почетных гостей: космонавтов Валентину Терешкову и 
Сергея Крикалева, а также дочерей Юрия Гагарина и 
Сергея Королева — Елену Гагарину и Наталью Королеву. 
Организовали выставку Государственный музейно-вы-
ставочный центр «РОСИЗО» и лондонский Музей науки. 
При содействии Роскосмоса и нескольких российских 
музеев удалось создать без преувеличений самую боль-
шую экспозицию, которая когда-либо демонстрирова-
лась на Западе — 150 экспонатов. Впервые публика уви-
дит артефакты, многие из которых никогда не покидали 
стен российских музеев и космических предприятий: со-
ветские космические корабли, межпланетарное обору-
дование, снаряжения космонавтов, архивные докумен-
ты, а также произведения искусства, посвященные осво-
ению космоса.

Представитель пресс-службы лондонского Музея на-
уки Саймон Томпсон рассказал: наибольший интерес 
посетителей, как ожидается, вызовет пилотируемый 
космический корабль «Восток-6», на котором летала 
первая в мире женщина-космонавт Валентина Терешко-
ва. Также британцам будет любопытно увидеть первый 
пилотируемый корабль, который вмещал больше одного 
человека, «Восход-1» и засекреченный до начала 90-х 
лунный корабль ЛК-3, разработанный для доставки од-
ного космонавта на Луну (в начале 1970-х годов было 
три успешных запуска ЛК, но ни один из них так и не от-
правился на Луну).

ДЕБАТЫ Кандидаты 
в президенты США 
от республиканцев 
встретились в эфире

Трамп 
готов говорить 
с Москвой

Игорь Дунаевский, «Российская газета», Вашингтон

БИЗНЕСМЕН Дональд Трамп в случае избрания прези-
дентом США намерен наладить диалог с Россией для уре-
гулирования кризисов вокруг Сирии и Украины. Об этом 
магнат заявил накануне вторых по счету теледебатов 
между претендентами на выдвижение от республикан-
ской партии на выборах президента США в 2016 году.

Хотя в основном полемика шла о внутренних пробле-
мах, ведущие Си-Эн-Эн проэкзаменовали кандидатов и 
по внешней политике. Один из них поинтересовался, как 
бы Трамп, лидирующий в опросах общественного мне-
ния, реагировал на военно-техническое сотрудничество 
РФ и Сирии. «Я бы вел диалог с президентом Путиным по 
Сирии, по Украине. Уверен, что диалог бы сложился. У 
нас бы не было таких проблем с Россией и другими стра-
нами, которые есть сегодня», — отрезал магнат, задав-
шись вопросом: «Почему вообще Вашингтон должен ме-
шать Дамаску бороться с «Исламским государством»?». 

Другой претендент, сенатор от штата Кентукки Рэнд 
Пол, также поставил под сомнение целесообразность 
планов действующей администрации добиваться от-
странения от власти в Сирии президента Башара Асада. 
Он напомнил, что в прошлом такая политика США обо-
рачивалась негативными последствиями. Сделка по 
ядерной программе Ирана стала заметной внешнеполи-
тической темой на дебатах. В большинстве кандидаты-
республиканцы оценивают ее негативно, расходясь ско-
рее в нюансах и перспективах соглашения в будущем. 
Трамп,  однако выступил против разрыва сделки. «Из-
юминкой» дебатов стали пикировки между кандидата-
ми.  Тактика Трампа пока была результативной: менее 
темпераментные конкуренты не всегда могли дать ему  
отпор.

РЕЗОНАНС Эксперты о ключевых моментах интервью президента Сирии Башара Асада

Не допустить «эффекта домино»

Федор Лукьянов,
председатель президиума 
Совета по внешней и оборонной 
политике:

— Ситуация в Сирии, с одной стороны, 

запуталась донельзя, так что все вою-

ют со всеми и против всех, с другой — 

предельно упростилась. Второй точки 

зрения придерживается президент 

страны Башар Асад, судя по его ин-

тервью «Российской газете» и другим 

российским СМИ. Единственно при-

емлемая позиция — вступить в непри-

миримый конфликт с террористами, 

общим врагом, а потом уже — после по-

беды — выяснять, как будут строиться 

отношения внутри сирийского обще-

ства, с соседями и партнерами. Сей-

час, когда государство борется за вы-

живание, только это имеет значение, а 

остальное должно отступить на вто-

рой план. И уж тем более неуместен 

торг за условия, права и полномочия…

Как публичная позиция — эта вполне 

очевидная и, наверное, никакой дру-

гой и быть не может. Как реальный по-

литический курс — вопрос, учитывая 

крайнюю неоднородность сегодняш-

ней Сирии, точнее, того пространства, 

которое формально ее сегодня со-

ставляет.

Перед Дамаском стоит задача неверо-

ятной сложности. Отбросить «Ислам-

ское государство», которое грозит 

стране физическим уничтожением. 

Ну, или — будем реалистами — остано-

вить его, не позволить расширять 

дальше зону контроля. Но в то же вре-

мя — работать над консолидацией об-

щества и территории, которая нахо-

дится под контролем официальных 

властей, тем более что это и есть боль-

шинство населения.

Вероятнее всего, Сирии, которую Ха-

фез Асад оставил в наследство свое-

му сыну, больше нет и никогда не бу-

дет. Ближний Восток вступил в пери-

од бурного и насильственного переу-

стройства, его политическая карта не 

останется такой, какой она была на-

черчена в ХХ веке. А значит, ответст-

венный лидер должен просчитывать 

разные варианты, в том числе и воз-

можность другой конфигурации сво-

ей страны и иной модели управления. 

Опыт ближневосточной демократии 

оказался сокрушительным, однако и 

возврат к «старым добрым» автори-

тарным системам невозможен. 

Во всем мире сейчас решают одну за-

дачу — вне зависимости от общест-

венно-политической формации той 

или иной страны — как сочетать рабо-

тающие институты с сильным персо-

нальным лидерством. И то и другое 

без второй составляющей буксует и 

неэффективно. Но найти баланс ни-

как не получается. 

Понятно, что Ближний Восток и пре-

жде всего воюющая Сирия — совсем 

особая ситуация. Но именно поэтому 

одной только войны недостаточно, 

жизненно необходимо формирова-

ние того, что будет после победы. Не 

случайно переговоры о будущем 

устройстве мира начались в разгар 

Второй мировой, когда еще не было 

вполне понятно, когда и как она закон-

чится. Универсальный и никем не 

оспариваемый характер угрозы не 

препятствовал тому, что заранее шел 

дипломатический торг, а те, кто вме-

сте сражались против нацизма, пони-

мали, что на следующем этапе объе-

диняющей угрозы не будет и снова на-

чнется «игра престолов».

Константин Косачев,
глава Комитета Совета Федерации 
по международным делам:

— Читая интервью Башара Асада, я 

вновь убедился в том, что сторонники 

демонизации президента Сирии и его 

правительства совершенно точно из-

брали не ту цель. Конечно же, Сирия — 

государство со своими проблемами 

внутреннего развития, и никто не иде-

ализирует положение дел в стране. По 

многим вопросам правительство Аса-

да заслуживает критики, причем до-

статочно жесткой, и я знаю, что эта 

критика, в том числе в рамках наших 

двусторонних контактов различного 

уровня, звучит. Но Башар Асад — от-

ветственный руководитель, который 

выполняет миссию национального ли-

дера, доверенную ему избирателями. 

В этом смысле его усилия по поддер-

жке правопорядка и сохранению кон-

ституционного строя не должны вы-

зывать вопросов. Он действует в пре-

делах своих полномочий как глава го-

сударства.

Страны Запада, которые подвергают 

сомнению легитимность режима Аса-

да и которые делают ставку на его на-

сильственное устранение от власти, 

если неявно, то во всяком случае 

скрытно рассматривают экстреми-

стов и боевиков ИГИЛ как своих по-

собников в задаче по смещению главы 

Сирии. Это очень опасная ситуация, 

поскольку Запад точно видит ИГИЛ 

своим помощником. 

Но ИГИЛ действует по собственному 

сценарию, и этот сценарий все более 

и более выходит из-под контроля кого 

бы то ни было: и тех, кто создавал эту 

организацию, и тех, кто поощряет ее 

деятельность. Если эта тенденция со-

хранится, дело точно не ограничится 

судьбой режима Башара Асада. Речь 

пойдет об эффекте домино, который 

будет захватывать сначала другие го-

сударства региона и в конечном счете 

придет в Европу, Россию и США. С та-

кого рода тенденциями мы решитель-

но боремся, в том числе поддерживая 

всеми легитимными способами суще-

ствующий в Сирии строй.

Владимир Исаев,
профессор ИСАА МГУ, 
востоковед:

— Судя по тому, что сказал президент 

Сирии Башар Асада в своем ин-

тервью, Сирия продолжит противо-

стоять террористам из «Исламского 

государства» и других группировок, 

воюющих с официальным Дамаском. 

При этом надо отметить, что сирий-

ский президент обозначил возмож-

ность ведения переговоров с умерен-

ной оппозицией и особенно подчер-

кнул в этой связи роль московских 

саммитов, а именно состоявшейся ве-

сной этого года встречи сирийской 

оппозиции в российской столице, так 

называемых «Москвы-2» и планируе-

мой сейчас «Москвы-3».

При этом надо отметить, что Сирия се-

годня находится на грани выживания 

и представляет собой лоскутное оде-

яло. Значительная часть страны за-

хвачена всевозможными террориста-

ми, полевыми командирами и отряда-

ми вооруженной оппозиции, что, ко-

нечно, сильно затрудняет выполнение 

задачи по наведению порядка в госу-

дарстве.

Разумеется, на Западе, распростране-

на точка зрения, что стоит Асаду уйти 

— и все наладится, настанет мир после 

четырех с лишним лет гражданской 

войны. Однако полагаю, что отставка 

нынешнего президента не приведет к 

таким изменениям. Выбраться из гра-

жданской войны — вообще задача 

куда более сложная, чем это может 

показаться со стороны. В связи с этим 

хочу отметить, что к сирийскому уре-

гулированию есть два подхода, аме-

риканский и российский. Американ-

ский подход простой: проблема в Аса-

де, и стоит ему уйти, как все враждую-

щие оппозиционные группировки тут 

же объединятся и ударят по террори-

стам из «Исламского государства», 

«Джабхат ан-Нусры» и им подобных.

Российский подход иной. Москва 

предлагает создавать коалицию для 

борьбы с радикалами, собрав в эту ко-

алицию все страны, так или иначе име-

ющие отношение к конфликту в Си-

рии, то есть Саудовскую Аравию, Тур-

цию, Иорданию и так далее. 

А уже после того пусть Сирия органи-

зовывает широкие демократические 

процессы, как-то выборы, всенарод-

ный референдум. И тогда сам сирий-

ский народ уже решит, кто дальше 

должен возглавлять страну. Представ-

ляется, что российский подход — куда 

более реалистичный, нежели тот, что 

предлагают США и их союзники. Надо 

отметить и то, что уход Асада прямо 

сейчас стал бы огромной проблемой, 

причем не только для Сирии, но и для 

всего мира. 

Посмотрите, кто противостоит «Ис-

ламскому государству» сегодня?

В первую очередь это сирийская ар-

мия и курдские подразделения, из-

вестные как «пешмерга». А сирийская 

армия воюет в том числе и за Асада, 

солдаты идут за него в бой. Если Си-

рия лишится нынешнего президента, 

это приведет к деморализации армии, 

а следовательно, и к усилению напора 

боевиков, которые очень скоро в та-

ком случае смогут проникнуть в со-

седние Иорданию и Ливан. 

Олег Пересыпкин,
директор Центра восточных 
исследований Дипакадемии 
МИД России:

— Вопрос о пребывании Башара Асада 

на президентском посту решал и дол-

жен решать в будущем сирийский на-

род. И если сирийской оппозиции он 

так не нравится — то им надо не жало-

ваться правительствам других стран, 

а пойти на участие в выборах в Сирии. 

Если их поддержит большинство — 

значит, они правы. Если нет — значит, 

их требования народ не поддержива-

ет. При этом хотелось бы отметить, 

что Асад в своем интервью россий-

ским СМИ говорит о бескомпромис-

сной борьбе лишь с террористами из 

«Исламского государства» и тому по-

добных организаций, не являющихся 

сирийскими. 

Что же до оппозиции, даже вооружен-

ной, то Дамаск предлагает им на про-

тяжении всех последних лет сесть за 

стол переговоров и прийти к мирным 

договоренностям.

Что касается нынешнего потока бе-

женцев в Европу, то Асад отметил в 

своем интервью, что «Запад оплаки-

вает беженцев, одновременно под-

держивая террористов с самого нача-

ла кризиса». И те, кто бежит от войны, 

вернутся, если наступит мир. Но беда 

в том, что Запад не дает Ближнему и 

Среднему Востоку шанса пожить 

мирно.

Подготовили Константин Волков, 
Виталий Петров, 
Евгений Шестаков

Скандал Памятник Черняховскому в Польше пал жертвой политики и политиков

Человек из железа 
Ариадна Рокоссовская

В 
Польше приступили к 
демонтажу памятника 
генералу Ивану Дани-
ловичу Черняховско-
му, установленному на 

месте его гибели 18 февраля 
1945 года в боях за освобождение 
от гитлеровских войск террито-
рии бывшей Восточной Пруссии. 
В связи с этим посол в Москве Ка-
тажина Пелчиньска-Наленч была 
вызвана в МИД России.

В польском городе Пененжно, 
который до его освобождения со-
ветскими войсками в 1945 году 
был восточно-прусским городом 
Мельзак, демонтируют памятник 
герою Второй мировой войны, од-
ному из выдающихся советских 
полководцев Ивану Черняховско-
му. Бурмистр города Казимеж Кей-
до заявил, что фрагменты скуль-
птуры с барельефом будут отправ-
лены на склад, а затем переданы 
российской стороне. По его ин-
формации, забрать памятник ге-
нералу готовы в Курской области.

События, которые разворачи-
вались вокруг памятника в по-
следние полтора года, имели мало 
общего с историей и архитекту-
рой. Личные амбиции и политика 
сделали место трагической гибе-
ли Ивана Даниловича Черняхов-
ского разменной монетой в поль-
ских политических салонах и по-
могли сколотить неплохой поли-
тический капитал наиболее ак-
тивным «гонителям» памятника. 
Напомним, что решение о демон-
таже скульптуры было принято 
городским советом Пененжно в 
феврале прошлого года. Очевид-
ной необходимости в этом не 
было: памятник стоял на окраине 
города, и, чтобы его увидеть, до 
него еще нужно было доехать. В 
соответствии с межправительст-
венным соглашением от 1994 года 
уполномоченный улаживать та-
кие вопросы Совет по охране па-
мяти борьбы и мученичества дол-
жен был обратиться за согласием 
к российской стороне, но, как со-
общило тогда польское издание 
Gazeta Wyborcza, секретарь сове-
та Анджей Кунерт еще до приня-
тия соответствующего решения 
сигнализировал городским вла-
стям, что их инициатива будет 
поддержана. «В ходе консульта-
ций с российской стороной мы 
предложим им забрать бюст или 
любой другой элемент памятни-
ка, если у них будет желание», — 
цитировала его газета. Россий-
ская сторона эту инициативу не 
поддержала. «Памятник подпада-
ет под действие российско-поль-

ского межправительственного со-
глашения о захоронениях и ме-
стах памяти жертв войн и репрес-
сий. Документ закрепляет обяза-
тельство сторон содержать и под-
держивать в надлежащем порядке 
места памяти и мемориальные 
объекты в РФ и Польше и не допу-
скает произвольных, несогласо-
ванных действий в этой сфере», — 
заявляли в МИД России.  18 фев-

раля 2014 года — в 69-ю годовщи-
ну гибели Черняховского — по-
чтить память генерала к обелиску 
приехали дипломаты из России, 
Белоруссии и Украины. Старани-
ями россиян из Калининграда 
территория вокруг памятника 
была приведена в порядок, сам 
обелиск подновили. Появилась 
надежда, что здравый смысл побе-
дит политическую конъюнктуру.

Однако, по данным издания 
Rzeczpospolita, польский совет, 
задачей которого является охра-
на мест памяти, поддержал мест-
ные власти Пененжно, мотивиро-
вав это тем, что существование 
обелиска «не отвечает польским 
государственным интересам». 
Какой будет дальнейшая судьба 
памятника после того, как его от-
правят на склад? С этим вопро-
сом корреспондент «РГ» попыта-
лась обратиться в компетентную 
организацию — тот самый Совет 
по охране памяти борьбы и муче-
ничества, однако там не отвечали 
ни на телефонные звонки, ни на 
письма по электронной почте. 
Зато в администрации города 
Курска, где имеется улица Черня-
ховского, «РГ» подтвердили, что 
готовы забрать памятник: «В 
Курске Черняховскому всегда 
найдется место!»

Акцент

 Личные амбиции и политика 
сделали место гибели 
Черняховского разменной 
монетой в польских салонах

Темпераментный Трамп пообещал американским избирателям 
перемены, к которым не готова администрация Обамы. 

За ситуацией в Сирии 
следите на сайте
www.rg.ru/sujet/4536

Читайте также: Дональд Трамп открыл американцам 
«страшную» тайну о США
www.rg.ru/art/1154643

В течение сорока лет памятник генералу Черняховскому в городе Пененжно никому не мешал.

КОММЕНТАРИЙ

Сергей Андреев, 
посол Российской Федерации в Польше:

— Эти действия польской стороны вызывают у нас глубокое возмущение. Хотя 

формально решение о сносе памятника принималось местными властями, мы ви-

дим прямую связь между этой кощунственной акцией и той атмосферой, которая 

создается в польском обществе при активном участии официальных лиц и веду-

щих польских СМИ вокруг темы освобождения Польши Советским Союзом от 

гитлеровской оккупации. Отрицание освободительной миссии Красной Армии, 

того бесспорного факта, что именно благодаря ей было обеспечено само сущест-

вование польского государства, противоречит правде истории,  оскорбительно 

по отношению к священной памяти более 600 тысяч советских солдат и офице-

ров, погибших при освобождении Польши.

МИНИСТЕРСТВО ОБОРОНЫ РФ

В Минобороны России глубоко возмущены равнодушием польских властей, до-

пустивших демонтаж памятника генералу Черняховскому. В российском воен-

ном ведомстве подчеркнули, что расценивают эти варварские для любого зре-

лого европейского общества действия, как низкопробную попытку переписать 

свою собственную историю.  Поляки, познавшие на себе ужасы фашизма, ни-

когда не забудут роль генерала в их освобождении от коричневой чумы.

Мы должны победить терроризм, а не только ИГИЛ. Об этом говорил во 
вчерашнем интервью, данном «Российской газете» и другим россий-
ским СМИ, президент Сирии Башар Асад. По его мнению, на Западе вос-
принимают терроризм «как козырную карту, которую можно периодиче-
ски вытаскивать из рукава».
Результаты такой политики мы можем наблюдать: действия междуна-
родной коалиции против ИГИЛ не только не приносят видимых резуль-
татов, но напротив, способствуют ухудшению ситуации в Сирии. В чет-
верг на слушаниях в конгрессе США представитель Пентагона признал, 
что программа военной подготовки умеренной сирийской оппозиции 
полностью провалилась. Но, как заявил в интервью Башар Асад, если 
страны Запада изменят свою политику, «им надо учесть, что терроризм 
— как скорпион: если положить его в карман, он обязательно укусит».
Станет ли президент Асад союзником Запада в борьбе с террористиче-
ской угрозой: ведь в Сирии воюют боевики более чем из 80 стран мира? 
Cумеет ли организовать диалог между политическими партиями и до-
биться внутрисирийского урегулирования? Мы попросили ответить на 
эти вопросы экспертов «Российской газеты».
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Акцент

 Асад — ответственный 
руководитель, который 
выполняет миссию 
национального лидера
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Командировка Заметки на полях танкового полигона под Нижним Тагилом, где прошла выставка вооружений

Во всеоружии
Юрий Лепский

Э
то была командировка на родину. 

Я появился на свет в этом городе спустя пять лет после 
окончания войны. Отец работал в разливочном пролете 
первого мартеновского цеха металлургического комбина-
та, мама — фельдшером в заводской поликлинике. Мы жили 

на Техпоселке, в добротных кирпичных домах при комбинате, и я до 
десяти лет думал, что снег бывает только серого цвета с черными кра-
пинками сажи из комбинатовских труб. Мы — пацаны из нашего двора 
— знали, что наши отцы варят сталь для соседнего Уралвагонзавода, на 
котором на самом деле производятся танки. Мы знали и еще кое-что. 
Например, то, что на шихтовый двор нашего комбината со всех фрон-
тов войны на переплавку привозят эшелоны стрелкового оружия. Как 
оно попадало к нам в руки — большой секрет, но оно попадало! Я, к 
примеру, владел настоящим немецким браунингом и нашим ППС, 
Витька Копаев из соседнего дома щеголял маузером и ППШ, а дворо-
вый хулиган Стасик носился со шмайссером...

С детства мы жили при оружии, с оружием и для оружия. Словом 
— во всеоружии, что и требовала от нас коммунистическая партия, 
до смерти запугавшая всех враждебным окружением. Много лет спу-
стя, став вполне взрослым, я узнал удивительную статистику: ока-
зывается, самым популярным памятником после памятника Ленину 
в нашей стране был памятник... танку. А профессионально изучая 
русский язык, был поражен еще более: в нашем языке и по сей день 
продолжает жить война и грохотать оружие. Немало людей, интере-
совавшихся моей частной жизнью, спрашивали: ну, как дела на лич-
ном фронте? Выражение «ухаживать за девушкой» считалось старо-
режимным, за девушкой можно было только «приударить». Если в 
процессе работы вас ожидали непредвиденные трудности, то они на-
зывались не иначе как «засада». Доверие трудового коллектива мож-
но было только «завоевать», кубок, доставшийся команде, выиграв-
шей чемпионат, назывался не иначе как «трофей», а резервирование 
мест в отеле и по сей день называется «броней». О вполне мирном 
персонаже — голкипере футбольной команды — в популярной песне 
было сказано так: «Эй, вратарь, готовься к бою/ Часовым ты постав-
лен у ворот/ Ты представь, что за тобою/ Полоса пограничная идет...». 
И только у нас практика частного извоза называется глаголом с рез-
ким запахом пороха — «бомбить»...

Словом, оружие, броня, самолеты-пушки-пулеметы никогда не по-
кидали нас, и по сей день живут с нами, как львы в квартире укротите-
лей Берберовых. И на сей раз у меня на родине рык этих львов разда-
вался во всех пределах. Танковое шоу с вертолетами собрало огром-
ное количество зрителей на трибунах тагильского полигона. «Мча-
лись танки, ветер поднимая, наступала грозная броня»... В результате, 
как и полагается, враг был смят, разбит и уничтожен. И я со всеми вме-
сте гордился достижениями наших оружейников, моих земляков, по-
глядывая на завороженные взгляды иностранцев в военной форме: 
знай наших!

А после этого в буквальном смысле слова потрясающего шоу я 
просто гулял по выставке вооружений, среди людей и танков, как в 
зоопарке с открытыми клетками. Детишки на башне монстра Т-90 
чувствовали себя привычно, как в песочнице. «Селфи» с новейшим 
танком «Армата» было самым популярным развлечением для длин-
ноногих девиц послешкольного возраста и юных предпринимате-
лей в узких штанах и лаковых штиблетах. Стволы гаубиц, как осины 
и березы, тянулись к небу, оставляя далеко внизу, на жирной почве, 
полчища гусениц. Весь этот дикий «животный» мир с любопытст-
вом и вожделением заглядывал в широкие окна ресторанчиков и 
кафе, где публика и участники выставки мирно распивали чаи и 
кофе с пирожками и пирожными.

Я медленно прошелся по многочисленным павильонам тагильско-
го бьеннале, с удивлением обнаружив, что начинку для этих брониро-
ванных чудовищ производят десятки ( а то и сотни) отечественных 
фирм, предприятий и объединений. Увиденное наводило на мысль, 
что, возможно, это и есть замысел: провести мощную индустриализа-
цию военно-промышленного комплекса, чтобы на его основе заста-
вить работать остальную экономику. Во всяком случае, полноводные 
финансовые реки в этом парке тагильского периода текли именно в 
этом направлении.

Косвенным признаком этой стратегии явилась отменная автома-
гистраль, построенная между Нижним Тагилом и Екатеринбургом. 
Если в годы моей молодости это расстояние с трудом преодолевалось 
за три-четыре часа, то теперь за полтора-два. И, что характерно, не 
только на танке.

Акцент

 С детства мы жили 
при оружии, с оружием 
и для оружия. 
Словом — во всеоружии, 
что и требовала от нас 
Коммунистическая партия, 
до смерти запугавшая всех 
враждебным окружением

Танки смотрят на людей.

Танковый залп.

Атака с неба и с земли.

Люди смотрят на танки.

«Армата».

Оператор 
на поле боя.

Дети на танке.

А откуда оно вылетает?
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ПАМЯТЬ В Старой Ладоге установили памятник собирателям русских земель

История в камне
Вера Черенева

Н
а берегу Волхова на цен-
тральной площади Старой 
Ладоги установлен памят-

ник Рюрику и Вещему Олегу. 
Многие исследователи склоня-
ются к тому, что именно с ладож-
ских земель пошло объединение 
славянских племен и отсюда на-
чалась история России.

Старая Ладога — это самый 
древний город страны. Точная 
дата его основания неизвестна, 
но археологические исследова-
ния позволяют предположить, 
что городу не менее 1260 лет и 
именно сюда в 862 году пришел 
Рюрик со своей дружиной.

— Историки много спорят, кто 
был Рюрик, откуда он пришел. 
Важно, что Рюрик — это первый 
летописно достоверный русский 
князь. Правопреемник Рюрика 
Олег более тысячи лет назад со-
вершил историческое соедине-
ние Руси Новгородской и Руси 
Киевской, — отметил на открытии 
памятника министр культуры 
России Владимир Мединский. Он 

подчеркнул, что не зря многие 
считают Старую Ладогу столи-
цей российской государственно-
сти.

Рюрик и Олег вошли в исто-
рию как собиратели русских зе-
мель. Они прекратили внутрен-
ние усобицы и объединили пле-
мена от Новгорода до Полоцка и 
от Мурома до Ростова.

Рюрик в числе иных государ-
ственных деятелей, сыгравших 
ключевую роль в истории стра-
ны, увековечен на памятнике 
«Тысячелетие России» в Великом 
Новгороде. Это единственное его 
скульптурное изображение. От-
дельного памятника основателю 
российской государственности 
до последнего времени не было.

Идея увековечить память Рю-
рика и Олега в Старой Ладоге 
принадлежит главе региона 
Александру Дрозденко. 

В 2012 году среди скульпто-
ров и архитекторов был объяв-
лен конкурс, заявки подали 38 
участников. После долгих обсу-
ждений конкурсная комиссия и 
члены экспертного совета оста-

новились на проекте петербург-
ского скульптора Олега Шорова.

Первоначальный проект зна-
чительно трансформировался. В 
частности, Рюрик и Олег должны 
были опираться на щит. Он, по за-
думке скульптора, должен был 
символизировать защиту госу-
дарства и объединять две фигу-
ры. Олег Шоров изначально 
спроектировал щит каплевид-
ным, таким же, как на памятнике 
«Тысячелетие России». Но исто-
рики сказали: таких предметов 
вооружения на Руси середины IX 
века еще не было. Воины исполь-
зовали массивные круглые щиты. 
Но появление такого типа воору-
жения меняло всю композицию.

Шоров оказался перед непро-
стым выбором — соблюсти исто-
рическую достоверность или по-
жертвовать ею в угоду красивой 
композиции. В итоге скульптор 
несколько раз ездил в Старую Ла-
догу на раскопки, перелопатил 
огромное количество историче-
ской литературы и переделал 
композицию совсем. Он переста-
вил скульптуры и установил щит 

ровно такой, каким пользова-
лись воины. Переделывать при-
шлось еще целый ряд деталей. В 
частности, менялся светский 
гардероб Рюрика, у Олега изме-
нилось вооружение. В руках у 
Рюрика вместо посоха появился 
свиток, который свидетельство-
вал о том, что основатель госу-
дарственности не воин, а в пер-
вую очередь дипломат.

Много споров вызвало место 
будущего памятника. В Старой 
Ладоге развернулась самая на-
стоящая общественная дискус-
сия. В итоге скульптуру решено 
было установить на улице Ва-
ряжской, в сквере, откуда от-
крывается чудесный вид на Ла-
дожскую крепость. Но чтобы 
композиция выглядела гармо-
нично, сам сквер полностью ре-
конструировали и благоустрои-
ли прилегающую территорию. 
Памятник стоит на 40-тонном 
камне-пьедестале, который спе-
циально привезли из Каменно-
горска. Высота монумента со-
ставила семь метров.

«Это первый в России памят-
ник основателям нашего госу-
дарства. Нам хотелось, чтобы мо-
нумент был величественным», — 
неоднократно подчеркивал глава 
региона Александр Дрозденко. 
Он лично следил за всем ходом 
работ и участвовал в обществен-
ном обсуждении проекта.

Такое пристальное внимание 
к монументу оправданно. За по-
следние несколько лет это первая 
в Ленинградской области скуль-
птура такого масштаба и имею-
щая столь высокое символиче-
ское значение.

В 2012 году Старая Ладога 
стала модельной площадкой для 
создания историко-туристских 
центров СЗФО. Сейчас эта феде-
ральная программа трансформи-
ровалась в глобальный проект 
«Серебряное ожерелье», кото-
рый подразумевает появление в 
регионах Северо-Запада турист-
ского маршрута через крупные 
музейные и исторические цен-
тры. Предполагается, что все на-
селенные пункты «ожерелья» бу-
дут связаны между собой автобу-
сным, железнодорожным или 
другим сообщением, в каждом 
появятся достойные объекты ин-
дустрии гостеприимства. Имен-
но со Старой Ладоги  должны на-

чинаться маршруты «Серебря-
ного ожерелья». 

За последние три года Старая 
Ладога значительно преобрази-
лась. Переживает второе рожде-
ние Староладожская крепость. 
Завалы во внутренних помеще-
ниях разобраны, каменные сте-
ны башен очищаются, постепен-
но воссоздаются конструкции из 
декора и естественного камня, 
где-то реставраторам приходит-
ся заново выполнять кладку. Ак-
тивнее всего работы ведутся на 
Стрелочной башне, свое назва-
ние она получила благодаря на-
хождению на месте слияния реч-
ки Ладожки с Волховом. Северо-
западное прясло — участок между 
Стрелочной и Воротной башня-
ми — полностью восстановлено. 
Утверждены проекты по рекон-

струкции других четырех башен 
и внутренних зданий крепости. 
На следующий год Староладож-
ская крепость будет отмечать 
свое 900-летие, планируется, что 
к юбилейным торжествам ре-
ставрация комплекса будет за-
вершена.

Ведутся работы в церкви Свя-
того Георгия — одном из старей-
ших храмов России. Ремонт и ре-
ставрация проведены в Николь-
ском монастыре. Здесь приведе-
на в порядок кровля, воссоздана 
кирпичная кладка, деревянные 
конструкции и детали, отрестав-
рированы фасады.

В концепции развития Старой 
Ладоги нет мелочей. Все направ-
ления не без оснований считают-
ся ключевыми. Например, чуть 
больше месяца назад по инициа-

тиве главы региона Александра 
Дрозденко на дорогах, ведущих к 
населенному пункту, появились 
указатели, информирующие ав-
толюбителей, как проехать к Ста-
роладожской крепости. Старая 
Ладога влечет к себе не только 
как город с известными на всю 
страну крепостью и церквями. 
Огромное количество тайн Ста-
рой Ладоги еще не раскрыто, и 
это несмотря на то, что с XIX века 
здесь постоянно проходят архео-
логические экспедиции. Ни один 
сезон не обходится без сенсаций 
— исследователи находят старин-
ное оружие, украшения, редкие 
предметы быта.

— За годы исследований уче-
ным удалось собрать настоящую 
сокровищницу. Всего на терри-
тории города было найдено свы-
ше 40 тысяч артефактов. В му-
зейных залах выставлен всего 
лишь один процент от всех нахо-
док, — рассказал заведующий от-
делом славяно-финской архео-
логии Института истории мате-
риальной культуры, доктор 
исторических наук Анатолий 
Кирпичников. По словам иссле-
дователя, люди на Староладож-
ской земле жили издревле. В 
частности, археологи обнаружи-
ли неолитические стоянки, есть 
находки, относящиеся к эпохе 
энеолита.

Но больше всего данных, ко-
нечно, дают слои железного века. 
Археологи нашли оружие, кера-
мику, украшения, причем произ-
ведены были эти артефакты не 
только в Старой Ладоге, найдены 
изделия, изготовленные арабски-
ми или греческими мастерами.

Сейчас в Ленинградской обла-
сти строится крупное фондохра-
нилище. Конкурировать с ним по 
размерам смогут разве что запа-
сники Эрмитажа. Предполагает-
ся, что, когда объект откроется, 
многие уникальные находки 
впервые будут выставлены на 
всеобщее обозрение.

Памятник установили в сквере, откуда открывается чудесный вид на Ладожскую крепость.

Акцент
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Местная власть Избранный губернатор региона планирует выставлять чиновникам оценки

На работу с дневником
Маргарита Тилова

И
збирательную кам-
панию в Ленинград-
ской области ряд эк-
спертов назвал скуч-
ной. Здесь не было 

предвыборных баталий, сканда-
лов или интриг. Александр Дро-
зденко, который вот уже три года 
управляет областью, был избран 
губернатором, набрав 82,1 про-
цента голосов. Это означает, что 
большинство пришедших на вы-
боры устраивает действующий 
курс, который выбран руковод-
ством Ленинградской области.

За последние три года в разви-
тии Ленинградской области про-
изошли качественные измене-
ния. В регионе открылись новые 
предприятия, занимающиеся 
производством высокотехноло-
гичной продукции, еще задолго 
до курса на импортозамещение 
здесь заработали крупные аграр-
ные комплексы, способные на-
кормить не только жителей Лено-
бласти, но и соседний Петербург.

Произошла «транзитная ре-
волюция». О том, что Ленинград-
ская область очень удачно распо-
ложена, все знали давно, но гра-
мотно использовать этот потен-
циал стали лишь в последние 
годы. Грузооборот порта Усть-
Луга с начала года уже превысил 
50 миллионов тонн, причем он 
уже сейчас составляет серьезную 
конкуренцию портам Прибалти-
ки, а в будущем сможет перетя-
нуть на себя ключевые перевозки 
с северо-запада России в страны 
Евросоюза.

Естественно, показатели эко-
номики сказываются на социаль-
ном развитии. Население Ленин-
градской области стабильно рас-
тет, сюда все чаще возвращаются 
те, кто ранее предпочитал жить в 
Петербурге и Москве. В регион 
активно переезжают со всей Рос-
сии. 

Александр Дрозденко шел на 
выборы сразу с тремя полноцен-
ными программами, каждая из 
которых подразумевает иннова-
ционный подход к решению са-
мых наболевших вопросов. Так, 
суть программы «12» сводится к 
кардинальному пересмотру вза-
имоотношений со структурами, 
которые пока работают неэффек-

тивно.  В частности, документ 
предусматривает присоединение 
«слабых» муниципалитетов к 
«сильным», тем, кто имеет мини-
мальную зависимость от бюдже-
та. — Все средства, которые пере-
числяются из бюджета, с начала 
2016 года будут идти в дело: на 
ремонт библиотек, приведение в 
порядок муниципальных дорог, 
пожарную безопасность, спорт. А 
содержать за счет бюджета муни-

ципальных чиновников смысла 
нет, — считает Александр Дро-
зденко. 

Все районы, города и поселе-
ния должны жить по единым пра-
вилам, считают власти региона. 
Это касается как вопросов ЖКХ, 
так и взаимоотношений с бизне-
сом, отношения к застройке. Об-
щая система координат повысит 
привлекательность региона в 
глазах инвесторов, поскольку ре-

ализовывать проекты станет 
проще на всех уровнях.

Принципиальным для Ленин-
градской области является во-
прос экономии средств. Про-
грамма «Эффективный рубль» 
призвана оптимизировать бюд-
жетные расходы. Например, для 
поддержки предпринимательст-
ва в деревнях предусматривает-
ся введение трехлетних налого-
вых каникул. Бюджет потеряет 
немного, зато многие сельчане 
получат реальный шанс открыть 
свое дело. А экономить область 
будет на реорганизации неэф-
фективных ГУПов и снижении 
автопарка чиновников различ-
ного уровня. 

Впервые в России здесь разра-
ботана программа социального 
стандарта, подразумевающая, 
что если доход семьи ниже про-
житочного минимума, то людям 
компенсируют разницу из регио-
нального бюджета. С начала 2016 
года на доплату смогут претендо-
вать семьи с детьми-инвалидами 
и взрослые люди с инвалидно-

стью. В дальнейшем программа 
распространится на всех людей с 
предельно низкими доходами.

Официально Александр Дро-
зденко вступит в должность 30 
сентября этого года, но уже сей-
час избранный губернатор наме-
тил ряд ключевых направлений, 
которые должны кардинально из-
менить структуру управления ре-
гионом. Многие решения впер-
вые будут внедрены в российской 
практике, и, по мнению Алексан-
дра Дрозденко, это позволит 
сформировать в отдельно взятой 
области вертикальную демокра-
тию. Планируется ввести жест-
кую вертикаль управления орга-
нами исполнительной власти, на-
чиная от губернатора и областно-
го правительства и заканчивая 
администрациями поселений. 

Избранный губернатор пла-
нирует выставлять чиновникам 
оценки в буквальном смысле. 
Для комитетов и иных подразде-

лений будет 16—18 критериев, 
для глав районных администра-
ций — 8—10. «Двоечников» будут 
увольнять.

— Чиновник на своем месте 
должен понимать, что он нахо-
дится под постоянным контр-
олем, что результаты его работы 
будут подвергнуты всесторонне-
му анализу, по итогам которого 
будет произведена оценка его де-
ятельности. В Ленинградской об-
ласти не должно быть чиновни-
ков, которые полагают, что ре-
зультат их работы — это не наде-
лать ошибок или не принять лиш-
них решений. А ведь именно это и 
вызывает бюрократию. Бумаги 
начинают месяцами ходить по 
кабинетам. Когда я только начи-
нал работать, у нас согласование 
документов внутри правительст-
ва достигало трех месяцев, сегод-
ня - 21 день, — говорит Александр 
Дрозденко.

Глава региона подчеркивает: 
вся работа будет происходить от-
крыто, без подковерных игр. И 
что немаловажно — ключевые во-
просы здесь всегда выносятся на 
общественное обсуждение, а 
прием от граждан рационализа-
торских предложений здесь об-
ычная практика.

Например, сейчас в области 
перерабатывается концепция 
экономического развития. В нее 
вносятся интересные предложе-
ния, озвученные гражданами во 
время встреч с главой региона 
или присланные по почте. При-
мечательно, что конструктивные 
предложения приняты даже от 
соперников Дрозденко по губер-
наторским выборам. Со всеми 
кандидатами главе области уда-
лось наладить диалог, и в итоге 
появились инициативы, которые 
могут пойти на пользу всем жи-
телям Ленинградской области. 

В частности, в регионе возь-
мут на вооружение идею одного 
из кандидатов и разработают до-
полнительные правила к мусор-
ным полигонам. Проблема для 
Ленинградской области стоит до-
вольно остро, ведь помимо собст-
венных отходов регион принима-
ет мусор из Петербурга. Плани-
руется, что с начала 2017 года на 
территории Ленинградской об-
ласти смогут работать только те 
полигоны, где используется сор-

тировка и переработка отходов. 
Всем остальным не продлят ли-
цензии. 

Оригинальный ход будет сде-
лан в области охраны правопо-
рядка. После реформирования 
структур МВД многие регионы 
страны столкнулись с тем, что 
улицы некому патрулировать. В 
некоторых субъектах создали 
муниципальную полицию. Это 
потребовало серьезных трат из 
бюджета, поскольку у нового по-
дразделения не было никакой ма-
териальной базы. В Ленинград-
ской области рассматривается 
вариант привлечения для охраны 
порядка действующих частных 
охранных предприятий. Естест-
венно, они будут получать за па-
трулирование средства из бюд-
жета, но региону не придется 
тратиться на организацию офи-
сов или приобретение машин.

В регионе активно ищут воз-
можности взаимодействия влас-

ти с бизнесом, предпринима-
тельское сообщество охотно под-
держивает социальные инициа-
тивы. Параллельно и сама Лено-
бласть идет на уступки инвесто-
рам. Например, в районах, кото-
рые считаются дотационными, 
чтобы привлечь инвесторов, вво-
дят особые меры поддержки. 
Если в целом по области, чтобы 
бизнес-проект вошел в пул клю-
чевых и мог претендовать на на-
логовые льготы, нужно вложить 
300 миллионов рублей инвести-
ций, то на отдаленных террито-
риях, где предпринимательство 
пока не так активно, порог вло-
жений определен на уровне 50 
миллионов.

Время показало: граждане 
поддерживают деятельность вла-
стей, поскольку понимают, что 
они имеют право голоса не толь-
ко в избирательную кампанию, 
они всегда могут обратиться к 
власти и будут услышаны.

Александр Дрозденко: Ключевые 
вопросы всегда выносим на обще-
ственное обсуждение.

Акцент

 Особое внимание 
в Ленинградской области 
уделено борьбе с бедностью. 
Впервые в России здесь 
разработана программа 
социального стандарта
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Староладожская крепость пережи-
вает второе рождение.

Александр Ершов, 
политолог:

— Меня, как и многих, результаты выборов в Ленинградской области не удивили. 

Явка на уровне 44 процентов, показанная в регионе, — это показатель большой 

социальной активности и вполне вписывается в мировые тренды. Как правило, в 

федеративных государствах при выборах глав субъектов чрезмерно высокая 

явка бывает обусловлена либо острой социально-экономической ситуацией, 

либо клановой солидарностью, характерной скорее для азиатской модели де-

мократии. В случае с Ленинградской областью ничего этого не было, голосовать 

пришли люди с активной жизненной позицией.

Дмитрий Солонников, 
директор Института современного государственного развития:

— У избранного губернатора была четкая предвыборная программа, три ключе-

вые стратегии по решению самых проблемных вопросов. Был представлен сце-

нарий развития чуть ли не по каждому муниципальному образованию, обозна-

чены стратегические цели. Поэтому и результат вполне закономерен.

Николай Межевич, 
доцент кафедры политической психологии СПБГУ:

— В Ленинградской области проведена уникальная работа в сфере транзита, 

способная принести даже не миллионы долларов, а миллиарды. Например, сей-

час ряд китайских компаний планирует выйти на европейский рынок и решает-

ся, через какие территории это сделать. Вариантов несколько: Беларусь, Поль-

ша, Латвия, сейчас им конкуренцию составляют портовые комплексы Ленин-

градской области. Второе ключевое направление — «Северный поток», который 

начинается именно в Ленинградской области. Регион имеет огромный инвести-

ционный потенциал и, что важно, использует свои конкурентные преимущест-

ва. Не секрет, что сейчас внутри страны ведется определенная борьба за инве-

стиции и Ленинградская область входит в число тех, кто в ней выигрывает, поэ-

тому и живет регион лучше многих.

МНЕНИЯ

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

С
Е

Р
Г

Е
Й

 В
Д

О
В

И
Н



11Путешествия
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 сентября 2015 
пятница №210 (6781)

Путешествияfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Прямая речь Михаил Кожухов — о том, как путешествовать в наше время

Тропинка в параллельные миры
Сусанна Альперина

К
ак сегодня людям путе-
шествовать? Евро и 
доллар прыгают,  а 
ездить по миру хочет-
ся. В нашей стране, где, 

кажется, совсем недавно даже 
пенсионеры катались в теплые за-
рубежные страны, настали другие 
времена. Все начали осваивать 
маршруты внутреннего туризма. 
Но как лучше распорядиться сво-
им отпускным временем, если хо-
чешь и новое посмотреть, и сде-
лать это, не отдавая последние ко-
пейки. Михаил Кожухов, прези-
дент «Клуба Путешествий», автор 
документальных фильмов и про-
грамм о разных странах, в беседе 
с обозревателем «РГ» делится 
своим опытом.

Михаил, если человек решил от-
дохнуть и при этом понимает, 
что путешествия — это то немно-
гое, на что стоит тратить свою 
жизнь, но сегодняшние цены 
«кусаются», что делать? 
МИХАИЛ КОЖУХОВ: Если человеку хо-
чется только полежать на сол-
нышке, я в этой теме не самый 
большой специалист. В любом 
случае, мой совет — искать пред-
ложения профильных агентств. 
Представления о том, что ты сам 
найдешь что-то привлекательное 
и дешевое, а жадные туроперато-
ры только и мечтают, чтобы на-
житься, — наивны. Конкуренция 
на туристическом рынке сегодня 
такая, что ни о какой наживе 
никто не помышляет. Как раз все 
ужимаются и демпингуют, чтобы 
достучаться до человека. Кстати, 
именно этот демпинг, в конечном 
счете, и привел к краху крупных 
туроператоров. 

Мне самому все-таки ближе 
то, что называется путешестви-
ем, которое не предполагает ле-
жание на пляже, а, наоборот, по-
дразумевает перемещение в про-
странстве. Максимально возмож-
ное погружение в страну, в кото-
рую едешь, попытка увидеть ее 
глазами местного жителя. Но тут 
что посоветуешь? Я, например, 
предпочитаю не покупать ника-
кой телевизор, если не могу ку-
пить хороший, ехать на метро, 
если мне не хватает на ту машину, 
о которой мечтаю, и то же самое — 
в путешествиях. Это то, на что 
мне не жалко тратиться, потому 
что полученные впечатления 
остаются с тобой на всю жизнь. 

Времена действительно тяже-
лые. И все, кто попробовал этот 
сладкий наркотик дороги, конеч-
но, с ужасом смотрят на цифры 
пунктов обменов валюты. И по-
нимают, что много из того, что 
еще год назад было привычным, 
становится недосягаемым. Мож-
но посоветовать тратить какое-
то время на то, чтобы поймать 
скидки в авиакомпаниях и выби-
рать правильного партнера для 
того, чтобы твои ожидания от от-
пуска оправдались. Экономия от 
самостоятельного передвижения 
не стоит тех смысловых потерь и 
впечатлений, которые человек 
получает, если его поездка подго-
товлена профессионально. 

Вы ни разу не жалели, что откры-
ли такое продуманное, интере-
сное агентство путешествий во 
время кризиса?
МИХАИЛ КОЖУХОВ: Мои экономиче-
ские ожидания и надежды на то, 
что это станет прибыльным биз-
несом, не оправдались. Оказа-
лось, что это очень кропотливая 
работа с минимальным доходом. 
Но поскольку для меня это смесь 
удовольствия с экономикой, то, 
пока есть спортивный интерес и 
надежда на то, что все-таки это 
каким-то образом встанет на 
крыло, я буду этим заниматься.

У нас авторов и ведущих теле-
программ о путешествиях мно-
го. Но тех, кто потом сделал свое 
агентство и стал вести за собой, 
практически нет. Вы собрали ин-
тересных людей — каждый из них 
показывает свою страну. Навер-
ное, это все долго разрабатыва-
лось?
МИХАИЛ КОЖУХОВ: Да, это все разра-
батывается гораздо дольше и 
труднее, чем я себе представлял. 
Иногда несколько месяцев ухо-
дит на то, чтобы сделать маршрут. 
Но в итоге получается то, что мы 
считаем своей находкой: путеше-
ствия с «душой компании». На-
пример, как Алекс Дубас — он 
приглашает в Ригу, где прошли 
его студенческие годы, или в 
Стамбул, который обожает. Анд-
рей Бильжо показывает такую Ве-
нецию, о которой даже не подо-
зреваешь, приезжая туда обыч-
ным образом. Либо это Сергей 
Цигаль, которому интересно все, 
и он ездит в те места, где не был. 
Но мне кажется, что рядом с чело-
веком, который прожил жизнь и 
достиг многого в разных ипоста-
сях, интересно и новое постигать, 
и «отраженным светом» воспри-
нимать Индонезию, Туркмению 
или другие страны. Для меня во-

обще открытие, что люди любят 
путешествовать небольшими 
стайками не только для того, что-
бы сделать поездку чуть дешевле, 
а потому, что есть дефицит обще-
ния, друзей-спутников даже в век 
социальных сетей. Многие едут в 
эти путешествия, в том числе спа-
саясь от одиночества. Оказалось, 
что есть спрос именно на такой 
«эффект попутчика». Конечно, 
иногда это лотерея, и никто не мо-
жет гарантировать, что понра-
вятся все новые спутники. Но, 
все-таки, поскольку мы ориенти-
руемся не на тех людей, которые 
летают на частных самолетах и 
арендуют острова, а на тех, кто 
может позволить себе куда-то не-
надолго поехать, то все наши по-
ездки чуть-чуть дороже, чем 
среднее предложение рынка. В 
Венецию без Бильжо поехать, ко-
нечно, дешевле, чем с ним. И это в 
какой-то степени отсекает людей 
случайных. Поэтому мы мечтаем 
не об увеличении трафика, а о 
возрастании аудитории, которую 
мы считаем своей. Той, для кото-
рой наш клуб не просто место, где 
покупается набор услуг, а еще 
одна «отдушина», куда они вер-
нутся и где их приключения будут 
продолжаться и дома.

Вы сами ходите с группой тури-
стов под парусами «Крузенш-
терна»? Вы даже фильм об этом 
делали.
МИХАИЛ КОЖУХОВ: Я делал большой 
фильм о первой русской кругос-
ветке Ивана Крузенштерна и 
Юрия Лисянского. Там легендар-
ный барк фигурирует как эле-
мент декорации. Но тем не менее, 
да, сейчас как раз уезжаю на 
«Крузенштерн», к которому я 
прикипел и где присмотрел себе 
должность начпрода.

Это кто такой?
МИХАИЛ КОЖУХОВ: Человек, который 
должен в порту заказать необхо-
димые продукты. Потому что 
управляться с шестью тысячами 
квадратных метров парусов мне 
пока ума не хватает. Это требует 
специальных знаний. В качестве 
матроса, наверное, я уже тяжело-
ват. А вот начпрод — это мне как 
раз по способностям. Кстати, на 
флоте есть традиция — четырех-
разовое питание. И приходится 
себя очень сильно сдерживать, 
чтобы не растолстеть. Я в послед-
ние годы ходил на многих кора-
блях, но все-таки кухня на «Кру-
зенштерне» одна из самых вку-
сных. Я как-то спросил капитана: 
«Зачем мы так рано встаем, в 
7.30?» Он сказал, что, если вста-
вать позже, не представляется 
возможности организовать че-
тырехразовое питание. А это — 
традиция русского флота.

И что вы там едите, макароны 
по-флотски?

М И Х А И Л  К О Ж У Х О В : Макароны по-
флотски на российских кораблях 
запрещены: считается, что это 
блюдо слишком быстро портит-
ся. Звучит как анекдот, но это 
факт.

Когда люди с вами едут на пару-
сник «Крузенштерн», это уж ни-
как не пляжный отдых. Они бега-
ют по палубе, натягивают паруса 
или мешают команде?
МИХАИЛ КОЖУХОВ: Бегают по палубе, 
натягивают паруса, и, конечно, 
некоторые из них мешают коман-
де. Но все-таки команда воспри-
нимает их как гостей, а я, наобо-
рот, требую, чтобы с них драли по 
три шкуры. Чтобы все-таки у них 
было ощущение, что они стали ча-

стью команды, а не пассажирами. 
Но поскольку работа на реях тре-
бует известной ловкости и смело-
сти, то каждый человек может 
найти себе такое место, которое 
ему подойдет. Есть учебные заня-
тия, и они обязательны. Это — об-
щее представление о парусных 
кораблях, о движении, о навига-
ции, о спасательных средствах, об 
истории парусного флота. Есть 
практические занятия по вяза-
нию морских узлов. Это, как пра-
вило, всем интересно. И есть пару-
сные авралы, которые случаются 
по нескольку раз в день. И, конеч-
но, если страшно подняться на 
марсельную площадку, на высоту 
42 метра над палубой, никто туда 
никого насильно не погонит. Най-
дется место и на палубе. Но если 
пассажиру хочется только фотог-
рафировать, никто ему плохого 
слова не скажет. Это его право.

У вас будет новый фильм о путе-
шествиях?
МИХАИЛ КОЖУХОВ: Я закончил съем-
ки двухсерийного фильма о Се-
верном морском пути для канала 
«Россия 1». И мне хочется над-
еяться, что я, может быть, даже 
первый, кому удалось не просто 
пройти весь Северный морской 
путь, но отснять его от Мурманс-
ка до Мыса Дежнева — самой севе-
ро-восточной точки, включая ле-
гендарные для истории освоения 
Арктики острова Колгуев и Вай-
гач, а еще Диксон, Дудинку, Са-
бетту, Певек. А также Архипелаг 
Новая Земля. Единственное, что 

мне пока не покорилось, — это 
Земля Санникова — Новосибир-
ские острова. И, судя по всему, 
придется без них обойтись, хотя 
некоторые надежды есть. 

Фильм — это и попытка напом-
нить о великих мужчинах, кото-
рые участвовали в разведке и ос-
воении Северного морского пути. 
Среди них были удивительные 
фигуры. Например, легендарный 
боцман Бегичев, который участ-
вовал во всех спасательных эк-
спедициях начала века. Он спас 
жизнь Колчаку, который прова-
лился в прорубь, еще тогда не ад-
мирал, а участник экспедиции, 
искавшей пропавшего барона 
Толля на Новосибирских остро-
вах. Или, например, Николай Ур-

ванцев, открытиям которого обя-
зан своим существованием Но-
рильск. Урванцев нашел столько 
всего, что превратился для но-
рильчан в такой же символ, как 
Че Гевара для Латинской Амери-
ки. Когда была открыта Северная 
Земля, Урванцеву правительство 
отказало в финансировании эк-
спедиции, чтобы составить карты 
архипелага. Он взял, как частное 
лицо, кредит, который собирался 
отдать шкурами им убитых мед-
ведей. Для сегодняшнего времени 
это звучит как анекдот. Хотя дей-
ствительно люди, которые оста-
лись в истории Арктики, часто 
руководствовались неправиль-
ными с точки зрения нашего вре-
мени мотивами. Они были не пра-
гматичными, их толкало что-то 
другое. Мне было интересно уз-
нать, что они думали, во имя чего 
все это происходило. На это нель-
зя получить однозначный ответ, 
но можно в какой-то степени по-
пытаться прочувствовать. Одна-
ко мне было интересно еще и рас-
сказать о том, что происходит 
там сейчас: о людях, которые там 
живут, — о ненцах, чукчах, кото-
рым эта земля всегда принадле-
жала. Тут картина не столь опти-
мистичная, потому что пока, к со-
жалению, в арктической теме 
больше разговоров, чем дела. 
Если всем нам было тяжело в 90-е 
годы, то Арктика просто была 
брошена. И потери столь значи-
тельные, что на восстановление 
ее жизнеспособности уйдет очень 
много времени. 

Внутренний туризм в России — 
это целая тема для разговора… 
МИХАИЛ КОЖУХОВ: …Разговора ско-
рее не слишком веселого, кото-
рый начинается со стоимости 
внутренних перелетов. Скажем, 
рейс из Анадыря до Москвы и 
обратно стоит 70 тысяч рублей. 
И семье, у которой двое детей, 
нужно планировать отпуск, кото-
рый плюсуется к этой астроно-
мической цифре. Наряду с тради-
ционными странностями. Начи-
ная с того, что в России ты пла-
тишь за гостиницу не когда выез-
жаешь, как это происходит в 
Зимбабве или Америке, а когда 
вселяешься. Или что ты не мо-
жешь записать на свой номер 
счет за кофе, потому что ресто-
ран принадлежит другому собст-
веннику, чем гостиница, в кото-
рой он находится. И заканчивая 
более сложными вещами, таки-
ми, как отсутствие какого-то ос-
мысленного управления отра-
слью, действенной помощи всем 
тем людям, которые что-то пыта-
ются сделать. Для меня это до-
вольно больная и грустная тема.

У вас в клубе есть российские 
маршруты?
МИХАИЛ КОЖУХОВ: Зимний Байкал. 
Алтай на джипах. Сейчас появит-
ся Дагестан. Я был бы счастлив 
отвезти людей на плато Путора-
на. Оно находится на юго-западе 
от Норильска. Это уникальное 
горное плато, где, куда бы ты ни 
повернул голову, в поле зрения 
попадают, как минимум, три во-
допада. Невероятно красивая су-
ровая природа! Но надо оплатить 
три часа вертолета. И это делает 
путешествие таким же недоступ-
ным, как, например, круиз на ле-
доколе «50 лет Победы» к Север-
ному полюсу. У нас ведь люди го-
товы потратить деньги, чтобы 
съездить в Турцию в отель «все 
включено», а в России в их пони-
мании все должно быть почти 
бесплатным. А в действительнос-
ти мало того, что «домашние пу-
тешествия» уступают по уровню 
сервиса и комфортности, но они 
и по цене зачастую сопоставимы 
с поездками в далекие края. 

Куда вы поедете в скором време-
ни?
МИХАИЛ КОЖУХОВ: В ноябре — в Ар-
гентину. Я бывал там не раз, но 
проехал мимо потрясающе кра-
сивых водопадов Игуасу. И уж за-
одно заглянем на север страны — 
в колониальные городки с краси-
вой природой, с асьендами иезу-
итов. А в январе, сразу после Но-
вого года, еду с группой на Кубу — 
прощаться с Островом свободы. 
Куба, понятно, никуда не денет-
ся, но, похоже, очень скоро там 
все может измениться.

Акцент

 Для меня открытие — что люди 
любят путешествовать вместе 
не только чтобы удешевить 
поездку, а из-за дефицита 
общения, друзей-спутников

Не вся экзотика так опасна, как это кажется со стороны.

Михаил Кожухов: На «Крузен-
штерне» я уже присмотрел себе 
должность начпрода.

И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А
 М

И
Х

А
И

Л
А

 К
О

Ж
У

Х
О

В
А

И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А
 М

И
Х

А
И

Л
А

 К
О

Ж
У

Х
О

В
А



12 Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 сентября 2015 
пятница №210 (6781)

Культура facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРОВЕРКА СЛУХА

Американский 
центр 
в «Иностранке» 
закрывать 
не собираются

МЯЧ НА ЦЕНТР

Игорь Николаев

ВОПРОС о том,  продолжит ли 
американский центр в Библиоте-
ке иностранной литературы ра-
ботать в прежнем режиме, зада-
вали новому директору библио-
теки Вадиму Дуде, пожалуй, 
чаще всего, — едва он был назна-
чен руководителем после ухода 
Екатерины Гениевой. В библио-
теке, напомним, сегодня четыр-
надцать международных куль-
турных центров. От ответов Дуда 
не уходил и объяснял, как он ви-
дит будущее этих центров: речи 
об их исчезновении не было во-
все.

Понятно, что на волне такого 
интереса на может не привлечь 
внимания последняя новость: 
официальный представитель 
посольства США Уильям Сти-
венс объявил, что Библиотека 
иностранной литературы в Мо-
скве прекращает сотрудничест-
во с посольством США по линии 
американского центра. Сотруд-
ник дипмиссии отметил особо, 
что это одностороннее реше-
ние, «и они сожалеют по этому 
поводу».

Речь, как нетрудно понять, не 
о прекращении существования 
американского центра — лишь о 
прекращении сотрудничества с 
посольством. Нюансов и под-
робностей Стивенс не сообщил 
— возможно, по причине их от-
сутствия. Однако некий драма-
тизм ситуации как бы обозна-
чил — или предоставил эту воз-
можность комментаторам.

О чем все же тут речь и в чем 
тут драма?

Вадим Дуда, отвечая на этот 
вопрос, уже рассказывал «РГ»: 
«У меня нет никаких политиче-
ских задач или заказов. Культура 
в некотором смысле должна 
быть отделена от политики. Мы 
хотим сохранить все культурные 
центры и сделать так, чтобы их 
стало больше... Мы уже встреча-
лись с американскими партнера-
ми, нашли взаимопонимание в 
том, что нам придется пересмо-
треть и изменить».

Сам Дуда, надо заметить, и 
призывает: «Нам не нужны ре-
волюционные изменения. Пре-
жде всего мы хотим, чтобы би-
блиотека оставалась своего 
рода хабом (сетевым узлом, «уз-
ловой станцией». — Ред.) между-
народных культурных центров. 
Постараемся объединить ин-
формационные потоки всех цен-
тров».

А количество культурных 
центров, к слову, в Библиотеке 
иностранной литературы соби-
раются не сокращать, а увели-
чивать — обращая внимание на 
то, что прежде иногда выпадало 
из поля зрения: «Мы не должны 
обойти вниманием увеличив-
шуюся роль БРИКС. Нельзя про-
ходить мимо культуры стран, 
входящих в СНГ. Но мы не хотим 
и не превратимся в политиче-
скую площадку».

ФЕСТИВАЛЬ Премьера 
фильма Ларисы Садиловой 
«Сельский показ» 
состоялась на «Киношоке»

Редкий артист 
долетит 
до глубинки

Ирина Корнеева

ПРЕМЬЕРА фильма Ларисы Садиловой «Сельский по-
каз» состоялась на 24-м «Киношоке». Это документаль-
ное кино о том, что в Курской области шесть лет сущест-
вует проект «Открытый экран», когда в деревнях в кино-
театре на колесах показывают фильмы, а перед этим пу-
блику приглашают на бесплатный получасовой концерт 
артистов областной филармонии. В теплое время года, с 
мая по сентябрь, проходит до 80 выездов на места, где 
нет ни домов культуры, ни клубов, и кино на большом 
экране отродясь не видели. Охват аудитории проекта  — 
51 тысяча зрителей. Крохи для миллионной аудитории 
Интернета; практически все «не охваченные культурой» 
дальние уголки области, если считать не бездушные лай-
ки в Сети, а реальных зрителей и их невиртуальные ощу-
щения. Ведь на такие концерты идут всем колхозом. Са-
мый трогательный и смешной эпизод в фильме, когда до-
кументальная камера отвлекается от спешащих на сель-
ский праздник людей и показывает, как за всеми туда же 
гуси стайками увязались…

Для новостного сюжета на подобную тему телевиде-
нию хватило бы и трех минут. Но режиссера Ларису Сади-
лову интересуют такие детали и подробности, которые 
можно смотреть по кругу до бесконечности. Кочевой быт 
«бродячих артистов», которым через два дня на третий 
приходится трястись по бездорожью, а потом лучезарно 
выходить в концертных платьях в пол на импровизиро-
ванную сцену. Светлые лица местных жителей, тяжелый 
физический труд у которых не отнял умения радоваться 
жизни и чувствовать себя счастливыми. Реакция публики  
от самой благодарной — «спасибо вам за внимание, пове-
селили нас», или «мне было так тяжело, а после вашего 
концерта я ушла такая счастливая» до крайне раздражен-
ной — «ради трех песен и игры на гармошке мне пять кило-
метров идти!» — ругалась пожилая женщина, проделав-
шая ночью пешком столь нелегкий путь. Потому что когда 
еще в следующий раз к ним приедут артисты, да и приедут 
ли вообще?

Этнографическое 
любопытство удов-
летворяется быстро. 
И сильных эстетиче-
ских потрясений от 
«Сельского показа» 
ждать не приходится 
— ценен он прежде 
всего не как некое ху-
дожественное выска-
зывание, а как доку-
ментальное свиде-
тельство. «Я посвяти-
ла свой новый фильм 

всем артистам, — пояснила на первом публичном показе 
картины на «Киношоке» Лариса Садилова. — И у меня 
было ощущение, что я снимаю это все для того, чтобы по-
казать прежде всего на съезде союза кинематографистов 
и рассказать об этих людях, что они вообще есть. Для меня 
«Сельский показ» важен не как моя новая режиссерская 
работа. Самый важный его посыл заключен в слова жен-
щины из Глушковского района: передайте, что мы есть, 
что мы живы и что мы существуем».  

Директор государственного «Курскоблкиновидеофон-
да» Сергей Малютин, занимающийся организацией таких 
сельских показов по Курской области, рассказал, как это 
происходит:

— За шесть лет мы выезжали 410 раз. Первые итоги 
есть. Не знаю, можно ли назвать это успехом, но приходит 
очень много благодарных писем. Ведь та программа сель-
ского показа, которая существует по стране,  хоть каким-
то образом решается у нас, как нам кажется. 

Муниципальная киносеть разваливается. Региональ-
ные кинопрокаты как юридические лица прекращают 
свою деятельность — их закрывают, экономя средства. За-
крылись кинопрокатные организации в Туле, в Рязани это 
еще раньше случилось, в Тамбове, в Калуге, совсем недав-
но в Воронеже, только-только — в Липецке.

То есть кинопрокатные организации, которые прио-
бретали фильмы, и не только коммерческие,  становятся в 
лучшем случае отделами в домах народного творчества. 
И финансирование идет в целом, а что получится в резуль-
тате с кино — неизвестно. Поэтому, когда мы говорим, что 
российское кино должно возрождаться и мы должны его 
смотреть, мы должны понимать: а где его показывать? 
Коммерческим многозальникам оно неинтересно. 
Не блокбастеры и не артхаусное кино — все остальное де-
монстрируется  и приобретается в лучшем случае такими 
кинопрокатными госорганизациями, как наша. И  по це-
почке дальше — пойдет развал сельской киносети, еще со-
храняющейся кое-где,  им  нечего будет показывать. 

Вторая наша проблема  в том, что сегодняшняя кино-
сеть в основе своей сохраняется как пленочная. А на плен-
ке фильмы практически не выпускают. Ставить современ-
ное цифровое оборудование за пять миллионов в малень-
ких райцентрах и городах нерентабельно. Там нужно пе-
реходить на DVD-показ. Мы это делаем. Но крупным ди-
стрибьюторским компаниямм это не нужно, значитель-
ную часть фильмов они просто не выпускают для публич-
ного видео. Скажем, фильм ы«Битва за Севастополь», «Ба-
тальонъ» просто не выпустили для публичного показа на 
DVD. Поэтому мы остались без этих картин.

КНИГИ Владимир Новиков выпустил пятое издание «Словаря модных слов»

Няшка, не тупи!
Михаил Визель

П
ятое уже издание своего 
«Словаря модных слов» 
подготовил к печати Вла-

димир Новиков, расширив его до 
200 статей, от «авторитета» до 
«яппи».

Новиков — не лингвист, а лите-
ратуровед и литературный кри-
тик; и его «Словарь модных слов» 
— не словарь в строгом смысле 
слова, а скорее публицистическое 
высказывание в форме словаря; 
если его с чем-то сравнивать, то не 
со словарем Даля, а с «Хазарским 
словарем» Павича. Впрочем, Вла-
димир Иванович, выпустивший 
еще в 2000 году «Роман с язы-
ком», в данном случае на глубины 
сербского кудесника магического 
реализма не претендует — хотя и 
зачисляет с законной гордостью в 
предшественники своего почти 
однофамильца Николая Иванови-
ча Новик ва, еще в 1772 году опу-
бликовавшего в своем журнале 
«Живописец» «Опыт модного 
словаря щегольского наречия». И 
в XVIII веке, и в XXI перед подоб-
ными сочинениями стоит одна за-
дача — обозначить проблемные 
явления языка и, главное, те про-
блемы, которые за ними стоят. 
«Модное» — не всегда «хорошее», 
но и не всегда «плохое», — подчер-
кивает он в предисловии. — Куль-
турный человек, носитель интел-
лигентной речи, не гоняется за ре-
чевой модой, а интересуется ею, 
присматривается к словам-но-
винкам. Ведь просто так слова не 
появляются, в них отражаются 
колоритные особенности нашей 
жизни, важные сдвиги в общест-
венном сознании».

Книга выйдет в 
издательстве «ACТ-
пресс» в ноябре, а 
пока — несколько 
словарных статей 
из книги — специаль-
но для читателей 
«РГ».

В шоколаде
Выражение, еще не распробо-

ванное языковедами. С давних 
пор житейское благополучие 
сравнивалось с вкусной едой: не 
жизнь, а малина, молочные реки с 
кисельными берегами, как сыр в 
масле кататься... Но это все — да-
лекая старина: малину мы теперь 
употребляем в основном как ле-
чебное средство, кисель послед-
ний раз пили в пионерском лаге-
ре, сыр и масло — не деликатесы, а 
продукты ежедневного питания. 
А вот шоколад все-таки осознает-
ся как некоторая роскошь. К тому 
же существует множество начи-
нок, традиционно покрываемых 
шоколадным слоем: изюм, орех, 
халва — все это часто предстает «в  
шоколаде». 

В самом выражении таится из-
рядная доля иронии.

Про человека творческого, 
мыслящего, масштабного не ска-
жут, что он «в шоколаде», даже 
если он очень богат. 

Эта речевая формула больше 
подходит к тем, кто пробился в 
люди дуриком. Сегодня он в шо-
коладе, а завтра беспощадная 
судьба схрумкает его вместе со 
сладкой оболочкой. 

И вообще — некрасиво слиш-
ком любить сладкое, слишком 
много думать о еде. Как говорит 
персонаж пьесы «На дне»: «Чело-

век выше сыто-
сти». В данном пун-
кте хочется согласить-
ся с Максимом Горьким. 

Няшка
«Она такая няшка», — 

можно сегодня услы-
шать в молодежной 
речи. В общем, по-
нятно без перево-
да. Это значит то же, 
что «миленькая», 
«лапочка», «кошеч-
ка».  Полагают, что 
«няшка»  связана  с 
культурой аниме, с обра-
зом миниатюрной боль-
шеглазой красотки. «Ня» — 
так будет по-японски «мяу». 
Так что вполне объяснимо 
появление нового словечка, 
в равной мере применимого 
к девушкам и кошечкам. Есть 
данные о том, что «няшка» 
тяготеет к переходу из жен-
ского в общий род. «Он такой 
няшка», — могут уже сказать и о 
привлекательном юноше. 

«Няшку» еще воспринимают и 
как сокращение от «вкусняш-
ки». Что ж, тоже не лишено 
основания. Произнося сло-
во «няшка», говорящий 

словно облизывает-
ся, испытывая уми-
ление или прилив 

аппетита. Возникло и 
прилагательное «няш-
ный» (то есть «милый, 
привлекательный»), и 

продуктивная мо-
дель для создания 
новых словечек 

типа «стройняш-
ка». Сегодня это 
модно, это «в 
тренде» разго-
ворной речи. 

Некоторые 
считают, что 
всякие «няш-
к и »  —  н е к о е 
« и с к а ж е н и е 
языка». А я по-
лагаю, что язык 
сам таким спо-
собом играет, 
дурачится, про-
бует новые воз-

можности. А 

потом сам же о них забывает, бро-
сает свои старые игрушки. 
Вспомните, что произошло с так 
называемым «олбанским язы-
ком» (или «языком падонков»). 
Интернет кишел искаженными 
написаниями вроде «аффтар 
жжот», «кросавчег» и т.п. А те-
перь такое балагурство может 
вызвать только брезгливое раз-
дражение. Наверное, и «няш-
ной» лексике суждена недолгая 
жизнь. 

Тупить
Всю жизнь это слово значило 

«делать тупым». «Затупил каран-
даш», «не тупи понапрасну топо-
ра». А с недавних пор у молодежи 
сей глагол приобрел значение 
«вести себя глупо», «не понимать 
чего-то». Такое поведение часто 
вызывает раздраженную реак-
цию: «Не тупи!»

Но иногда оказывается, что пе-
ред нами мнимый тупица. Он 
просто притворяется дурачком, 
это ему удобно в данной ситуации. 
«А я просто люблю иногда тупить, 
делать глупости. Ведь без этого 
сложно жить! Надо отрываться и 
получать удовольствие от жизни», 
— признается участник сетевого 
форума. Тут уже целая философия. 
Вспоминается Эразм Роттердам-
ский с его «Похвалой глупости».

Люди привыкли переносить 
свои свойства на окружающие их 
вещи, которые тоже начинают 
«тупить». Постоянно «тупит» 
компьютер. Случается, что и ав-
томобиль «тупит», то есть, напри-
мер, плохо разгоняется. 

Продуктивная модель. По-
скольку в жизни всегда есть ме-

сто тупости.  

Вадим Дуда, директор Библиотеки 
иностранной литературы, обещает 
открыть и новые центры.

Кино Фильм Андрея Прошкина вышел в российский прокат

На чем «Орлеан» стоит

 Александр Нечаев

П
ремьера «Орлеана» 
Андрея Прошкина 
состоялась на Мо-
сковском кинофе-
стивале в июне этого 

года, после чего картина мгно-
венно стала одним из самым об-
суждаемых российских киносо-
бытий года. История о том, как в 
забытый богом городок явился 
мелкий бес и и принялся взывать 
к совести грешных жителей, сде-
лана в китчевой манере, пропи-
тана ядовитым абсурдом и едким 
злободневным юмором. Кто-то 
превозносит фильм, считая его 
блестящей вольной интерпрета-
цией «Мастера и Маргариты» с 
прекрасными актерскими рабо-
тами и нетривиальным художе-
ственным решением. Кто-то пе-
няет на разухабистость, прямо-
линейность и лобовую публици-
стичность. Режиссер «Орлеана» 
Андрей Прошкин рассказал «РГ», 
что он сам думает о картине.

Ваш новый фильм успели награ-
дить массой эпитетов, от абсур-
дистской притчи до вырвиглаз-
ного китча.
АНДРЕЙ ПРОШКИН: И то и другое вер-
но, я считаю (смеется). Понимае-
те, сам я вообще не задумываюсь 
о том, какое определение дать 
тому, что я снял. Для меня тут 
принципиальны всего лишь два 
слова — гротеск и абсурд. Вот то, 

на чем все внутри «Орлеана» 
держится.

Тогда почему для воплощения 
этого замысла сценариста Юрия 
Арабова вам понадобились 
именно гротеск и абсурд?
АНДРЕЙ ПРОШКИН: Они заложены в 
самой вещи: и в сценарии Арабо-
ва, и в романе, на основе которо-
го сценарий написан. Режиссер 
вовсе не обязан идти по пути, ко-
торый указывает ему сценарист. 
Но мне только этот путь в данном 
случае и показался возможным. 
Трудноуловимый эклектичный 
жанр очень точно описывает се-
годняшнее время — это для меня 
стало одной из главных прима-
нок. 

По-вашему, театр абсурда — это 
такой актуальный реализм?
АНДРЕЙ ПРОШКИН: Да, конечно.

А что тогда вдохновляло вас, ког-
да вы снимали в высшей степени 

духоподъемную «Орду»? Время-
то не сильно изменилось.
АНДРЕЙ ПРОШКИН: Ну, во-первых, в 
«Орде» абсурд тоже есть, просто 
не в такой концентрации. Во-вто-
рых, пять лет назад время было, 
конечно, другое. Вроде бы все то 
же, но с другим градусом и с дру-
гой интонацией. На мой взгляд, 
разухабистый абсурд пронизал 
все в жизни, какие-то иррацио-
нальные центробежные силы зна-
чительно укрепились.

«Орлеан», выходит, злободнев-
ная картина?
АНДРЕЙ ПРОШКИН: Нет, я не считаю 
«Орлеан» злободневным. По 
крайней мере, таковым не заду-
мывался. Хотя там есть хлесткие 
фразы, которые производят на 
зрителей эффект. Я их не вписы-
вал специально, так было в сце-
нарии, написанном 5 лет назад.

Мне показалось, в «Орлеане» 
видно, как артисты мужественно 

сражаются с текстом, который 
порой выглядит уж слишком ли-
тературно.
АНДРЕЙ ПРОШКИН: Вот видите, а мне 
кажется, что артисты, которых 
мы взяли в фильм, как раз нашли 
способ существования в этом 
сценарии. Хотя на пробах к «Ор-
леану» столкнулись с тем, что 
даже хорошие актеры ломали 
зубы о многоступенчатые кон-
струкции. Но мне нравится рабо-
тать со сложными текстами.

Несколько лет назад я делал 
«Миннесоту» по сценарию Мин-
дадзе. Это был крайне специфи-
ческий текст, в котором артистам 
нужно было просто научиться 
жить — менять что-либо в нем я 
запрещал. Ну чего, казалось бы, 
стоит «засурдинить» речь и све-
сти все к бытовому разговору? 
Но в таком случае все пропадает 
— и замысел, и острота, и художе-
ственная задача.

Правда ли, что Арабову не пон-
равилась ваша «Орда» (снятая 
по его сценарию), а вы были не в 
восторге от написанного им тек-
ста «Орлеана»?
АНДРЕЙ ПРОШКИН: И то, и другое и 
правда, и нет одновременно. Когда 
мы делали «Орду», произошла со-
вершенно идиотская история. 
Меня заставили показать Арабову 
полуготовый рабочий монтаж —  
его этот монтаж насторожил. Меня 
это задело: ясно же, что итоговый 
результат будет другим. Тарков-

ский когда-то показал Тонино Гуэр-
ре монтаж «Ностальгии», и был в 
ярости: неужели тот не понимает, 
что посмотрел полуфабрикат?! А 
фильм в итоге Юре понравился, и 
он тут же предложил мне сцена-
рий, «которого все боятся».

К тому времени я уже прочи-
тал его роман «Орлеан», и не 
остался в восторге. Поняв, что 
сценарий по тому же роману, со-
брался было отказать. Но вдруг 
вчитался, и...

Многим захочется обсудить па-
раллели с «Мастером и Маргари-
той», которые присутствуют там 
сознательно...
АНДРЕЙ ПРОШКИН: Эти параллели за-
ложены в истории. Но там много 
пародийных перекличек и с дру-
гими книгами, отчего разглядели 
только Булгакова, не пойму.

Тем не менее поклонники «Ма-
стера и Маргариты» могут 
предъявить вам счет. Готовы?
АНДРЕЙ ПРОШКИН: Это прекрасно, 
если все они посмотрят кино. Ре-
акция бывает положительная и 
отрицательная, вежливая и хам-
ская... Но самое грустное, когда 
никакой реакции вовсе нет.

Акцент

 Трудноуловимый эклектич-
ный жанр очень точно описы-
вает сегодняшнее время - это 
стало для меня приманкой

Фестиваль «Киношок»: все новости на сайте 
www.rg.ru/sujet/2162

Кадры из фильма «Орлеан» 
на сайте 
www.rg.ru/art/1133387

Библиотека 
не превратится 
в политическую 
площадку. 
Она останется 
своего рода хабом 
международных 
культурных 
центров

«Сельского показа» 
ждать не приходит-
ся — ценен он пре-
жде всего как доку-
ментальное свиде-
тельство

На людей из глубинки, героев документального фильма 
Ларисы Садиловой, можно смотреть до бесконечности.

По мнению Прошкина, искать тут 
лишь переклички с Булгаковым 
неверно: фильм многозначен.
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Многие привычные понятия совре-
менный «модный»сленг ставит 
с ног на голову. 
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СОБЫТИЕ Проекты, которые нельзя пропустить на 6-й Московской биеннале современного искусства

10 дней, которые потрясут ВДНХ
Жанна Васильева 

М
есто встречи — Евразия, 
ВДНХ, Центральный па-
вильон.

Место встречи в данном слу-
чае не метафора. Точно так же, 
как весьма конкретной, даже 
животрепещущей, в свете по-
следних событий в Европе вы-
глядит тема основного проекта 
6-й Московской биеннале «Как 
жить вместе? Взгляд из центра 
города в самом центре острова 

Евразия». Когда кураторы Барт 
де Баре, Дефне Айас, Николаус 
Шафхаузен выбирали эту тему, 
не было ни полумиллиона бе-
женцев, спасающихся от войн в 
Африке в Европе, ни перекры-
той сербско-венгерской грани-
цы, на нейтральной полосе ко-
торой лагерем стали несколько 
тысяч мигрантов, готовых на 
пути к счастливой жизни в Гер-
мании забросать камнями вен-
герских полицейских. Тем бо-
лее впечатляет, насколько точ-

но нащупан вопрос, прямо на 
глазах из плоскости отвлечен-
но-академической перекочевы-
вающий в пространство вокза-
лов, аэропортов, улиц городов. 
Ответ не может быть предъяв-
лен в качестве единственно вер-
ного решения, ответ — это пред-
мет переговоров, споров, ком-
промиссов. Соответственно, 
искусство, которое «отвечает» 
на заданный вопрос, — прежде 
всего процесс. Причем процесс 
не только создания произведе-
ний художников, но и процесс 
взаимодействия со зрителями и 
с теми, кого принято называть 
экспертами.

Иначе говоря, искусство — 
это процесс создания про-
странства, в котором люди спо-
собны услышать друг друга. 
Именно поэтому в Централь-
ном павильоне ВДНХ, на глав-
ной площадке биеннале, в тече-
ние 10 дней будет кипеть жизнь. 
Здесь будут создавать свои ра-
боты такие известные художни-
ки,  как,  например, Фабрис 
Ибер, Люк Тюйманс, Цю Чжи-
це, Константин Звездочетов, 
Сергей Братков и многие дру-
гие. Здесь каждый день будут 
проходит перформансы, в том 
числе Анны Ермолаевой, Алев-
тины Кахидзе, Андрея Кузьки-
на, Таус Махачевой, Габриэля 
Лестера, Антона Видокле… От-
дельная тема — выставка «Па-
вильон «Кавказ», созданная 
арт-коллективом «Безудер-
жные».

Здесь каждый день (начиная с 
22 сентября и до 1 октября) с 
14.00 до 22.30 будут дискуссии, в 
которых обещано участие очень 
известных художников, эконо-
мистов, социологов. К примеру, 
начнется этот цикл ни много ни 
мало как с дискуссии легендар-
ного архитектора Рэма Колхаса и 
социолога Саскии Сассен. На 
следующий день, 23 сентября, 
выступает один из ярких героев 
итальянского Arte povera (в бук-
вальном переводе — «бедного 
искусства») — Микеланджело Пи-
столетто. А завершит дискусси-
онную программу 1 октября 
встреча с бывшим министром 
экономики Греции Янисом Вару-
факисом. Полную программу 
смотрите на сайте биеннале: 
http://6th.moscowbiennale.ru/ru/

В отдельном зале Централь-
ного павильона ВДНХ будет ра-
ботать «МЕДИАМАШИНА», где 
будут фиксироваться все собы-
тия биеннале. Выставка-доку-

ментация биеннале, в том числе 
дискуссий и перформансов, 
можно будет увидеть здесь с 3 
октября до 1 ноября.

Кроме Основного проекта, 
программа биеннале включает 
более ста проектов на разных 
выставочных площадках в рам-
ках «Специальных проектов», 
«Параллельной программы» и 
программы «Специальные го-
сти». Любой отбор будет непол-
ным. Понятно, что желательно 
не пропустить юбилейную вы-
ставку Александра Петрелли, 
который, как известно, появлял-
ся на вернисажах со своей соб-
ственной выставкой, размещав-
шейся на отворотах его пальто. 
Нынешняя выставка «Галереи 
«Пальто» — в Музее Москвы (20 
сентября — 12 октября). Подбор 
авторов и впрямь музейный: 
Сергей Братков, Игорь Макаре-
вич и Елена Елагина, Аркадий 
Насонов, Сергей Шутов, Вале-
рий Чтак, Олег Кулик, Владимир 
Дубосарский... Очевидно, что 
стоит заглянуть в «Кинотеатр 
повторного фильма», который 
разместится на ВДНХ в павиль-
оне Круговой кинопанорамы, 
где можно будет увидеть рабо-
ты, в частности, Дмитрия Гуто-
ва, Таисии Коротковой, Евгения 
Юфита... В «прокате» с 23 сентя-
бря — 1 ноября 2015 года. Раз-
умеется, обещает быть увлека-
тельным путешествие по квар-
тирным выставкам. Проект на-
зывается «Наизнанку». Изнан-
ку арт-жизни можно увидеть 23, 
24, 25, 26, 27, 28, 29, 30 сентя-
бря. Встреча в 15.00 у входа в па-
вильон №1, ВДНХ.

И, конечно, выставки миро-
вых звезд в программе «Специ-
альные гости». Выставки изра-
ильской художницы Михаэль 
Ровнер — в Мультимедиа Арт Му-
зее, Луиз Буржуа — в «Гараже» и 
Аниш Капура — в Еврейском му-
зее и центре толерантности — из 
тех, что не пропускают. 

«В поле зрения. Эпизоды 
художественной жизни 
1986—1992». 
Фонд культуры «Екатерина» 
(Кузнецкий Мост, 21/5), 
17 сентября — 13 декабря 
2015 года.

На стене в коридоре — фотог-
рафия «Ребята нашего двора», 
похожая на увеличенную фотог-
рафию класса, которую уносили 
с собой на память о школьной 
жизни выпускники конца 1980-х. 
Только вместо школьниц с при-
кольными бантиками и нахму-
ренных мальчишек — молодые 
лица художников, которых сегод-
ня числят ветеранами современ-
ного искусства России. Хитро 
прищурившегося Константина 
Звездочетова с сигаретой, Анд-
рея Монастырского в ушанке и 
Ирины Наховой, совсем молодых 
Вадима Захарова, Павла Пеппер-
штейна, задумчивого Игоря Ма-
каревича и улыбающегося Ники-
ты Алексеева… Тут же — будущие 
комиссары биеннале и кураторы 
— Иосиф Бакштейн, Ольга Сви-
блова, Андрей Ерофеев, Влади-
мир Левашов... В роли старших 
товарищей-наставников — Илья 
Кабаков, Эрик Булатов, Олег Ва-
сильев, Иван Чуйков, Всеволод 
Некрасов…

Рядом обычная черная доска 
— с мелком: «Пишите, кого забы-
ли». Список уже пополняется. 
Выставка «В поле зрения…» — 
коллективный проект, намечаю-
щий траекторию движения сов-
ременного искусства — из «шко-
лы» в «музей», из мастерской и 
арт-сквота — в бурное плавание 
по миру. Зрителям она предлага-
ет путешествие во времени — в 
пространство художественных 
мастерских, первых арт-сквотов, 
напоминавших атмосферой над-
ежд и  страстей парижский 
«Улей» 1910—1920-х годов.

Сергей Мироненко, делавший 

дизайн выставки, выстраивает 
ее пространство как сцениче-
ское, открытое зрителю. В двух 
залах можно увидеть работы, ко-
торые потом продавались на 
«Сотбис», ушли в галереи и му-
зеи… Здесь эти произведения, 
как и их авторы, еще не знают о 
будущем: они сложены кучей у 
стен, положены на пол, висят 
вперемешку. Так их впервые ви-
дели, например, в Фурманном 
переулке, приезжавшие сюда 
друзья, журналисты, диплома-
ты, критики… В другом зале — ки-
нохроника с «клипами» домаш-
него хоум-видео тех лет, что сни-
мали сами художники в мастер-
ских, на вернисажах… Зато сле-
дующий зал славы — со стягами, 
знаменующими арт-события, 
будь то арт-акция в Сандунов-
ских банях (1988) или выставки 
Клуба авангардистов (КЛАВА) в 
Пересветовом переулке (1987)… 
Наконец, зал «архива» — с афи-
шами и даже «стенной газетой», 
выпущенной к выставке.

Продолжая серию проектов 
фонда «Екатерина», посвящен-
ных российскому неофициально-
му искусству 1970—1980-х и ре-
конструирующих 1990-е, эта вы-
ставка — о времени перестройки 
и юности современного искусст-
ва в России.

«Свое место / 
Чужая территория» 
(Центральный Манеж), 
16 сентября — 4 октября 
2015 года.

Что такое «своя земля»? Ху-
дожник из Тибета Тензинг Риг-
дол ответил на этот вопрос 
просто. После того как его отец 
умер, так и не увидев родины, он 
вывез несколько тонн тибет-
ской земли на территорию ин-
дийского штата Дармасала, где 
живет часть вынужденных пере-
селенцев из Тибета. Чтобы они 
могли почувствовать себя дома.

Может ли обычная старень-
кая «Волга» вместить 20 чело-
век? Правильный ответ — да, 
если речь о жизни и смерти. В 
видео чеченца Алсана Гайсумо-
ва «Волга» (2015) мы видим, как 
разные поколения одной семьи 
вмещаются в ставший вдруг без-
размерным автомобиль, чтобы 
бежать от войны.

Могут ли воспоминания де-
вочки об отце, которого она не 
видела почти 15 лет, стать осно-
вой рассказа о геополитической 

драме? Вьетнамская война Севе-
ра и Юга увидена через Тиффани 
Чанг через призму воспомина-
ний об отце, чей вертолет был 
сбит северянами. Она совершает 
путешествие по местам, где он 
воевал, где оказался в плену, сое-
диняя три точки зрения: воен-
ных стратегов, летчика и ребен-
ка, тоскующего по отцу.

Проект «Свое место / Чужая 
территория» (куратор Юлия Ак-
сенова) — один из самых ярких и 
острых на нынешней биеннале. 

Он объединил фотографический 
проект Игоря Мухина, снятый в 
Крыму, инсталляцию из 10 ку-
бометров борщевика арт-груп-
пы «Лаборатория городской фа-
уны», кинетические объекты, в 
качестве которых Элизабет Хо-
ак-Доеринг использовала ме-
бель, привезенную из Восточ-
ной Украины, где идут бои… 

СПЕЦИАЛЬНАЯ ПРОГРАММА

Акцент

 Искусство — это процесс 
создания пространства, 
в котором люди способны 
услышать друг друга, 
понять и принять

Фестиваль независимого амери-
канского кино Amfest 
с 17 по 27 сентября в кинотеатре 
«Формула кино Горизонт»
Amfest, который пройдет в Москве 

уже в девятый раз, по традиции пред-

ставит срез лучших работ независи-

мых заокеанских режиссеров. Хотя 

термин «независимое кино» в США в 

последнее время почти потерял ка-

кое бы то ни было значение (едва ли 

не все голливудские студии обзаве-

лись подразделениями,   которые де-

лают как бы «инди-фильмы»), тем не 

менее разница между картинами, ко-

торые относят к этой категории, и 

прочей голливудской продукцией 

есть. И она не только  в бюджетах. 

Флагманские студийные проекты 

стоят, разумеется, дороже, но и вы-

глядят шаблоннее — чем больше де-

нег вложили продюсеры, тем меньше 

у них охоты рисковать.

Главный хит «Амфеста-2015» — «Чер-

ная месса». Дело даже не в  том, что 

эту гангстерскую драму поставил 

Скотт Купер — режиссер,  дебютиро-

вавший в 2009 году с фильмом  «Су-

масшедшее сердце», за роль в кото-

ром Джефф  Бриджес получил «Ос-

кар». Главная приманка «Мессы» — 

Джонни Депп, который после многих 

лет дуракаваляния наконец-то вспом-

нил, что на свете существуют и другие 

образы кроме капитана Джека Воро-

бья и его производных, а актерская 

игра не сводится к комичному грима-

сничанью. Здесь совершенно неузна-

ваемый Депп  (он, в частности, обза-

велся накладной лысиной) играет бо-

стонского грабителя Уайти Балдже-

ра, который был известен  жестоко-

стью и полным отсутст-

вием эмпатии. 

«Черная месса» участвовала в кон-

курсе Венецианского кинофести-

валя, где была принята не то чтобы 

очень тепло. В одном, однако, все 

сходятся — в этой картине Депп де-

лает заявку не только на перезаг-

рузку своей забуксовавшей карье-

ры (последние его фильмы — чере-

да кассовых провалов), но и на по-

падание в шорт-лист  «Оскара».

На «Оскар» идет и  Джесси Айзен-

берг, сыгравший в другом фильме 

«Амфеста» — речь о  «Конце тура» 

Джеймса Понсолдта. Айзенберг 

играет   журналиста , который от-

правляется в гости к писателю Дэ-

виду Фостеру Уоллесу, автору зна-

менитой «Бесконечной шутки». Он 

должен  написать текст, который 

никогда не будет опубликован. Но 

журналист пока об этом не знает, и 

пытается сделать все, чтобы Уол-

лес открыл перед ним душу. Но при 

этом по полной раскрывается и он 

сам. 

Также следует обратить внимание 

на «Дневник девочки-подростка» 

Мариэль Хеллер — экранизацию 

романа Фиби Глокнер о том, как в 

70-е  15-летняя барышня попыта-

лась увести бойфренда у собствен-

ной матери. Этот не самый типич-

ный любовный треугольник разыг-

рывают Кристен Уиг («Девичник в 

Вегасе»), Александр  Скарсгард 

(сериал «Настоящая кровь») и Бел 

Паули — британская девушка, кото-

рой прочат блестящее актерское 

будущее. «Дневник» получил приз 

за лучший фильм для юношества  

на последнем Берлинале.

Duran Duran. (CD). «Paper Gods». 
Warner Bros. Records. 2015.
Большие группы 80-х выработали для 

себя правило выпускать по альбому в 

4—6 лет. Так поступают Depeche 

Mode, A-Ha, Def Leppard, Cure. Нео-

бременительно и комфортно: и песни 

хорошие наберут, и фанаты успеют 

соскучиться. Это как с приготовлени-

ем борща: главное — не пересолить… 

И только Duran Duran — в отличие от 

маститых коллег, продолжает моло-

деть, пробуя новые звучания.

Культовая английская группа регуляр-

но затевает креативные союзы с мод-

ными и смекалистыми музыкантами. 

На диске 2007 года Duran Duran’s Red 

Carpet Massacre такими стали гуру 

хип-хопа, продюсер Тимбалэнд и пе-

вец Джастин Тимберлейк. А в 2011 

году Duran Duran записали альбом All 

You Need Is Now с продюсером Мар-

ком Ронсоном. Тогда еще Ронсон не 

продюсировал успешные релизы Эми 

Уайнхаус и Пола Маккартни, не завое-

вал премию «Грэмми», а главное — еще 

не сочинил песню Urtown Girl, под ко-

торую уже второй год пританцовыва-

ют те, кому от 12 до 80. Так что для са-

мой широкой аудитории Марка Рон-

сона во многом открыли 

именно Duran Duran, с их 

тягой к романтичным мелодиям. И 

модным ритмам.

Титульный трек 14-го студийного аль-

бома Paper Gods («Бумажные боги») 

начинается с многоголосий в духе му-

зыки госпел, а затем подпитывается 

ритмикой даб-степа, лихо сервиро-

ванного саундом позднего new wave. 

Впервые трек Duran Duran звучит 

дольше семи минут — столько идей за-

хотелось вместить музыкантам уже в 

первой песне альбома! А задора вто-

рому треку — Last Night In The City — за-

дает уже Кайза, «самая громкая певи-

ца 2014 года», исполнительница хита 

HideAway. И песня Pressure Off (впол-

не программно — «Избавляясь от дав-

ления») получилась необычной: 

Duran Duran редко обращалиь к элек-

тронному фанку, а в Only In Dreams 

эпизодически возвращаются к нему. 

Ну а в Butterfly Girl экспериментируют 

с традициями классического диско. 

Причем уже с не очень уместным 

соло приглашенного гитариста Джо-

на Фрусчанте (прежде играл в Red Hot 

Chili Peppers), обожающего импрови-

зации и сырой звук… Развернуться 

замечательному музыканту не дали: 

Paper Gods — электронно-танцеваль-

ный альбом, с минимумом «живых» 

инструментов. А больше всего о клас-

сическом new wave напоминает трек 

Face For Today, наследующий звуча-

нию 80-х: Rio и Seven And The Ragged 

Tiger. И, конечно, финальная атмос-

ферная баллада The Universe Alone (с 

завораживающим синтезаторным 

вступлением, метафизическим соло 

Джона Фрусчанте в середине и апока-

липтическим женским хором в кон-

цовке)… Так что и тут прав 

Штирлиц, предупреждавший, 

что особенно запоминает-

ся последняя фраза.

Гастроли Донецкого музыкально-
драматического театра 
и Луганского русского драматиче-
ского театра имени П. Луспекаева, 
19—20 сентября
В Москву впервые приедут Донецкий 

музыкально-драматический театр и 

Луганский русский драматический те-

атр имени П. Луспекаева. Гастроли 

пройдут на главной сцене МХАТа им. 

Горького. Два дня, четыре спектакля. 

Оба театра любимы на родине, актив-

но гастролируют за рубежом, но в Мо-

скве еще ни разу не были.

История Донецкого музыкально-дра-

матического театра началась в 1927 

году, когда в Харькове (тогда столице 

Украины) был создан украинский ра-

бочий театр. Первым его руководите-

лем был ученик В. Немировича-Дан-

ченко Александр Загаров.

Драмтеатр в Луганске принял первых 

зрителей в 1939 году. В войну артисты 

играли и в эвакуации в Узбекистане...

Сегодня, как и 70 с лишним лет назад, 

оба театра продолжают работать. Не-

смотря на бомбежки, активно репети-

руют и выпускают премьеры. Отменя-

лись спектакли только в дни траура.

19 сентября утром донецкие актеры 

представят зрителям детский музы-

кальный спектакль «Принцессы и го-

рошины» в постановке Вадима Пин-

ского. Яркая динамичная постановка 

расскажет юным зрителям о том, что 

такое любовь и почему нужно слу-

шать свое сердце. Сюжет основан на 

русских и зарубежных сказках, ще-

дро приправлен танцами, живым во-

калом, не постановка — праздник!

В этот же день вечером артисты из До-

нецка покажут москвичам мюзикл 

«Три мушкетера» по роману А. Дюма. 

Это новая версия знакомого сюжета 

от постановщика Василия Маслия. 

Яркие костюмы, оригинальные деко-

рации, бережное отношение к тексту 

классика и, конечно же, живой вокал. 

При создании мюзикла театр держал 

в уме знаменитый фильм Георгия Юн-

гвальд-Хилькевича, но, говорят созда-

тели, все хиты Дунаевского из фильма 

на сцене звучат по-новому. 

20 сентября зрители увидят детский 

спектакль Луганской драмы — сказку 

«Знайка-зазнайка» по мотивам пьесы 

Сергея Михалкова. Поставил ее ре-

жиссер Алексей Кравчук, причем так, 

что ни детям, ни взрослым не скучно.

Вечером того же дня луганцы покажут 

пьесу современного украинского 

драматурга Павла Арье «Цвета» в по-

становке Алексея Кравчука. Это гимн 

женщине, ее нежности, стойко-

сти, жизнелюбию. Цвета 

здесь обозначают различ-

ные периоды жизни жен-

щин, не только белые и чер-

ные, но и оранжевые, красные, розо-

вые. Пять героинь проживают свои 

пять цветов. Что героини захотят 

взять с собой из своего прошлого? 

Стоит ли мучиться воспоминаниями 

об ушедшем и как научиться прини-

мать поражения? Об этом размышля-

ют персонажи. Зрители увидят психо-

логическую притчу о памяти, носталь-

гии и поиске смысла жизни.

Мини-сериал «Джуна» на   Первом 
канале  21 сентября в 21.30, 22—24 
сентября   в 21.35 (повтор 22—25 
сентября в 12.15).
С понедельника  начинается долго-

жданный сериал «Джуна», о котором 

говорили еще во время съемочного 

процесса. Тут нелишним будет вспом-

нить  прошлогодний сериал о Ванге и 

его  высокие  рейтинги. Тема вообще 

оказалась благодатной  —  на «Домаш-

нем» продолжается проект «Чудотво-

рица» о судьбе Матроны Москов-

ской. Спрос на чудеса в кризисные 

времена особенно велик. 

В  «Джуне» рассказывается история 

российской целительницы Джуны 

Давиташвили. Главную роль сыграла  

молодая актриса Лаура Кеосаян. Се-

риал охватит практически всю жизнь 

Джуны  —  с  трехлетнего возраста  до 

смерти. 

Сюжет картины связывает прошлое с 

настоящим. Сценарист (его играет 

Кирилл Кяро) берется по заказу кино-

компании писать историю  для филь-

ма об известной целительнице Джу-

не.  Она помогает ему воспоминания-

ми о своем детстве, молодых годах и 

современности. В реальной жизни 

Джуна благословила создателей се-

риала на работу и охотно помогала 

реквизитом.

В биографии Джуны  переплелись 

мифы и реальность.  Говорят, Джуна 

предрекала распад СССР  и катастро-

фу на Чернобыльской АЭС. О ее спо-

собностях ходили легенды. Якобы 

она вылечивала смертельные болез-

ни прикосновением рук и рисовала 

исцеляющие картины. Создатели 

фильма попытались изучить этот фе-

номен.

— В фильме будет несколько историй 

из реальной жизни героини, в кото-

рые сложно поверить, — говорит про-

дюсер сериала  Марк Левин. — По 

сценарию долгое время Джуна не 

может обрести покой и радость по-

сле смерти единственного любимо-

го человека в жизни — сына Вахо. За 

что судьба наказала ту, которая изба-

вила сотни тысяч человек от недугов 

и до сих пор помогает людям? Неуже-

ли дар оказался проклятием? Мы по-

пытались ответить на эти непростые 

вопросы.

Смотрите также:
С 21 сентября на ТНТ  —  
новый сериал «Измены» 
(в 21.00 по будням). 
Фильм   —  история молодой женщи-

ны, у который был муж и трое любов-

ников (в этой роли — Елена Лядова). В 

16 сериях «Измен» рассказывается о 

том, что происходит с людьми, кото-

рые и которым изменяют.  «Измены» 

созданы сценаристом Дарьей Граце-

вич, креативным продюсером сериа-

ла «Интерны», и в соавторстве с аме-

риканским режиссером украинско-

го происхождения Вадимом Перель-

маном, чей дебютный фильм «Дом из 

песка и тумана» был номинирован на 

три «Оскара». В сериале также сня-

лись Глафира Тарханова, Евгений 

Стычкин, Павел Майков, Кирилл 

Кяро, Вячеслав Чепурченко, Алек-

сандр Клюквин, Михаил Трухин и 

другие. 

КИНО МУЗЫКАТЕАТР ТВ

Инсталляция Луиз Буржуа «Завладел ли день ночью или ночь завладела 
днем?» (2007) завладеет пространством атриума музея современного 
искусства «Гараж». 25 сентября здесь открывается масштабная ретро-
спектива Луиз Буржуа — впервые в Москве. 

В мюзикле «Три мушкетера» 
Д’Артаньян ездит на велосипеде.

В фильме будут реальные, но неве-
роятные истории из жизни Джуны.

Duran Duran продолжает молодеть, пробуя новые звучания.

с Александром 
Алексеевым

с Сусанной Альперинойс Александром Нечаевым
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Работа Николая Козлова 
«No Smoking» вернулась в Россию 
25 лет спустя — специально 
на выставку «В поле зрения...».
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с Натальей Соколовой 

Кто узнает 
Джонни Деппа 
в «Черной 
мессе»? 
Да никто.
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ФОРУМ Российские врачи 
стали лидерами 
крупнейшего в мире 
кардиологического 
конгресса

Сердечных дел 
мастера

Ирина Лозовская

В ЛОНДОНЕ состоялся очередной конгресс Европей-
ского кардиологического общества, обсудивший воздей-
ствие окружающей среды на сердечно-сосудистую си-
стему. 

Мы привычно ругаем — и есть за что — нашу службу здо-
ровья, российских медиков. Однако… В работе этого кон-
гресса участвовало рекордное количество специалистов 
«сердечных дел» — более 32 тысячи врачей из 147 стран. А 
лидерами стали врачи из России. Но обо всем по порядку. 

В этом году руко-
водство Европейско-
го кардиологическо-
го общества решило 
помимо традицион-
н о й  п р о г р а м м ы 
впервые дать пло-
щадку националь-
ным кардиологиче-
ским обществам не-
которых стран, в том 
числе и России. Рос-
с и й с к и е  у ч е н ы е 
представили докла-
ды по заболеваниям 
аорты и желудочковым аритмиям, внезапной сердечной 
смерти. Кроме того, каждая страна должна была ответить 
на 5 вопросов, касающихся европейских рекомендаций. 
Здесь Россия разделила первое место с «хозяйкой» кон-
гресса Великобританией, опередив кардиологов из Гер-
мании, Норвегии, Израиля.

Традиционно венец конгресса — конкурс «Первый сре-
ди равных», посвященный самым сложным и неоднознач-
ным клиническим случаям, которые произошли в разных 
странах, и методам их решения на основе европейских ре-
комендаций. В 2013 году на аналогичном конгрессе в Ам-
стердаме российская команда клинико-диагностическо-
го отделения из Научного центра сердечно-сосудистой 
хирургии имени Бакулева во главе с ее капитаном, про-
фессором Симоном Мацкеплишвили, уже побеждала в 
этом конкурсе, обыграв коллег из университетских кли-
ник Цюриха и Рима. 

И вот теперь, в Лондоне, в финале сошлись команды из 
Греции, Бразилии и «сборная», составленная из ведущих 
кардиологов европейских стран. Капитаном команды ев-
ропейское кардиологическое общество выбрало профес-
сора Симона Мацкеплишвили. Кстати, помимо этого, он 
избран координатором Программного комитета конгрес-
са. Впервые в истории этих конкурсов Симон стал капита-
ном, победившим в финале дважды. Причем «европей-
ская команда» обошла соперников с большим отрывом. В 
итоге этот масштабный кардиологический конгресс стал 
триумфальным для нашей страны.

Симон Мацкеплишвили — наш капитан на международном  
конгрессе кардиологов в Англии.

Ирина Краснопольская

В
се началось в начале про-
шедшего лета. В подмо-
сковном центре «Русское 

поле» впервые побывал Ваня Ер-
шов из Владимира. Сам он пред-
ставляется так: «Меня зовут 
Иван Евгеньевич Ершов. Я из 
Владимира». Ивану Евгеньевичу 
сейчас 4 года. Родился он здоро-
вым, а в семь месяцев пришла 
беда — мальчик ослеп. Слепота 
стала проявлением опухоли моз-
га. Была операция, была химио-
терапия. Сейчас состояние Вани 
стабильное. Но глаза вряд ли бу-
дут видеть. При этом Иван Евге-
ньевич очень общительный, лю-
бопытный малыш. Его любимое 
слово: «Покажи». Он берет в 
руки мой очешник: «Что это?» — 

«Очешник». «Такой малень-
кий?»— «Так у меня очки склад-
ные». «Покажи, как он открыва-
ется. Покажи, как очки склады-
ваются». Спрашиваю: «Ты зна-
ешь стихи про природу? В ответ 
Иван читает: «Наступила осень. 
Пожелтел наш сад. Листья на бе-
резе золотом горят». 

Ванина общительность, Ва-
нин, если угодно, интеллект — за-
слуга его родителей: мамы Ма-
рии и папы Жени. Очень важно, 
когда такой ребенок растет в 
любви. Собственно, с Марии и 
началась школа для слепых де-
тей, которая открылась в «Рус-
ском поле». Она узнала, что в Мо-
скве есть специалисты для рабо-
ты со слепыми детьми — тифлопе-
дагоги. Мария обратилась в фонд 
«Народное Единство» и попроси-

ла: хорошо, чтобы во время про-
хождения курса реабилитации в 
«Русском поле» с детьми занима-
лись и тифлопедагоги. В Институ-
те коррекционной педагогики с 
пониманием отнеслись к такой 
идее. И в «Русском поле» начала 
действовать школа «Мир своими 
глазами».

Я присутствовала на первых 
уроках. Их ведет удивительный 
специалист Людмила Геннадьевна 
Бодренкова. Учеников пока де-
сять. И вот что любопытно: на за-
нятия специально из Москвы при-
езжает Ольга (она попросила не 
называть свою фамилию. — И.К.) с 
сыном Андреем. У Андрея — не он-

кологическая — иная причина по-
тери зрения. Но здесь никому не 
отказывают. Как Ольга узнала о 
школе? Да все просто и непросто. 

Когда возникла идея создания 
школы, Наталья Стешина из фон-
да стала собирать детей, страда-
ющих онкологическими заболе-
ваниями, осложненными слепо-
той. Такие дети лечатся, наблю-
даются в Центре детской гемато-
логии, онкологии и иммунологии 
имени Дмитрия Рогачева и в 
НИИ нейрохирургии имени Бур-
денко. На руках у Натальи оказа-
лась база контактов таких детей. 
А дальше в действие вступило са-
рафанное радио. И в школе оказа-
лись дети, слепота которых с он-
кологией не связана. 

Итак, школа в «Русском поле» 
начала работать. Не могу не ска-

зать о том, что героиня несколь-
ких наших публикаций — 14-лет-
няя Регина Парпиева из Нижего-
родской области — не просто слу-
шатель этой школы. Она — асси-
стент Людмилы Геннадьевны, чув-
ствует проблему как бы изнутри. 

Курс школы рассчитан на 10 
индивидуальных занятий. Люд-
мила Геннадьевна работает с ка-
ждым ребенком и его мамой. По 
окончании они получают посо-
бие для продолжения занятий 
дома. Ведь заниматься нужно 
каждый день. И ни один день. 
Только тогда слепой может быть 
адаптирован в социуме. А это 
важно чрезвычайно. 

Занятия в школе бесплатные. 
Если вы хотите пройти такой 
курс, позвоните по телефону: 
8-800-555-3144

Венец конгресса — 
конкурс «Первый 
среди равных», 
посвященный слож-
нейшим клиниче-
ским случаям

БОЛЕВАЯ ТОЧКА В реабилитационном центре «Русское поле» открылась школа для слепых детей 
с онкологическими заболеваниями

Мир на кончиках пальцев
Акцент

 Во время прохождения 
курса реабилитации 
в «Русском поле» с детьми 
занимались тифлопедагоги

Актуально Как уберечь девочек и девушек от «женских» болезней 

Удлините мини-юбки
Ирина Краснопольская

П
ринято считать, что к 
гинекологу идут тог-
да, когда возникают 
какие-либо «женские 
проблемы» и, конеч-

но, во время беременности. С 
этим категорически не согласна 
главный специалист-гинеколог 
детского и юношеского возраста 
Минздрава России, заведующая 
отделением гинекологии детско-
го и юношеского возраста Цен-
тра акушерства, гинекологии и 
перинатологии имени Кулакова 
профессор Елена Уварова.

Елена Витальевна! Может, я не 
права, ваша должность «гинеко-
лог детей и подростков» появи-
лась в последние годы? Почему?
ЕЛЕНА УВАРОВА: Вы не правы и правы 
в то же время. Акушерство и гине-
кология — древняя специальность. 
А гинекология детей и подростков 
появилась в 1956 году. Первый ка-
бинет гинеколога детей и под-
ростков появился на Украине, то 
есть в СССР в 1956 году. Через 3 
года — в 1959 году было открыто 
первое гинекологическое отделе-
ние для девочек. Возникновение 
такой специализации — не случай-
ность. Это, можно сказать, диктат 
жизни. И мы обязаны ему разви-
тием науки, медицины в частно-
сти, которые доказали, что мно-
гие гинекологические заболева-
ния взрослых родом из детства.

Детство тоже понятие растяжи-
мое. Девочку надо вести к гине-
кологу в 3 года, в 12 лет? Когда?
ЕЛЕНА УВАРОВА: По большому счету 
первый внешний осмотр акуше-
ром-гинекологом проводится в 
родильном доме. Почему? Имен-
но в первые часы после рождения 
уже можно визуально опреде-
лить все ли нормально с женской 
сферой у новорожденной. Очень 
важно — если вдруг в этой сфере 
что-то не так, то сразу можно 
принять меры, вплоть до опера-
ции по коррекции, чтобы испра-
вить ситуацию. Это поможет из-
бавиться от ошибок природы и 
обеспечит в будущем нормаль-
ную репродукцию.

Оперируете новорожденных?
ЕЛЕНА УВАРОВА: Вас это так пугает? 
Современные возможности по-
зволяют самые сложные хирур-
гические вмешательства сделать 
минимально безопасными при 
максимальной эффективности.

А существует периодичность 
обязательного посещения гине-
колога девочками?

ЕЛЕНА УВАРОВА: Минздравом России 
утвержден возраст, когда девочка 
должна быть обязательно профи-
лактически осмотрена гинеколо-
гом — это 3 года, 7 лет, 12 и 14 лет 
и по показаниям 16 и 17 лет.

В 3 года врач смотрит, нор-
мально или ненормально выгля-
дят молочные железы и половые 
органы девочки, оценивает пра-
вильность гигиенического ухо-
да за девочкой. В возрасте 7 лет 
обязателен осмотр перед нача-
лом школьной жизни и оценка 
гигиенических навыков. В 12 и 

14 лет — главное внимание поло-
вому развитию ребенка. В 16 и 
17 лет — вступление во взрослую 
жизнь и возможность дать инди-
видуальные советы гигиениче-
ского и репродуктивного пове-
дения.

Только честно, Елена Витальев-
на, это благое указание мин-
здрава выполняется? Среди 
моих знакомых немало девочек 
данного возраста. Семьи, в кото-
рых они растут, ни в коем случае 
не из разряда дремучих. Но не 

припомню, чтобы родители во-
дили своих девочек к гинеколо-
гу. Известно другое. Моя соседка 
заведовала гинекологическим 
отделением в Подмосковье. Она 
договорилась с дирекцией шко-
лы, что гинекологи в определен-
ные дни придут и проведут ос-
мотр девочек. Вназначенный 
день девочки в школу просто не 
пришли. Еще один пример. Когда 
появилась возможность прове-
сти вакцинацию против рака 
шейки матки, то в одной из под-
московных школ родители зая-
вили: «Наши девочки не прости-
тутки, никаких прививок им мы 
не разрешим делать». Кстати, 
эти прививки, впрочем, как и 
другие, весьма злободневная 
проблема.
ЕЛЕНА УВАРОВА: Начну с того, что 
прививки против рака шейки 
матки во многих цивилизован-
ных странах введены в обяза-
тельный календарь вакцинации 
(Австралия, Англия, Финлян-
дия, Германия, часть штатов 
США). Притом прививают не 
только девочек до начала поло-
вой жизни (в возрасте 9—12 лет), 
но и мальчиков. Поэтому, если 
мы искренне заботимся о буду-
щем поколении нации, надо 
выйти из плена необоснован-
ных инсинуаций и начать дейст-
вовать и стараться жить по зако-
нам искренней гуманности. Это 
еще важно и потому, что онколо-
гических заболеваний репро-
дуктивной сферы (шейки матки, 
яичников, маточных труб) не 
становится меньше. Их все боль-
ше. Не будем сейчас пытаться 
ответить на вопрос, почему та-
кое происходит. Надо просто 

принимать все меры к тому, что-
бы этого не было. Кстати, эти и 
многие другие проблемы мы бу-
дем обсуждать на открываю-
щемся 22 сентября ХVI Всерос-
сийском научном форуме «Мать 
и дитя». 

Среди этих мер не только вакци-
нация. Вы как главный специа-
лист в этой области могли бы 
дать некоторые советы нашим 
читателям?
Е Л Е Н А  У В А Р О В А : Первый и самый 
надежный совет: не боятся и не 
откладывать посещения гинеко-
логов, так как именно при разго-
воре с девочкой и с ее мамой 
можно вовремя распознать воз-
можный недуг и помочь изба-
виться от него. Обыденный при-
мер. Знаю, что об этом не приня-
то говорить вслух, но давайте 
сегодня об этом скажем. Болез-
ненные менструации. Девочка 
корчится от боли, а мама счита-
ет, что ничего страшного в этом 
нет. У нее когда-то было так же. 
Пройдет. Редко проходит бес-
следно. При этом мама не ставит 
в расчет, что у нее обнаружен 
эндометриоз или миома матки — 
далеко не безобидные гинеколо-
гические болезни. И тем самым 
она обрекает дочь на подобные 
страдания в будущем. Еще я бы 
хотела сказать вот о чем. Те же 
мини-юбки, брюки с занижен-
ной талией, с обнаженными жи-
вотами и поясницей в морозные 
дни, стринги — дань моде? Не 
спорю, это красиво, особенно, 
если у девочки стройная фигура 
и длинные красивые ноги. Но, 
репродуктивная сфера требует 
тепла и нежного обращения, а 
не выставления напоказ. Уж 
если по большому счету, то, на-
верное, недаром всегда счита-
лось, что женщина должна быть 
загадкой. Это ведь заблуждение, 
что женщина более притяга-
тельна, если у нее все выставле-
но напоказ.

Последнее время все чаще появ-
ляются телешоу на «жареные 

темы» — беременность у девочки 
в возрасте до 15 лет. Идет при-
людное, почти судебное разби-
рательство ситуации.
ЕЛЕНА УВАРОВА: Меня не раз пригла-
шали участвовать в таких про-
граммах. Убеждена, такое мно-
гомиллионное обсуждение этой 
тонкой, щепетильной темы неу-
местно и непродуктивно. Конеч-
но, хорошо, когда все в свое вре-
мя. В 12—14 лет репродуктивная 
сфера, а главное, сознание де-
вочки, еще не готовы для испол-
нения взрослых обязанностей. 
Не надо торопиться обсуждать и 
осуждать. Тем более спекулиро-
вать тем, что, несмотря на воз-
раст, надо рожать и что это чуть 
ли не забота о демографии стра-
ны. Лучше подумать о том, что, 
кроме рождения, взрослость — 
это способность выносить, 
вскормить и воспитать своего 
ребенка. Мама в возрасте 12 
лет? Вряд ли!

Елена Витальевна! Предлагаю 
спуститься с небес на землю. Де-
вочка родилась и растет далеко 
от Москвы. Она живет в деревне, 
где нет даже фельдшерского пун-
кта. Да и в городах в первичной 
медицинской сети явный дефи-
цит гинекологов. Не говоря уж о 
гинекологах детей и подростков. 
Как быть? В вашем федеральном 
центре могут помочь? 
ЕЛЕНА УВАРОВА: Вы правы: и кадров 
не хватает, и не везде есть фель-
дшерские пункты. Во многом 
спасают выездные бригады спе-
циалистов, в том числе и нашего 
центра. Но главное, у всех теперь 
есть Интернет. Наберите наш 
электронный адрес: «нцагип», и 
мы поможем вам получить адре-
сную помощь, ответим на ваши 
вопросы. А если в этом будет не-
обходимость, то мы готовы при-
нять на бесплатное обследование 
и лечение девочек до 17 лет вклю-
чительно в специализированное 
отделение центра.

Мода — это хорошо и очень заман-
чиво. Но здоровье лучше, а главное 
куда важнее.

Акцент

 Мини-юбки и брюки с заниженной талией — 
это красиво. Но репродуктивная сфера требует 
тепла и бережного обращения

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Елена Витальевна Уварова после 
окончания с отличием в 1975 году 
1-го ММИ имени. Сеченова рабо-
тала на кафедре акушерства и ги-
некологии института. С 1980 
года. работает в Центре акушер-
ства, гинекологии и перинатоло-
гии имени В.И. Кулакова, заведует 
отделением гинекологии детского 
и юношеского возраста. Уварова — 
доктор медицинских наук, профес-
сор, главный специалист-гинеко-
лог детского и юношеского возра-
ста Минздрава России. Она — ав-
тор 480 научных трудов, коорди-
нирует научно-практическую ра-
боту по комплексному решению 
проблемы психологической и меди-
цинской реабилитации девочек в 
возрасте до 18 лет. Редактирует 
журнал «Репродуктивное здоровье 
детей и подростков». Уварова — 
президент межрегиональной об-
щественной организации «Объе-
динение детских и подростковых 
гинекологов». 
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ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных слушаний

Администрация города Жердевка Жердевского района Тамбовской 
области (заказчик) извещает о проведении общественных слушаний по 
обсуждению материалов оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) проекта «Рекультивация земельного участка по адресу: Тамбов-
ская область, г. Жердевка, ул. Комиссарова, примерно 2500 м от д. 126 
по направлению на юго-запад».

Общественные слушания состоятся 20 октября 2015 года в 10.00 
по адресу: Тамбовская область, Жердевский район, г. Жердевка, ул. Пер-
вомайская, д. 136, зал заседаний администрации города.

Материалы проекта размещены на странице официального сайта ад-
министрации Жердевского района (http://zherdevka.ru/site/admg.html).

Замечания и предложения принимаются в срок до 20 октября 2015 г. 
по адресу: 393670, Тамбовская область, Жердевский район, г. Жердевка, 
ул. Первомайская, д. 136; по факсу: 8 (47535) 5-15-57 или по электронно-
му адресу: sovet@r35.tambov.gov.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания  
ПАО «Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурсов: 

«Поставка Фитингов  в период  
с 15.10.2015 г. по 31.03.2016 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ:  
Гагаринова Мария Александровна,  

8 (3424) 29-62-94

Для всех заинтересованных поставщиков и подрядчиков 
конкурсная документация выложена с 16.09.2015 г.  на сайте: 
www.uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания ПАО 
«Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурсов: 
«Поставка оборудования для калориферной установки  

У-Я рудника»
Контакты исполнителя ОАРиЗО:  

Цидвинцев Михаил Юрьевич, 8 (3424) 29-63-38
«Выбор организации на выполнение капитального 
строительства объекта ПАО «Уралкалий» «СКРУ-3 

Грануляционное отделение сильвинитовой обогатительной 
фабрики. Склад гранулированного KCL»

Контакты исполнителя ОАРиЗУ:  
Данилов Александр Петрович, 8 (3424) 29-56-12

Для всех заинтересованных поставщиков и подрядчиков конкурс-
ная документация выложена с 15.09.2015 г.  на сайте: www.uralkali.com 
в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



15Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 сентября 2015 
пятница №210 (6781)

Спортfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

С МЕСТА СОБЫТИЯ Путевку 
на Олимпиаду разыграют 
баскетболисты 
Сербии и Литвы

Сабонис может 
быть доволен

Илья Зубко, «Российская газета», Лилль

МУЖСКОЙ чемпионат Европы по баскетболу, проходя-
щий в эти дни во французском Лилле, подбирается к 
кульминации. Вчера вечером, уже после подписания это-
го номера в печать, в первом полуфинале сыграли Испа-
ния и Франция. Ну а сегодня право побороться за конти-
нентальное «золото» оспорят Сербия и Литва. Прибалты 
в четвертьфинале одолели команду Италии — 95:85. А 
сербы превзошли чехов — 89:75. Кстати, участники фи-
нала гарантируют себе не только как минимум серебря-
ные медали, но и место в олимпийском баскетбольном 
турнире в Рио-де-Жанейро.

Если литовцы и сербы будут бороться за медали, то 
итальянцы и чехи присоединяются к сборным Греции и 
Латвии в мини-тур-
нире за 5—8-е места. 
И у всех этих команд 
есть огромная моти-
вация не оказаться в 
этой компании по-
следними, ведь толь-
ко место не ниже 
седьмого гарантиру-
ет участие в квали-
фикационном олим-
пийском турнире. 
Всего их будет три, и 
состоятся они летом 
будущего года. К от-
бору допустят 18 команд, и только три лучшие из них по-
лучат право поехать на Игры в Рио. Сборная России, как 
известно, по спортивному принципу в число участников 
не попала. Но сохраняет призрачный шанс пробиться на 
Олимпиаду. Правда, для начала придется поработать но-
вому президенту Российской федерации баскетбола 
(РФБ) Андрею Кириленко.

Дело в том, что участником квалификационного тур-
нира можно стать на правах хозяина. Это потребует при-
личных затрат, к тому же конкуренция огромная. К при-
меру, в такой же ситуации, как и россияне, уже оказа-
лись сборные Германии, Турции, Хорватии. Подать заяв-
ку может любая страна, чья сборная принимала участие 
в чемпионате Европы. Дедлайн — две недели после окон-
чания Евробаскета. Определиться нужно до этого срока. 
А решение по хозяевам квалификационных турниров бу-
дет принято 23 ноября  этого года.

ТЕННИС Первая ракетка России Теймураз Габашвили рассказал, 
за счет чего можно победить итальянцев в Кубке Дэвиса

Тимур снова с командой
Анна Козина

С
егодня в Иркутске начина-
ется матч Кубка Дэвиса 
между сборными России и 

Италии за право сыграть в миро-
вой группе командного чемпио-
ната мира в следующем сезоне.

Хозяева корта — Теймураз Га-
башвили, Евгений Донской, Кон-
стантин Кравчук и Андрей Руб-
лев — не считаются фаворитами 
этой встречи. Но, как и в мачте с 
испанцами во Владивостоке, по-
стараются победить вопреки 
прогнозам и статистике. 

О боевом настрое в команде 
корреспонденту «РГ» рассказал 
Теймураз или, как его называют в 
команде, Тимур Габашвили.

Россияне уже привозили Кубок 
Дэвиса в Новый Уренгой и Вла-
дивосток. Как вам в Иркутске?
ТЕЙМУРАЗ ГАБАШВИЛИ: Иркутск нас 
принял очень тепло. В прямом 
смысле. В прошлую субботу было 
27 градусов, в воскресенье — 31. Не 
ожидали, что в Сибири в это время 
может быть такая погода. «Байкал 
Арена» — прекрасная площадка, 
гостиница рядом. Организаторы 
все для нас делают, только бы мы 
победили. Так что всю неделю пол-
ным ходом шла подготовка. Все 
были заняты работой.

Вы давно не выступали за сбор-
ную. Что скажете о нынешней 
команде?
ТЕЙМУРАЗ ГАБАШВИЛИ: Команда изме-
нилась. Появилось много моло-
дых игроков. Только Костя Крав-
чук уже был в сборной, когда я 

играл свой последний матч в 
Кубке Дэвиса. Выступал с Давы-
денко, Сафиным, Андреевым, 
Турсуновым. Потом видел, как 
сменилось поколение. Сейчас все 
ребята очень амбициозные, та-

лантливые и с огромным потен-
циалом, значит, могут еще при-
бавить. Здорово находиться в та-
ком коллективе, где чувствуется 
командный дух, где каждый рабо-
тает на общий успех.

Вы сейчас первый номер сбор-
ной России, 58-я ракетка мира. 
Это накладывает дополнитель-
ную ответственность?
ТЕЙМУРАЗ ГАБАШВИЛИ: Конечно, по-
нимаю, что должен показать при-
мер по самоотдаче, по настрою 
на победу. 

С итальянцами, которые выйдут 
против нас, хорошо знакомы?
ТЕЙМУРАЗ ГАБАШВИЛИ: Андреасу Сеп-
пи совсем недавно проиграл на 
US Open (6:3, 3:6, 6:7,1:6). По 
матчам у нас с ним счет 1:3, но 
все они были напряженными, и 
силы были равные — 50 на 50. C 
Симоне Болелли и Фабио Фоньи-
ни тоже встречался, но давно — 
лет семь назад. Если посмотреть 
на рейтинг итальянцев, то у них 
очень сильный состав. Сеппи за-
нимает 25-ю строчку, Фоньини — 
28-ю, Болелли — 63-ю, Паоло Ло-
ренци — 89-ю. К тому же ребята 
играют хорошо на всех позициях 
и на всех покрытиях. Чтобы побе-
дить, нам нужно сыграть ровно и 
на максимуме своих возможно-
стей. Причем в каждом матче. 
Тогда у нас будет шанс, и мы, ско-
рее всего, добьемся своего.

Расскажите еще о вашем высту-
плении в Нью-Йорке и вообще о 
своей форме в этом сезоне.
ТЕЙМУРАЗ ГАБАШВИЛИ: К сожалению, 
перед US Open я заболел. Поэто-
му особой подготовки к турниру 
не получилось. Вместо трениро-
вок было валяние в кровати и по-
игрывание в теннис для поддер-
жания формы. С учетом этой си-
туации доволен тем, как высту-

пил. Я прошел первый круг, а во 
втором раунде уступил в слож-
ном матче Сеппи. Наверное, тре-
тий сет тогда был решающим. Я 
вел 5:2, но не смог физически до-
жать соперника. Но сейчас чув-
ствую себя хорошо: отдохнул, 
восстановился. И вообще этот 
сезон пока лучший за мою ка-
рьеру. Как минимум буду стоять 
в рейтинге 60-м, даже если все 
проиграю. А так есть шанс под-
няться. В прошлом году, по-мое-
му, закончил год на 67-м месте. В 
целом доволен сезоном. Хотя 
первые три месяца были ужа-
сными. Я не выиграл ни одного 
матча до Майами Опен. Но по-
том начал здорово играть.

Какие у вас планы на «Кубок 
Кремля», куда вы проходите по 
рейтингу?
ТЕЙМУРАЗ ГАБАШВИЛИ: Не просто про-
хожу, а могу быть сеяным. Мно-
гое будет зависеть от выступле-
ния в Азии. Я заявлен на турнире 
в Шанхае. Надеюсь, задержусь 
там. Хотя тогда сложно будет по-
дойти в оптимальной форме к 
«Кубку Кремля», который стар-
тует 17 октября. А в Москве, если 
честно, очень сильно хочу высту-
пить на высоком уровне, пока-
зать достойный результат. Пока 
ни разу не получалось. Мой лич-
ный рекорд — четвертьфинал. 
Вроде бы это просто очередной 
турнир в календаре, но для меня 
он особенный. Реально хочу по-
дойти к соревнованиям во всео-
ружии. Тем более уровень участ-
ников заметно вырос по сравне-
нию с прошлыми годами. 

Лига чемпионов «Зенит» в гостях обыграл «Валенсию» 
благодаря дублю бразильского легионера

Халк забивает дважды
Артур Нанян 

В 
Л и г е  ч е м п и о н о в 
п р о ш л и  в с е  м а т ч и 
первого тура группо-
вого раунда. 

После поражения 
ЦСКА против «Вольфсбурга» 
(0:1) надежды наших болельщи-
ков были связаны с «Зенитом», 
которому предстоял выезд в Ис-
панию, где «сине-бело-голубые» 
еще ни разу не побеждали. И все 
же любая серия когда-нибудь за-
канчивается, что и произошло на 
стадионе «Месталья». Питерцы 
выиграли 3:2 и благодаря ничьей 
в параллельной встрече «Гента» с 
«Лионом» (1:1) возглавили тур-
нирную таблицу группы H.

Откровенно говоря, от ны-
нешнего «Зенита» можно ждать 
чего угодно. Команда может без-
вольно проиграть дома «Кры-
льям Советов», а затем вырвать 
ничью в безнадежной ситуации 
в матче с ЦСКА. Единственное, к 
чему нас приучили питерцы, — 
зависимость от Халка. Можно 
сколько угодно судачить о том, 
стоило ли платить за бразильца 
три года назад 60 миллионов 
евро,  но  в  нужный момент 
29-летний нападающий выходит 
на первый план.

Именно Халк двумя мощны-
ми ударами обеспечил «Зениту» 
весомое преимущество. К слову, 
подвиги бразильца не остались 
незамеченными: Халк получил 
вызов в сборную на ближайшие 
матчи. Тем временем, «Вален-
сия» сумела отыграться, вос-
пользовавшись грубыми ошиб-
ками голкипера россиян Юрия 
Лодыгина. Но в конечном счете 
еще один дорогостоящий легио-
нер «сине-бело-голубых» Ак-
сель Витсель поставил побед-
ную точку в матче — 3:2.

— Хочу поблагодарить ребят, 

они сегодня были героями, — 
подчеркнул главный тренер 
«Зенита» Андре Виллаш-Боаш. — 
Результат сегодня был опреде-
лен нашими атаками и контр-
атаками. При счете 2:2 возник 
момент, когда не было понятно, 
кто забьет третий мяч. Нам это 
удалось, и мы одержали победу.

«Волки» покусали «Барсу»
Матч с самой громкой выве-

ской состоялся в  Риме,  где 
«Рома» принимала «Барсело-
ну». Игра на стадионе «Олимпи-
ко» была сотой для 28-летнего 
нападающего каталонцев Лио-
неля Месси в Лиге чемпионов, 
но не ему суждено было стать 

главным героем.  Пожа луй, 
именно в Риме был забит один 
из самых красивых голов не 
только старта Лиги чемпионов, 
но и этого года.

При счете 0:1 полузащитник 
«Ромы» Алессандро Флоренци 
отважился на удар с середины 
поля, который прозевал вратарь 
«Барселоны» Марк-Андре тер 
Штеген. Гол 24-летнего полуза-
щитника не только стал дебют-
ным для него в Лиге чемпионов, 
но и принес «волкам» ни-
чью — 1:1. «Такое про-
исходит не каждый 
день. Я заметил, что 
Эдин Джеко не готов 
принять пас, и ре-
шил пробить по во-

ротам. Самое главное — мы сыг-
рали вничью с лучшей коман-
дой мира, а мой мяч — приятное 
дополнение к успеху», — отме-
тил Флоренци.

Несмотря на очевидный про-
мах тер Штегена, главный тре-
нер «сине-гранатовых» Луис 
Энрике взял вину за пропущен-
ный гол на себя. «Это моя ошиб-
ка. Я всегда говорю вратарям, 
чтобы они действовали не толь-
ко на линии ворот, но и на под-
ступах к штрафной. При этом я 
уверен, что второй такой гол мы 
не пропустим».

Подводя итоги первого тура 
группового этапа Лиги чемпио-
нов, отдельно стоит сказать о 
провале английских клубов. 
Если бы не «Челси», который 
ожидаемо легко разгромил дома 
«Маккаби» (Тель-Авив) со сче-
том 4:0, на туманном Альбионе 
впору было поднимать тревогу. 
Впрочем, и нынешнее положе-
ние дел близко к катастрофе. В 
прошлом сезоне ни одна коман-
да из АПЛ (Английская премьер-
лига. — Прим. «РГ») не вышла в 
четвертьфинал Лиги чемпио-
нов, ну а теперь впервые в исто-
рии сразу три английские ко-
манды уступили в дебютных 
матчах в Лиге чемпионов.

«Манчестер Юнайтед» и 
«Манчестер Сити» уступили 
ПСВ и «Ювентусу» соответст-
венно, а лондонский «Арсенал» 
умудрился проиграть в Загребе 
«Динамо». Примечательно, что 
хорваты еще ни разу в XXI веке 
не побеждали на групповой ста-
дии Лиги чемпионов, а настав-
ник «канониров» Арсен Венгер 

стал первым тренером, потер-
певшим 50 поражений в самом 
престижном еврокубковом 
турнире. 

Что касается остальных 
матчей среды, то отдель-

но стоит упомянуть 

игру в Пирее, где «Олимпи-
акос» был разгромлен «Ба-
варией» со счетом 0:3. И 
дело здесь не в футболе, а в 
бесчинствах на трибунах. 

Во время матча грече-
ские полицейские 

ворвались в госте-
вой сектор и ста-
ли дубинками из-

бивать мюнхенских 
болельщиков, в результате 

чего многие из них были срочно 
го с п и та л и з и р о в а н ы  п о с л е 
встречи. По какой причине про-
изошла потасовка, пока неиз-
вестно. 

Безвыигрышная серия «Зенита» 
во встречах с испанскими клубами 
прервалась в десятом матче.

Теймураз Габашвили проводит лучший сезон в карьере.

Акцент

 Первый тур 
Лиги чемпионов 
запомнился сумасшедшим 
по красоте голом Флоренци
в ворота «Барселоны»

Заявку на проведе-
ние квалификаци-
онного олимпийско-
го турнира РФБ 
может подавать 
хоть сейчас

В четвертьфинале Евробаскета команда Литвы сумела 
дожать итальянцев в овертайме.

Лучшие моменты матча 
«Валенсия « - Зенит»: 
фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/art/1165701
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ИНФОГРАФИКА «РГ» /  АНТОН ПЕРЕПЛЕТЧИКОВ / 

НИКИТА МИТЮНИН /  ИЛЬЯ СОБОЛЕВ /  АРТУР НАНЯН

Алессандро Флоренци 
увидел, что тер Штеген 

вышел из ворот, и забил 
один из самых красивых 

мячей этого года.

Вратарь 
«Барселоны» 
тер Штеген не 
ожидал такого 
удара от игрока 
«Ромы».

REUTERS

ФУТБОЛ «Краснодар» 
не смог прервать 
победную серию 
«Боруссии»

«Шмели» 
показали жало

Сергей Сокольский

ИЗ ТРЕХ российских клубов, стартовавших вчера в Лиге 
Европы, сложнее всех пришлось «Краснодару» из груп-
пы С.

В первом туре команда Олега Кононова приехала в го-
сти к грозной дортмундской «Боруссии». После неудач-
ного прошлого сезона «шмели» решились на перестрой-
ку. Место Юргена Клоппа, при котором Дортмунд вернул 
былое величие, занял другой перспективный немец, То-
мас Тухель. Первое впечатление — «Боруссия» попала в 
точку. При новом наставнике команда выдала лучший 
старт в истории, выиграв восемь матчей подряд в разных 
турнирах.

На игру с «Краснодаром» из-за травмы не смог выйти 
лидер немцев Марко Ройс, правда, первую скрипку в 
«Боруссии» играет нынче не он, а Генрих Мхитарян, на-
колотивший в восьми матчах восемь мячей. Все серии 
рано или поздно заканчиваются, но, увы, не в матче с 
«Краснодаром». Хотя «быки» открыли счет уже на 12-й 
минуте: отличился Павел Мамаев — 1:0. Эти цифры про-
держались на табло практически до конца первого тай-
ма. На 45-й минуте хозяева, насевшие на ворота красно-
дарцев, все-таки отыгрались. Красивую комбинацию за-
вершил Маттиас Гинтер — 1:1. До ничьей «Краснодар» не 
дотянул всего чуть-чуть: на третьей добавленной минуте 
Парк вырвал победу для «Дортмунда» — 2:1.

Другой российский представитель в Лиге Европы «Ру-
бин» на выезде уступил швейцарскому «Сьону»  —1:2. 
Казанцы провалили дебют встречи, пропустив уже на 
11-й минуте: свою фамилию в протокол вписал Конате. 
На 65-й минуте Максим Канунников восстановил равно-
весие в счете. Увы, последнее слово осталось за «Сьо-
ном». На 82-й минуте Конате оформил дубль.

Наконец, гостевой матч «Локомотива» с португаль-
ским «Спортингом» в группе H завершился уже после 
подписания этого номера «РГ» в печать. 

ПЛАВАНИЕ

В Москве 
прошел 
необычный 
турнир

ПРОШЛИ
ПО ВОДЕ

Данила Жиляев

«ВЫ уже победители!»  — такими 
словами четырехкратный олим-
пийский чемпион, шестикрат-
ный чемпион мира и 21-кратный 
чемпион Европы по плаванию 
Александр Попов приветствовал 
собравшихся в бассейне СК 
«Олимпийский» участников со-
ревнований по плаванию в рам-
ках первой Спартакиады финан-
совых органов Российской Феде-
рации.

«Морально и эмоционально я 
с этими ребятами по одной про-
стой причине: они пришли сюда 
плавать, — признался прослав-
ленный спортсмен в беседе с 
корреспондентом «РГ». — Это 
мой вид спорта, которому я от-
дал 25 лет своей жизни. Поэто-
му, мне кажется, мы близки по 
духу и имеем некие общие кор-
ни. Мне искренне приятно здесь 
находиться, потому что люди 
благодарны нам за то, что мы де-
лаем. А мы можем их благода-

рить за то, что они читают газе-
ты, смотрят новости, следят за 
нашими успехами. Ценность 
этих соревнований в том, что 
они объединяют людей. В этом и 
есть прелесть спорта, не важно, 
на каком уровне».

В соревнованиях, проходив-
ших под эгидой спортивного об-
щества «Динамо», приняли 
участие представители в том чи-
сле Министерства финансов РФ, 
Центрального банка России, Фе-
деральной службы по финансо-
вому мониторингу, Федеральной 
службы финансово-бюджетного 
надзора, Федерального казна-
чейства, ГК «Агентства по стра-
хованию вкладов».

В большинстве дисциплин 
лучшими стали спортсмены, вы-
ступавшие за команды Мини-
стерства финансов РФ и Цен-
трального банка.

Стоит отметить, что состяза-
ния, прошедшие в «Олимпий-
ском», были межведомствен-
ными. При этом ранее органи-
зации провели внутренние со-
ревнования, победители кото-
рых были награждены вместе с 
триумфаторами первой спарта-
киады служащих финансовых 
органов. В предыдущие годы со-
ревновались представители 
других государственных орга-
низаций.

«Импульс, который был за-
дан некоторое время назад, по-
лучил отклик, — рассказал пред-
седатель Центрального спортив-
ного клуба финансовых органов 
России и организации «Дина-
мо»-33 Олег Шабуневич. — Рань-
ше было много обществ, кото-
рые были разделены по ведомст-
вам. Теперь финансовый блок 
участвует в своих соревновани-
ях, которые способствуют не 
только общению, улучшению 
корпоративных и межведомст-
венных отношений, но и помога-
ет людям выполнять государст-
венные задачи, которые перед 
ними поставлены».

Олег Шабуневич отметил, что 
плавание не единственный вид 
спорта, в котором соревнуются 
госслужащие. В этом году им 
также предстоит участвовать в 
турнире по бадминтону, а в тече-
ние года организуются соревно-
вания по лыжным видам спорта, 
бильярду, шахматам, мини-фут-
болу и другим.

«Очень важно, что эти турни-
ры — инициатива «снизу», под-
крепленная указаниями руко-
водства, — подчеркнул первый 
заместитель председателя обще-
ства «Динамо» Сергей Сысоев. — 
Иными словами, люди хотят 
участвовать в соревнованиях, 
собирать команды, плавать, иг-
рать в футбол. И руководство со-
ответствующим приказом по-
становляет, что это имеет статус 
социального события ведомства. 
Это очень хороший механизм 
мотивации сотрудников, и инте-
рес людей растет из года в год, 
как и количество участников».

Знаменитый пловец Александр 
Попов теперь появляется на сорев-
нованиях как почетный гость.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Обстоятельства могут поста-
вить вас в нелегкое положение, 
из которого придется выкручи-
ваться. Сгенерированные вами 
идеи будут по достоинству оце-
нены окружающими.

Телец
Лучше отмахнуться от сплетен 
и домыслов, расслабиться. Об-
щение с природой может обес-
печить заметный приток энер-
гии.

Близнецы
Не стоит рассчитывать на обще-
ственное признание, время по-
размыслить о прошлых ошибках, 
чтобы не допускать их в будущем.

Рак
Вы рискуете быть обманутым в 
коммерческих операциях, поэто-
му пока их лучше отложить.

Лев
Удачный в деловом плане день. Вы 
преодолеете страхи и выберете 
самый короткий путь к цели.

Дева
Если вы сомневаетесь, стоит ли 
быть откровенным, лучше про-
молчите. 

Весы
Вам не хватает острых ощуще-
ний. Романтическое знакомство 
существенно прибавит драйва.

Скорпион
Не спешите впадать в эйфорию от 
успешно завершившихся перего-
воров — возможны подводные 
камни.

Стрелец
Вам будет непросто унять свой 
темперамент и замедлить темпы 
своей работы, но это необходимо. 

Козерог
Время для нормализации отно-
шений с теми, с кем вы пребыва-
ли в ссоре. 

Водолей
От случайных слов и высказыва-
ний может многое зависеть, даже 
если вы этого не подозреваете.

Рыбы
Реализуйте свои скрытые воз-
можности. Общение с окружаю-
щими будет успешно.

18.09| 

ПЯТНИЦА

Ножик из кармана
Игорь Елков
www.rg.ru/art/1162680
В Госдуме рассмотрят вопрос ужесточения ответственно-
сти за ношение холодного оружия. Как обывателю понять, 
какой нож он покупает: легальный или запрещенный? Ква-
лификация холодного оружия происходит по 40 призна-
кам. Однако есть способ обезопасить себя от неприятно-
стей: покупать в магазинах, где вместе с клинком выдадут 
сертификат. Почему идет акцент на холодное оружие? 
Считаю, что это неправильно. Убить человека можно лю-
бым предметом, в том числе камнем, палкой. Однако их 
никто носить не запрещает, но это пока, скоро и их запре-
тят. Да и мнение, что если носишь нож, то должен обяза-
тельно им воспользоваться в преступных целях, ошибоч-
но. Я знаю, что некоторые носят складной нож и не приме-
няют его против человека, животного или в каких-либо 
преступных целях. Нож — это маленький гарант безопасно-
сти. Нож — это не огнестрельное оружие, которым можно 
убить несколько человек. Если и пересматривать законо-
дательство, тогда надо провести четкую градацию между 
ножом хозяйственно-бытового назначения и холодным 
оружием. Почему нет ответственности у магазинов, кото-
рые торгуют без лицензий холодным оружием, часто неза-
конно выдавая его за ножи хозяйственно-бытового назна-
чения. Тем самым они вводят покупателей в заблуждение? 
Так, например, обстоит дело с мачете. Что это — нож хозяй-
ственно-бытового назначения или холодное оружие? От-
ветов нет. Почему так ставлю вопрос. Например, задержа-
ли кого-нибудь с ножом в городе — статья, егеря в лесу — 
статьи нет. Странный получается подход к данному делу.
Леха Петров

Карты из прикупа 
Татьяна Зыкова
www.rg.ru/art/1159312
В России может заработать программа Национальной си-
стемы адресной продовольственной помощи. По програм-
ме «Продуктовая карта» государство будет предоставлять 
нуждающимся денежные средства в виде баллов. Также 
граждане смогут бесплатно питаться в столовых и кафе. 
Круто, конечно, но мне кажется, что до тех пор, пока не бу-
дет у нас такой службы, как» налоговая полиция», кото-
рая следила бы за налогами, обеспеченные люди будут 
пользоваться льготами наравне с нуждающимися. А сле-
дить за необоснованным повышением цен гораздо дешев-
ле и проще.
Наталья Иванова

Исследование: Сидячий образ жизни бьет по 
печени 
Елена Субботина
www.rg.ru/art/1165153
Сидячий образ жизни связывают с развитием ожирения, 
диабета и заболеваний сердца. Возможно, также, что он 
повышает риск заболевания печени — это показало новое 
исследование, проведенное учеными. По их данным, у лю-
дей, которые проводят в сидячем положении по 10 и более 
часов в день, риск развития неалкогольной жировой бо-
лезни печени увеличен на 9 процентов по сравнению с 
теми, кто сидит менее 5 часов в день. Уровень физической 
активности также влияет на риск развития заболевания 
печени. Так, физически активные люди на 20 процентов 
реже заболевали ею по сравнению с малоактивными. Лич-
но я бегаю, не пропустив ни одного дня, вот уже около 40 
лет и каждое утро обливаюсь прохладной водой. Правда, 
делаю я это не от хорошей жизни. В 1975 году после окон-
чания вечернего отделения института от переутомления и 
стрессов я заболел аритмией сердца, да были и другие не-
домогания. От аритмии избавился благодаря не просто 
бегу, а благодаря так называемому русскому закал-бегу, 
когда зимой бегал с голым торсом, правда, в утепленных 
трусах, и купался в полынье в реке Казанка. Не знаю, 
сколько проживу, но мне сейчас 69 лет.
Рашит Сагитов

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +15...+25, облачно

Санкт-Петербург +15...+22, дождь

Анадырь +2...+6, облачно

Архангельск +8...+16, дождь

Астрахань +12...+25, облачно

Благовещенск  +13...+22, дождь

Владивосток +15...+21, облачно

Волгоград +10...+25, облачно

Воронеж +11...+25, облачно

Екатеринбург +6...+15, дождь

Иркутск +2...+13, облачно

Казань +10...+21, дождь

Калининград +14...+19, облачно

Краснодар +14...+26, облачно

Магнитогорск +5...+19, облачно

Мурманск +8...+11, дождь

Нижний Новгород +12...+20, облачно

Новосибирск 0...+12, облачно

Омск +3...+11, облачно

Орел +12...+26, облачно

Оренбург +7...+21, солнечно

Пермь +7...+13, дождь

Ростов-на-Дону +13...+26, облачно

Севастополь +14...+27, облачно

Симферополь +14...+30, солнечно

Сочи +18...+28, облачно

Тамбов +9...+26, солнечно

Тюмень +1...+12, дождь

Уфа +5...+18, облачно

Хабаровск +13...+24, облачно

Челябинск +6...+18, дождь

Чита +3...+16, облачно

Элиста +12...+25, облачно

Южно-Сахалинск +10...+20, облачно

Якутск 0...+10, солнечно

Ярославль +13...+23, облачно

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Придет настоящее бабье 
лето, будет тепло и сол-
нечно. Атмосферное дав-
ление составит 749 мм 
ртутного столба.

СУББОТА
Утром возможен неболь-
шой дождь, в остальном 
же никаких изменений не 
прогнозируется.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Похолодает, однако день 
будет ясным. Атмосфер-
ное давление составит 
751 мм ртутного столба.

Первая женщина-космонавт Валентина Терешкова приняла участие в церемонии открытия выставки «Космонавты: рождение кос-
мической эры» в лондонском Музее науки.  Директор музея Иан Блатчфорд считает российскую космическую программу одним 
из великих культурных, научных и инженерных достижений ХХ века и предвидит огромный интерес к выставке: «У России для 
выставки были позаимствованы 150 объектов. Эти артефакты, взятые в российских музеях, коллекциях, впервые побывают в 
Великобритании. Многие из них находились даже не в музеях, а на научно-исследовательских базах, полная конфиденциальность 
и секретность покрывала все эти архивы, артефакты. Многие приехали из Роскосмоса, с различных предприятий, и их руководст-
во никогда не позволяло вывозить эти объекты из страны».  Подробнее о выставке читайте на стр.8.

СОБЫТИЕ 

17.09| ЧЕТВЕРГ

ПРОБЛЕМЫ профильного об-
разования в России ни для кого 
не являются секретом. Безуслов-
но, есть отдельные регионы и 
школы, где уже в старших клас-
сах детей готовят к будущим 
профессиям. Однако, к сожале-
нию, пока они являются исклю-
чением. Правительство уделяет 
большое внимание этому вопро-
су, и уже разработаны новые фе-
деральные стандарты образова-
ния, направленные на решение 
обсуждаемой нами проблемы. В 
самое ближайшее время плани-

руется старшие классы в стране 
перевести исключительно на 
профильное образование, кото-
рое избавит детей от мучитель-
ного выбора, куда поступать по-
сле школы. 

Как и много лет назад, самы-
ми важными специальностями я 
бы назвала врачей и учителей. В 
связи с активно развивающимся 
строительством и инфраструк-
турой, можно даже сказать, ми-
ровой, важной профессией стал 
также инженер. Между прочим 
(во всяком случае, если судить 
по той молодежи, которую на-
блюдаю я), предпочтения детей 
созвучны этим тенденциям. Они 
все чаще выбирают инженерные 
специальности, хотя традицион-
ные экономисты тоже еще поль-
зуются популярностью. Помимо 
этого, в нашей школе, как ни 
странно, активно комплектуют-
ся физико-биологические клас-
сы, куда идут ребята, которые 
хотят стать врачами. 

Малозначительных профес-
сий не существует: все они при-
носят людям определенную 
пользу. На мой взгляд, нет и та-
ких специальностей, которые 
могут исчезнуть, хотя о некото-
рых «РГ» пишет на 1-й и 4-й по-
лосах. Мы не обойдемся без 
дворников, поваров или водите-
лей, ведь техника, по крайней 
мере, сегодня, не заменит живое 
человеческое мышление. Впро-
чем, я не ученый, и потенциал 
роботов мне не известен. На дан-
ный же момент необходимо де-
лать так, чтобы все профессии 
были привлекательны — как ум-
ственного, так и физического 
труда. Преподаватели у нас в 
стране квалифицированные, и 
тяга у детей к обучению, что бы 
там ни говорили, — есть. Главное 
дать им понять, что какую бы 
специальность они ни выбрали, 
семью прокормить удастся.

Подготовил Кирилл Карандюк
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